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Deputados federais da Paraíba e do Rio participam de plenária sobre educação na UFPB e dizem que Bolsonaro não tem os 308 votos para aprovar a reforma da Previdência. Página 13

Gervásio e Molon garantem: ‘reforma não passa’

Foto: Evandro Pereira

Postos ainda não baixaram 
os preços nas bombas de JP
Petrobras reduziu os preços da gasolina e do etanol em mais de 7% e do diesel em 6%, mas baixa ainda não é sentida na capital. Página 7

Festival de Música da PB 
premia um bicampeão

Prefeitura dá continuidade  
às obras no Porto do Capim

Campeão no ano passado, Chico Limeira volta a levar 
o prêmio principal, desta vez defendendo a canção 
“Carta pra Maria”, inspirada em sua mãe. Página 12

Durante o final de semana, o Iphaep retirou o embar-
go que impedia a demolição de casas  do local, onde a 
PMJP pretende construir um parque. Página 5

ParaíbaFoto: Edson Matos

A faxina na modesta biblioteca era uma das poucas alegrias 
de sua vida. Botava um Villa-Lobos para tocar, tirava os livros 
das prateleiras, espanava-os, sentia nas mãos a delícia das 
texturas, contemplava a beleza do projeto gráfico dos volumes 
mais queridos, revia anotações, enfim....  Página 11

Faxina

William Costa

O Galo está vivo Técnico Flávio Araújo comemora primeira 
vitória do clube na Série C e diz que já esperava por uma 
reação do Treze na terceira divisão nacional. Página 21

Neymar segue 
treinando apesar 
de polêmica

Acusado de estupro, 
jogador se defende e 

mostra provas de 
que relação com 

mulher teria sido 
consensual. 

Página 4
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Paraíba atinge 
meta de 90% de 
cobertura vacinal
Mais de um milhão de pessoas foram 
vacinadas contra a gripe no Estado, o 
que faz dele um dos cinco que atingiram 
a meta no Nordeste. Página 17
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A Semana do Meio Ambiente, ora em 
curso, não pode nem deve ser vista como 
uma simples data, assinalada no calen-
dário nacional, durante a qual governo 
e sociedade organizada debatem temas 
ecológicos e implementam algumas no-
vas ações, no sentido de aprimorar a re-
lação da humanidade com a natureza.

Trata-se de uma nova oportunidade 
que cada cidadão e cidadã têm de refle-
tir não só sobre a conduta da sociedade 
global, mas também acerca do modo de 
ser e estar no mundo de cada um. O que 
se faz, no dia a dia, no plano individual, 
está em sintonia com o esforço pela pre-
servação dos recursos naturais?

A pergunta procede porque a maio-
ria da população mundial continua agin-
do como se a responsabilidade pelo des-
tino do planeta Terra não lhe dissesse 
respeito. Ou seja, a culpa pela devasta-
ção da natureza é sempre do outro, seja 
ele uma pessoa física ou jurídica. Poucos 
resgatam-se da alienação. 

É evidente que governos e empresas 
em todo o mundo, em maior ou menor 
escala, são responsáveis diretos pela 
maioria dos danos causados ao meio 
ambiente planetário. Mas pessoas cons-
cientes do problema ambiental são con-
sideradas poderosos vetores de trans-
formação da realidade social.

Mudar a situação da própria rua, por 
exemplo, torna-se mais importante, do 
ponto de vista de uma prática social, que 
engajar-se, de forma teórica, em uma 

grande causa ambiental, como a luta 
contra o degelo das calotas polares. Por-
que o destruidor do ecossistema plane-
tário é um monstro de múltiplas faces.

É preciso estar atento para o risco 
que a Terra corre de entrar em colapso, 
ou seja, de tornarem-se irreversíveis os 
danos que se causa, atualmente, ao pla-
neta. Cuidar da cidade como se ela fosse 
a extensão da própria casa é uma das 
políticas mais acertadas. O exemplo é 
uma ferramenta eficaz da educação.

Isso não exclui, obviamente, a fis-
calização dos poderes públicos, para 
saber até que ponto as instituições es-
tão cumprindo o que lhes determinam 
as legislações, no quesito ambiental. O 
fundamental é não alhear-se da ques-
tão, procurando, ao contrário, manter-se 
sempre bem informado sobre o assunto.

Os devastadores efeitos das mudan-
ças climáticas já começaram, e a tendên-
cia é que as catástrofes relacionadas ao 
aquecimento global se tornem maiores e 
mais frequentes. Faz-se necessário, por-
tanto, uma mudança urgente de hábi-
tos, adotando posturas diametralmente 
opostas à cultura do consumismo.

Tornar as cidades mais sustentáveis 
é responsabilidade de todos. Ajudar a 
preservar as áreas verdes, valorizar os 
transportes não-poluentes (como a bici-
cleta) e a agricultura orgânica familiar, 
fazer a coleta seletiva de resíduos e di-
minuir o uso de produtos plásticos já se-
ria um excelente começo.
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O planeta agradece
Editorial

HumorDomingos Sávio
savio_fel@hotmail.com

UNInforme

E você viveu com to-
dos os sentidos. Na vida e 
na morte! 

Dia 05 de Junho - já 
serão seis anos de sauda-
des. Quanto tempo! E que 
tempo sem horas é esse! 
Parece que foi ontem. 
Quando penso naquele 
domingo pela manhã logo cedo quando o 
médico me deu aquela notícia, a princípio 
indecifrável, sobre a sua pupila, irreversí-
vel. Ao mesmo tempo. Tudo parece longe. 
Muito longe.

Como te atualizo daqui? Nem sei por 
onde começar. Começo pela alegria. Se-
remos avós. Juntos com Fred e Adriana. 
Quarteto de afeto. Luísa está para nas-
cer.  Lucas? Focado e grávido. Nathália ? 
calma e plena. Eu? Assustada com tantas 
mudanças.

Sim! Nos mudamos. Daniel e eu. Novo 
endereço. Novos desafios. Nova geografia 
da vida. Estamos contentes muito. Com 
tudo isso. Mas no meu caso, existe um fio 
de tristeza da vida. Das perdas e danos. 
E nem é filme... Também me aposentei. O 
ócio é meu ofício. Mas trabalho muito.

O país? Você não acreditaria. Nem 
vou contar aqui, nem os céus dariam con-
ta de tanta barbaridade. De balbúrdia! 
Imagine! estamos perplexos. 

Mas olhe, estou lendo A Morte é um 
Dia que Vale a Pena Viver, da Ana Clau-
dia Quintana Arantes. Sim, como não sou 
religiosa, procurei ajuda no sutil, no sim-
bólico, e esse livro fala da vida. Apesar do 
título e do assunto.

Estou sempre a rever aqueles 50 tons 
de tristeza. O sofrimento – seu, meu e dos 
queridos. As nossas impotências e fragi-
lidades. As nuances da doença. A solidão. 
Os cuidados paliativos – que no meu des-
conhecimento, não me dava conta. E a 
morte. Aquela hora precisa que, eu não 
sabia se seria, nem quando seria.  Um Boa 
Noite meio cabreiro e uma dor de cabeça 
final.

Sim! Eu estava anestesiada. Com uma 
muralha grande ao meu redor. De outra 
forma não teria suportado tanta desola-

ção e medo. Protegi-me 
como pude: Batom, ba-
nho de sol, jornal, capela, 
olhar o céu, ir à farmácia, 
um café no térreo, uma 
espiada no facebook, coi-
sas cotidianas para dri-
blar esse mistério inadiá-
vel do fim, “..a experiência 

da dor passa por mecanismos próprios 
de expressão, percepção e comportamen-
to. Cada dor é única.” 

No livro, tenho me confortado em 
assimilar o que seja empatia, compai-
xão, medos tantos, cuidados, sobre  “a 
morte – um espaço onde as palavras não 
chegam”; sobre o indizível “– é a melhor 
expressão da experiência de vivenciar 
a morte”. Sobre percepção, urgência, 
lucidez; sobre o “tempo – transforma-
dor não depende de duração”; compor-
tamento na perda e a impressão finda; 
sobre espera, desejos, esperança; sobre 
prece, ética, introspecção; sobre o di-
vino; sobre mergulhar profundamente 
na própria essência; sobre dissolução; 
sobre saúde, doença; sobre o sagrado, 
sopro vital,  tristeza, agonia; dos fardos, 
das culpas, das ilusões, dos abandonos, e 
de saber que a morte não escolhe lugar.

“Acompanhar alguém nesse mo-
mento é a experiência mais íntima que 
podemos experimentar junto a outro 
ser humano...Estar no lado de alguém 
que está morrendo é desnudar-se tam-
bém.  Nessa experiência e companhia a 
alguém que morre, seremos verdadei-
ros oráculos!”, diz  essa médica mais 
do que sábia e conhecedora dos cuida-
dos todos com alguém que morre. E de 
alguém que vive.

Depois de tudo, e tanto tempo,  e nes-
ses seis anos de ausência, a alegria ainda 
é a maior ferramenta para se viver. E o 
amor, claro!

“A graça da morte, seu desastrado en-
canto, é por causa da vida”. Adélia Prado. 

Nossa imensa Saudade! E imensurá-
vel amor!

Ana Adelaide Peixoto – João Pessoa 
01 de junho, 2019

Carta para Juca

 Crônica Ana Adelaide
adelaideana@uol.com.br

As pessoas morrem 
como viveram. Se nunca 

viveram com sentido, 
dificilmente terão a  
chance de viver a  

morte com sentido 

Léo Bezerra (PSB) voltou a criticar ontem o 
que chama de falta de diálogo do prefeito 
de João Pessoa, Luciano Cartaxo (PV) com 
os vereadores. “O prefeito não quer dialo-
gar. Encaminhamos mais de mil requeri-
mentos e ele só respondeu a mais ou menos 
vinte”. Ou seja, 2% do total de pedidos de 
informações. O mesma reclamação é feita 
quase que toda semana pelo líder da oposi-
ção, Marcos Henriques (PT). 

No próximo dia 12, a ALPB fará 
sessão especial para debater a 
cultura e para homenagear ato-
res e cineastas paraibanos, inicia-
tiva do deputado Jeová Campos 
(PSB). No final de semana passa-
do, o parlamentar se reuniu com 
artistas que atuam no segmento 
cinematográfico – entre os quais, 
com os irmãos Buda Lira, Soia 
Lira e Bertand Lira, todos natu-
rais de Cajazeiras – para definir 
detalhes da sessão.   

Do secretário estadual de Articulação Municipal, 
João Gonçalves, ontem, referindo-se a casos 
isolados de ‘descontentamento’ de deputados 
da base, no mês passado: “São coisas até pes-
soais de alguns, por uma coisa ocorrida lá atrás 
na campanha, na eleição da mesa, na forma-
ção das comissões [colegiados permanentes da 
ALPB]. Mas tudo foi resolvido, todos estão com 
o governo”, explicou.

“Coisas até pessoais”

Cinema da pB

dias de elogios da oposição ao governador

em Brasília BanCada apoia

riCardo soBre a oposição: alimenta “fofoCas e futriCas”

Nesta terça-feira, o presi-
dente da Federação das As-
sociações de Municípios da 
Paraíba (Famup), George 
Coelho, vai apresentar ao 
Conselho Político da Confe-
deração Nacional de Municí-
pios (CNM) o manifesto em 
que políticos de 210 municí-
pios paraibanos defendem a 
PEC que prevê a unificação 
das eleições no país. O en-
contro ocorrerá em Brasília.

O documento foi produzido du-
rante seminário para discutir 
os efeitos da PEC, em Campina 
Grande, na semana passada. A 
PEC que estabelece a unificação 
das eleições e a prorrogação de 
mandatos de prefeitos e vereado-
res até 2022, propositura do de-
putado Rogério Peninha Men-
donça (MDB/SC), tem o apoio 
da bancada federal da Paraíba, 
cuja maioria dos integrantes 
participou do evento.

Em menos de uma semana, a oposição fez declarações positivas e elogios a respeito do governador João Azevêdo 
(PSB). Na semana passada, deputados como Walber Virgulino (Patriotas), Cabo Gilberto (PSL) e Raniery Paulino 
(MDB) parabenizaram o gestor estadual pela apresentação do Plano de Cargos, Carreira e Remuneração (PCCR) 
dos agentes penitenciários. Ontem, o prefeito de João Pessoa, Luciano Cartaxo (PV), elogiou a atitude do gover-
nador de suspender os embargos do Iphaep em relação às obras do Parque Ecológico Sanahauá, no Varadouro 
– “Feliz com o gesto do governador, um gesto de bom senso e equilíbrio”, disse Cartaxo. Na prática, o governador 
determinou que fosse dado novo prazo para que a prefeitura providenciasse as licenças para as obras.  

apenas 2%

Não poderia ter sido em ambiente 
mais simbólico, mais emblemático, 
a aparição pública, juntos, do go-
vernador João Azevêdo e o do ex-
-governador Ricardo Coutinho: na 
plenária do Orçamento Democrático 
Estadual (ODE), em João Pessoa. A 
primeira em meses, após a posse do 
primeiro. E esse hiato foi o combus-
tível que queria setores da oposição e 
parte da mídia para alimentar o ‘fogo 
da discórdia’ e especular – até tentar 
estimular – sobre a ocorrência de um distanciamento entre ambos. Juntos e misturados, as duas 
lideranças socialistas entraram às dependências do Espaço Cultural, na tarde do sábado, de modo 
até apoteótico, ovacionados pela plateia. Foi uma resposta e tanto para aqueles que tinham in-
teresses inconfessáveis de ver uma cizânia entre os dois líderes. Em seu discurso, o ex-governador 
Ricardo Coutinho fez referência à união do grupo político e referiu-se à oposição como produtora 
de boatos: “Nós devemos fazer a grande comunhão em defesa do projeto e em defesa do governo. 
Vocês sabem como o nosso governo vem sendo atacado. Aquela oposição, que cansou de perder 
nas urnas, nas ruas, está hoje alimentando mentiras, fofocas e futricas para poder destruir o pro-
jeto. Só que eles não são fortes a esse ponto e serão derrotados novamente pela força do povo, 
pela correção de rumos do atual governo”.  

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Gildo Araújo

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo

CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

A UNIÃO
Uma publicação da EPC 

BR-101 Km 3 - CEP 58.082-010  Distrito Industrial - João Pessoa/PB

PABX: (083) 3218-6500 / ASSINATURA-CIRCULAÇÃO: 3218-6518 / Comercial: 3218-6544 / 3218-6526  / REDAÇÃO: 3218-6539 / 3218-6509

 E-mail: circulacaoauniaopb@gmail.com (Assinaturas)
ASSINATURAS:  Anual ..... R$200,00  /  Semestral ..... R$100,00  /  Número Atrasado ..... R$3,00

EmprEsa paraibana dE ComuniCação s.a.
sECrETaria dE EsTado da ComuniCação insTiTuCionaL

Albiege Léa Fernandes
dirETora dE mÍdia imprEssa

Phelipe Caldas
GErEnTE ExECuTivo dE mÍdia imprEssa

Maria Eduarda dos Santos Figueiredo
dirETora dE rÁdio E Tv

Renata Ferreira
GErEnTE opEraCionaL dE rEporTaGEm

Naná Garcez de Castro Dória
dirETora prEsidEnTE

O U V I D O R I A :
9 9 1 4 3 - 6 7 6 2



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 4 de junho de 2019

Última audiência de 2019 foi presidida pelo governador João Azevêdo, no sábado, na Praça do Povo do Espaço Cultural
A maior audiência da 

história da existência do Orça-
mento Democrático Estadual 
coincidiu com o encerramento 
do Ciclo 2019, em ato presidi-
do pelo governador João Aze-
vêdo, no sábado (1º), na Praça 
do Povo do Espaço Cultural, 
em João Pessoa. O número de 
inscritos chegou a 6.875 pes-
soas, que elegeram a educação 
(1.548 votos), a infraestrutu-
ra (1.237 votos) e saúde (985 
votos) como prioridades de 
investimentos para o próximo 
ciclo orçamentário.

O Ciclo 2019 de audiên-
cias do OD Estadual foi reali-
zado em 17 cidades do Estado, 
reunindo a população dos 223 
municípios paraibanos - mais 
de 50 mil pessoas participaram 
das audiências deste ano – re-
corde de público.

“Que maravilha essa fes-
ta da democracia. Definitiva-
mente não há outro caminho a 
não ser o da participação. Nós 
tivemos um recorde de parti-
cipação em todas as plenárias. 
Isso só é possível por conta da 
credibilidade, da resposta que 
o instrumento dá diante dos 
pleitos da sociedade. As ações 
e obras vão ao encontro dos 
anseios da população. Agrade-
ço a todos os que aqui vieram e 
em todas as 17 grandes plená-
rias realizadas este ano. O OD 
é uma política que desde 2011 
vem crescendo e transforman-
do a realidade deste Estado. 
Isso é o que faz dele tão impor-
tante”, disse João Azevêdo.

Na ocasião, o chefe do 
Executivo prestou contas das 
ações, entregou benefícios 
para a 1ª Região Geoadmi-
nistrativa, assinou ordens de 
licitação, destinou crédito do 
Empreender Paraíba e ouviu as 
reivindicações da população. 
Ele abriu a plenária assinando 
ordens de licitação para a cons-
trução de ginásios, por meio do 
Programa Bom de Bola, para 
as Escolas Cidadãs Integrais 
Técnicas João Roberto Borges, 
Luiz Gonzaga de Albuquerque 
Burity, José do Patrocínio, Lu-
zia Simões Bartolini, Mestre Si-
vuca e Tenente Lucena – todas 
de João Pessoa – investimentos 
totais de R$ 6,7 milhões. Tam-
bém para a Escola Estadual 
Deputado Fernando Milanez, 
em Cruz do Espírito Santo; Es-
cola Estadual Auricelia Maria 
da Costa, em Caaporã; Escola 
Imaculada Conceição, em Ca-
bedelo; Escola Ilza de Almei-
da Ribeiro, de Conde; Escola 
Renato Ribeiro Coutinho, de 
Alhandra – investimentos que 
somam mais de R$ 5 milhões.

Por meio do Programa Em-
preender Paraíba, o governador 
fez a entrega de microcréditos a 
101 empreendedores – inves-
timentos que somam quase R$ 
590 mil. Também entregou la-
boratórios de ciências aplicadas 
às escolas Alice Carneiro, Ma-
ria Honorina Santiago, Luis de 
Azevedo Soares e Irineu Pinto, 
todas de João Pessoa.

Para a PM entregou 3 mo-
tos e 2 viaturas – investimentos 
que somam R$ 6 milhões; para 
a SES um veículo adaptado 
para a execução de políticas de 
atenção à saúde da pessoa com 
deficiência; e fez a entrega sim-
bólica das chaves das casas do 
programa de habitação rural, 
na comunidade Quilombola 
Ipiranga, no Conde.

Na capital, ODE encerra ciclo 
com recorde de participantes

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha
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Ex-governador Ricardo Coutinho participou da audiência e falou sobre a importância do ODE para o povo da Paraíba, lembrando que em nenhum outro Estado do Brasil o povo se reúne para cuidar da política ao lado do governo 

Empreender com quase R$ 6 milhões em contratos
O Programa Empreender 

Paraíba finalizou a participação 
no Orçamento Democrático 
Estadual de 2019. Durante as 
audiências públicas de Itabaia-
na, Mamanguape e João Pessoa 
foram assinados 194 contratos 
de aproximadamente R$ 1,6 mi-
lhão em créditos para empreen-
dedores das respectivas regiões.

Nas 17 plenárias que ocor-
reram em todas as regiões do 
Estado, o governador João Aze-
vêdo, acompanhado do secretá-
rio executivo do Empreender-PB, 
Fabricio Feitosa, assinou contra-

tos de quase R$ 6 milhões para 
mais de 960 empreendedores.

Rafael da Silva, do muni-
cípio de Gurinhém, assinou 
contrato junto ao Empreen-
der na audiência pública de 
Itabaiana, onde possui uma 
oficina em casa. É a primeira 
vez que o empreendedor re-
cebe o crédito e contou que 
vai realizar uma reforma no 
espaço, bem como adquirir 
peças e equipamentos para 
efetuar melhor o serviço. “Vai 
me ajudar muito porque vai 
mudar totalmente minha for-

ma de trabalhar, meu local de 
trabalho. Vou poder atender 
melhor aos meus clientes. Só 
tenho a agradecer ao Governo 
do Estado e ao Empreender, 
isso vai mudar em tudo na 
minha vida”, comemorou.

O Programa Empreender 
PB tem como prioridade a con-
cessão de crédito com o obje-
tivo de incentivar a geração 
de ocupação e renda entre os 
empreendedores paraibanos, 
bem como apoiar e fortalecer 
a economia solidária, o mi-
croempreendedor individual, 

o microempresário, o empre-
sário de pequeno porte e as 
cooperativas de produção da 
Paraíba.

Durante as audiências públicas 
de Itabaiana, Mamanguape 

e João Pessoa foram 
assinados 194 contratos de 
aproximadamente R$ 1,6 

milhão em créditos

Ricardo Coutinho participa do evento
O ex-governador Ricardo 

Coutinho também participou 
da audiência e falou sobre a 
importância do Orçamento De-
mocrático para o povo da Para-
íba. “Saúdo a todos os que esti-
veram aqui para escrever uma 
das fases mais importantes da 
política brasileira. Em nenhum 
outro Estado do Brasil o povo 
se reúne para cuidar da política 
ao lado do governo. Isso é histó-
rico, principalmente neste pior 
momento em que vive o País...
Tão importante quanto uma 
obra é a alma deste orçamento 
e a força popular. Parabenizo 
ao governador João Azevêdo 
pela condução desse processo. 
É por isso que hoje aqui no Es-
paço Cultural tivemos a maior 
plenária da história de João 
Pessoa e de todo o Orçamento 
Democrático. Demonstração 
de que esse projeto é em nome 
do povo e para o povo”, ressal-
tou Ricardo Coutinho.

O governador João Aze-
vêdo agradeceu ao ex-gestor 
pela forma como conduziu a 
política paraibana. “Ricardo 

mostrou ao longo do tempo 
a forma de fazer política e de 
se fazer gestão, tornando esse 
Estado diferente. Hoje os olha-
res são diferenciados e acima 
de tudo com respeito. Nós não 
vamos perder nada daquilo 
que construímos ao longo de 
todo esse tempo. Esse é o ca-
minho. Esse é um processo de 
muitas mãos. Quero agradecer 
também à equipe de governo e 
ao povo indígena Tabajara pre-
sente na audiência. A Paraíba 
continua avançando e vamos 
continuar em frente porque 
segue o trabalho”, concluiu.

O conselheiro do OD Esta-
dual, Joca Palmeira, agradeceu 
ao governo por ter possibili-
tado tantos investimentos na 
região. “Quero agradecer ao 
governo por ter aberto a janela 
da democracia e possibilitado a 
participação de todos na cons-
trução dessas políticas. Tenho 
uma enorme satisfação em 
estar aqui, junto ao meu povo 
paraibano que luta por direitos. 
Que esse instrumento se con-
solide cada vez mais e que pos-

samos investir mais ainda no 
fortalecimento dele. Meus pa-
rabéns ao conselho do OD, ver-
dadeiro povo lutador. Somos 
protagonistas nessa constru-
ção”, agradeceu o conselheiro.

A audiência de João Pes-
soa contou ainda com a parti-
cipação da vice-governadora 
Lígia Feliciano, dos deputados 
federais Gervásio Maia e Da-
mião Feliciano, dos deputados 
estaduais Hervazio Bezerra 
(secretário da Juventude, Es-
porte e Lazer), Cida Ramos, 
Wilson Filho, Edmilson Soares, 
João Gonçalves e Jeová Cam-
pos, além de prefeitos, verea-
dores e autoridades locais.

Prestação de contas
Na prestação de contas, 

João Azevêdo apresentou in-
vestimentos na educação, 
infraestrutura e habitação – 
prioridades eleitas no ciclo 
anterior. Foram mais de R$ 23 
milhões destinados à reforma 
e construção de escolas; quase 
R$ 100 milhões em obras de 
infraestrutura; e mais de R$ 

182 milhões em habitação. 
O chefe do Executivo ain-

da apresentou os investimen-
tos na segurança pública com 
a promoção de policiais milita-
res; o Plano de Cargo, Carreira 
e Remuneração dos Agentes 
Penitenciários; inauguração 
da Unidade de Polícia Solidária 
(UPS) do Colinas do Sul, Vista 
Alegre - João Pessoa. Mais de 
R$ 200 milhões em obras de 
abastecimento d´água, como a 
da construção do Sistema Adu-
tor Translitorânea (2ª Etapa) 
– Barragem de Cupissura, con-
clusão da adutora e ampliação 
de reservatórios, que aten-
derá João Pessoa, Cabedelo e 
Bayeux, entre outros.

Dentro das ações para 
este ano, João Azevêdo citou o 
compromisso do pagamento 
da primeira parcela do 13º sa-
lário programada para o dia 19 
de junho; o programa Primeira 
Chance – que assegura vagas 
no mercado de trabalho para 
alunos das escolas técnicas; o 
aumento de 40% no valor do 
cartão alimentação; a redução 

da conta de energia para mais 
de 500 consumidores de bai-
xa renda; o aumento de 100% 
no abono natalino; o lança-
mento do programa Paraíba 
Rural Sustentável (mais de R$ 
300 milhões de investimen-
tos); lançamento do programa 
“Bom de Bola” que construirá 
90 novos ginásios em todo o 
Estado; a expansão do Progra-
ma Gira Mundo; entre outros.

Próxima etapa
O Planejamento Demo-

crático é parte da próxima eta-
pa do ciclo de atividade do OD 
estadual que tratará sobre as 
reivindicações apontadas nas 
audiências. Secretários de go-
verno e conselheiros estaduais 
farão parte deste processo.

As obras, ações e serviços 
mais votados pela população 
subsidiarão o orçamento do 
governo do próximo ano. A 
programação do Planejamen-
to Democrático será divulgada 
em breve pela Secretaria Exe-
cutiva do Orçamento Demo-
crático Estadual.
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Segundo pesquisa do Ibope, nas regiões metropolitanas adesão ao armamento é menor do que nos municípios do interior

Pesquisa Ibope divul-
gada ontem mostra que 
a maioria dos brasileiros 
rejeita a flexibilização no 
acesso a armas de fogo, 
objeto de três decretos do 
presidente Jair Bolsonaro. 
Segundo o levantamento, 
publicado pelo jornal O Glo-
bo, a maior resistência se 
dá ao porte de armas: 73% 
dos entrevistados são con-
trários à possibilidade de 
o cidadão comum carregar 
arma de fogo nas ruas. Ape-
nas 26% apoiam a medida 
(1% não opinou).

Já a facilitação das re-
gras para ter uma arma 
dentro de casa ou do traba-
lho é repudiada por 61%. 
Outros 37% apoiam as mu-
danças (2% não opinaram). 
A pesquisa foi realizada en-
tre 16 e 19 de março, antes 
de dois decretos editados 
pelo governo com foco no 
porte de armas.

O Ibope ouviu 2.002 
pessoas em 143 municípios. 
A margem de erro é de dois 
pontos percentuais para 
mais ou menos. Segundo o 
instituto, o apoio às medi-
das do governo varia confor-
me a região do país, o sexo 
dos entrevistados e a cidade 
onde vivem. Nas regiões me-
tropolitanas, por exemplo, a 
adesão ao armamento é me-
nor do que a registrada nos 
municípios do interior.

Em janeiro, Bolsonaro 
assinou um decreto faci-
litando a posse de armas 

dentro de casa ou do traba-
lho. Entre outras medidas, 
o texto retirou da Polícia 
Federal a decisão sobre a 
necessidade da arma. Ago-
ra, basta a declaração do 
cidadão. Ele precisa ter ao 
menos 25 anos, apresentar 
atestados de aptidão técni-
ca, laudo psicológico e não 
ter antecedentes criminais.

No início de maio o pre-
sidente assinou outros dois 
decretos para regulamentar 
a posse e o porte de armas. 
Além de ampliar o número 
de categorias que têm di-
reito ao porte, os textos au-
mentaram a quantidade de 
cartuchos de munição e de 
modelos de armas de fogo 
que poderiam ser adquiri-
dos. Reportagem do Jornal 
Nacional mostrou que o 
decreto permitia até a com-
pra de fuzil por cidadãos 
comuns. Bolsonaro, então, 
editou nova norma para 
“sanar erros meramente 
formais”.

A Procuradoria-Geral 
da República e as consul-
torias legislativas da Câma-
ra e do Senado apontaram 
uma série de “falhas regu-
lamentares” nos textos. A 
Comissão de Constituição 
e Justiça (CCJ) do Senado 
deve votar amanhã, em con-
junto, seis projetos que ten-
tam derrubar os decretos. 
Mas o relator, senador Mar-
cos do Val (Cidadania-ES), 
defende as normas impos-
tas pelo governo. Para ele, o 
cidadão tem direito à legíti-
ma defesa.

Do Congresso em Foco 

Mais de 70% dos brasileiros 
são contra o porte de armas

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Emmanuel Noronha

Em meio à polêmica

Técnico da Seleção, Tite diz que não 
julga Neymar e o mantém no time

O técnico da seleção 
masculina de futebol, Tite, 
disse ontem que não “vai jul-
gar” Neymar e classificou o 
jogador de “tecnicamente im-
prescindível”. Tite concedeu 
uma entrevista à imprensa, 
em que grande parte do tem-
po foi dedicada à suspeita de 
estupro contra o camisa 10 
da seleção, que também é in-
vestigado pela suposta divul-
gação de fotos íntimas da mu-
lher que registrou o boletim 
de ocorrência.

“Eu não vou me permitir 
julgar os fatos”, disse o téc-
nico da seleção, que afirmou 
que tratou do assunto com 
Neymar em uma conversa 
particular. “Ele é um extraor-
dinário jogador. Outras situa-
ções eu não vou me permitir 
julgar. Existem outros fóruns e 
existe tempo. Duas coisas que 
eu não cometo erro: tempo e 
prejulgar nada. Isso eu não 
faço.”

A mulher que acusa 
Neymar registrou o boletim 
de ocorrência em São Paulo, 
onde o caso está sendo in-
vestigado em sigilo. O atleta 
afirma que está sendo víti-
ma de extorsão. Ele divulgou 
um vídeo em sua conta no 
Instagram no qual aparecem 
conversas e fotos da mulher, 
o que levou a Polícia Civil do 
Rio de Janeiro a abrir uma 

O presidente do Tribu-
nal de Justiça da Paraíba, de-
sembargador Márcio Murilo 
da Cunha Ramos, recebeu a 
visita do presidente eleito 
da Sociedade Brasileira de 
Cardiologia, médico Marce-
lo Queiroga. No encontro, 
foi entregue a ‘Carta das 
Mulheres’ e tratado sobre as 
ações relacionadas à saúde 
de magistrados e servido-
res do TJPB, sobretudo ao 
enfrentamento das doenças 
cardiovasculares, que res-
pondem por 32% da mor-
talidade global, com mais de 
300 mil mortes de pessoas 
todos os anos. Conforme 
Marcelo Queiroga, a ‘Carta 
das Mulheres’ é uma ação 
da Sociedade Brasileira de 
Cardiologia voltada à saúde 
cardiovascular em mulhe-
res. “No passado, se pensava 
que as mulheres não adoe-
ciam do coração. Hoje, nós 
sabemos que a mortalidade 
feminina causada por doen-
ças cardiovasculares, sobre-
tudo depois da menopausa, 
corresponde a dos homens”, 
informou. Segundo o médi-
co, o desembargador Márcio 
Murilo tem um grande espí-
rito público, pela justeza das 
decisões que já proferiu no 
segmento da saúde.

Segundo o desembar-
gador Márcio Murilo, par-
cerias no campo da saúde 
devem ser concretizadas 
envolvendo as duas insti-

tuições, para a melhoria da 
qualidade de vida dos ser-
vidores e juízes do TJPB. 
“Tenho a honra de receber o 
renomado médico paraiba-
no que alcançou tão impor-
tante cargo nacional. Temos 
total interesse em firmar 
algumas ações em conjunto, 
para que nossa equipe saiba 
proceder em casos de inter-
venção médica”, adiantou o 
presidente do TJPB.

Durante o encontro, 
que contou com a participa-
ção do desembargador Joás 
de Brito Pereira Filho e do 
juiz auxiliar da presidência 
Meales Melo, foi tratado, 
ainda, acerca da diminuição 
do fenômeno da judicializa-
ção da saúde, em relação às 
políticas públicas instituí-
das e a iniciativa do Poder 
Judiciário em solucionar 
ações de pequena, média e 
alta complexidade.

Márcio Murilo recebe 
‘Carta das Mulheres’

A Assembleia Legislativa 
da Paraíba (ALPB) entregou, 
ontem, o título de cidadã pa-
raibana a professora aposen-
tada da Universidade Federal 
da Paraíba (UFPB) e ativista 
ambiental, Paula Frassine-
te. A propositura, de autoria 
da deputada Estela Bezerra 
(PSB),  reconhece a relevân-
cia da contribuição profis-
sional da homenageada, que 
também foi vereadora de 
João Pessoa (2005-2008) e 
sócia-fundadora da Associa-
ção Paraibana dos Amigos da 
Natureza (Apan).

Para Estela a solenidade 
representa diversos avanços 
ambientais conquistados na 
capital paraibana pela ex-ve-
readora. “Hoje, se João Pes-
soa, por exemplo, não tem 
espigões na sua orla, é basi-

camente porque se tinha um 
ativismo do ambiente com 
muita compreensão das nor-
mas urbanas e do movimento 
urbanista do nosso país, onde 
Paula estava em todos os es-
paços”, afirmou.

“Paula, como pessoa, 
para quem convive com sua 
trajetória e sua vivacidade, 
a energia que ela tem para a 
luta pela justiça social e pelo 
desenvolvimento sustentável 
é fora do comum. Então, eu 
me sinto muito honrada de 
ser esse instrumento de re-
conhecimento e, ao mesmo 
tempo, de afirmação de todas 
as coisas boas que Paula nos 
presenteou”, completou.

A homenageada agrade-
ceu a honraria da AL e relem-
brou a trajetória profissional 
no movimento ambientalista. 

A Companhia de Água e 
Esgotos da Paraíba (Cagepa) 
inicia o cronograma de lim-
peza e desinfecção dos seus 
reservatórios hoje. O primei-
ro serviço será executado no 
R-29, localizado no bairro do 
Valentina, em João Pessoa.

Em decorrência dos 
trabalhos, o abastecimento 
de água será interrompido, 
das 7h às 21h, nos seguintes 
bairros da capital: Valentina  
Figueiredo, Boa Esperança, 
Monsenhor Magno e Parati-
be.

Transformadores
A Cagepa também vai 

suspender o abastecimento 
de água em 15 localidades 
abastecidas pelo sistema de 
Gravatá, a partir das 10h de 
amanhã. A previsão é de que 
o fornecimento seja retoma-

do, gradativamente, a partir 
das 23h da quinta-feira (6).

A Cagepa esclarece que 
a intervenção se dará na esta-
ção elevatória do sistema de 
Gravatá para a execução dos 
serviços de substituição de 
transformadores e quadros 
de comando elétricos.

Em decorrência dos tra-
balhos, a distribuição de água 
será suspensa, neste perío-
do, nas cidades de Campina 
Grande, Barra de Santana, 
Caturité, Queimadas, Poci-
nhos, Lagoa Seca, Matinhas, 
Alagoa Nova, Sebastião de 
Lagoa de Roça, além dos dis-
tritos Curralinho, São José da 
Mata, Galante, Arruda, Chã do 
Marinho e Floriano.

Mais informações po-
dem ser obtidas gratuitamen-
te pelo telefone 115.

Paula Frassinete ganha 
título de cidadania

Quatro bairros de  JP 
ficam sem água hoje

Senado aprova Medida Provisória 
que busca evitar fraudes no INSS

O Plenário do Senado 
aprovou ontem a medida 
provisória que busca coibir 
fraudes nos benefícios do 
Instituto Nacional do Seguro 

Social (INSS). Foram 55 votos 
favoráveis e 12 contrários à 
proposição. Aprovada na for-
ma do Projeto de Lei de Con-
versão (PLV) 11/2019, a MP 
871/2019 segue agora para a 
sanção da Presidência da Re-
pública.

Além de criar um programa 
de revisão de benefícios previ-
denciários, a MP exige cadastro 
do trabalhador rural e restringe 
o pagamento de auxílio-reclu-
são aos casos de cumprimento 
da pena em regime fechado.

A MP foi votada na Câma-

ra dos Deputados na quinta-
-feira (30) e perderia a eficácia 
hoje. Para viabilizar a aprova-
ção da matéria no último dia 
de sua validade, o presidente 
do Senado, Davi Alcolumbre, 
convocou uma sessão delibe-
rativa.

Conforme Marcelo 
Queiroga, a ‘Carta 

das Mulheres’ é uma 
ação da Sociedade 

Brasileira de 
Cardiologia voltada 

à saúde cardiovascular 
em mulheres

nova investigação pela divul-
gação das imagens. O vídeo 
já foi apagado pelo jogador. 
Entretanto, em sua conta do 
Twitter, o jogador afirma es-
tar sendo obrigado a expor 
sua vida e de sua família “por 
motivo de extorsão”.

Em nota, a Delegacia de 
Repressão aos Crimes de In-
formática (DRCI) informou 
que “está apurando a suposta 
divulgação de vídeo por parte 
do jogador Neymar”. A inves-
tigação está sob sigilo.

O técnico da seleção dis-
se na entrevista que, tecnica-
mente, Neymar é imprescin-
dível para a seleção. Em uma 
resposta posterior, no entan-
to, ele ponderou que isso não 
significa que ele seja insubsti-
tuível. “Em um grupo, não vou 
prescindir de um atleta da 
capacidade do Neymar, mas 
insubstituível ninguém é, em 
lugar nenhum e em qualquer 
que seja o posto.”

A Confederação Brasi-
leira de Futebol (CBF) dis-

ponibilizou uma assessoria 
jurídica para acompanhar o 
jogador e a comissão técni-
ca, e, segundo o coordenador 
de Seleções, Edu Gaspar, a 
orientação é tentar lidar com 
o caso o mais rapidamente 
possível. 

“A sugestão que me en-
viaram é para ele estar o mais 
disponível possível para aten-
der a qualquer demanda [da 
Justiça]. Estar à disposição 
100% para que essa situação 
seja resolvida”, disse Gaspar.

Foto: Lucas Figueiredo / CBF

Tite respondeu a várias perguntas sobre o jogador na entrevista coletiva que concedeu em meio à preparação para a Copa América

Da Agência Câmara



Salão de Artesanato 
A 30a edição do Salão de Artesanato da Paraíba 
será lançada hoje, em Campina Grande. Este ano, 
a arte do labirinto estará em destaque.  Página 8
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A pedido de João Azevêdo, instituto retira impedimento e Luciano Cartaxo elogia decisão do governador

O prefeito de João Pes-
soa, Luciano Cartaxo, afir-
mou ontem que a atitude do 
governador João Azevêdo foi 
uma demonstração de bom 
senso e equilíbrio ao suspen-
der o embargo da construção 
do Parque Ecológico Sanhauá 
na Vila Nassau. O parque faz 
parte do projeto de revitali-
zação do Centro Histórico de 
João Pessoa.

A suspensão do embar-
go foi anunciada no final de 
semana pelo Iphaep após 
uma recomendação direta 
do governador João Azevêdo. 
A prefeitura já retomou os 
trabalhos de demolição das 
casas no Porto do Capim.

Cartaxo, que concedeu 
entrevista coletiva na ma-
nhã de ontem, disse que o 
projeto do parque tem res-
paldo do Instituto do Patri-
mônio Nacional de (Iphan), 
que é parceiro na execução 
do equipamento e vai desti-
nar recursos para a constru-
ção. O valor total da obra é 
de R$ 11,5 milhões.

Mércia Dantas 
merciadt@gmail.com

Iphaep suspende embargo 
de obras no Porto de Capim

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

Presidente pede cautela à PMJP
O Instituto do Patrimônio Histó-

rico e Artístico do Estado da Paraíba 
suspendeu já no sábado o embargo 
imposto às obras de intervenção da 
Prefeitura Municipal de João Pessoa 
no Porto do Capim, área tombada 
pela instituição. O governador João 
Azevêdo recomendou ao órgão novo 
prazo para análise de documentos 
necessários à garantia da licença obri-
gatória para intervenções em áreas de 
preservação sob a responsabilidade 
do Iphaep.

O instituto explicou que, ao analisar 
pessoalmente o relatório, o governador 
constatou que a administração munici-
pal ainda não possui licenças necessá-
rias para a execução do projeto. 

Com a suspensão do embargo, 
a Prefeitura de João Pessoa está livre 
para dar continuidade ao cronograma 
de intervenção na área, dentro do 
novo prazo estabelecido, por análise 
e deferimento.

Cronologia
Por meio de um Termo de No-

tificação, Número 2503-01/2019, 
de 25 de março deste ano, o Iphaep 
solicitou à Prefeitura apresentação da 
documentação e projetos para análise 
do corpo técnico. No dia 4 de abril, 
após vistoria técnica, foi constatada 
ausência de autorização prévia para 
execução da obra.

Apesar disso, a Prefeitura de João 
Pessoa iniciou a demolição de casas 
no Porto do Capim, cuja localização 
se encontra inserida no perímetro 
do Centro Histórico de João Pessoa, 
sem a prévia autorização por parte 
do Iphaep. 

Uma comissão formada por 16 
entidades associativas e movimentos 
sociais que atuam em defesa dos mo-
radores da Vila Nassau/Porto do Ca-
pim provocou formalmente, por meio 
de ofício, o Iphaep e ainda a Sudema 
e o Ministério Público Federal quanto 
à irregularidade da ação por parte da 

gestão municipal, especialmente re-
lativo à demolição das casas situadas 
no local.

O Porto do Capim é área de pre-
servação histórica, artística e cultural 
da capital paraibana desde 1982, pelo 
Decreto Estadual 9.484/82, e ratificado 
pelo Decreto Estadual 25.138/2004. É 
dever do Iphaep cuidar da preservação 
e promoção das áreas tombadas.

Presidente pede cautela
“O governo do Estado está de-

monstrando que não há e nunca houve 
empecilho com relação à realização do 
projeto do Parque Ecológico Sanhauá, 
nem fomos arbitrários em proceder 
com embargo”, esclareceu a presiden-
te do Iphaep, Cassandra Guimarães, 
em nota divulgada ontem, referindo-se 
à suspensão do embargo das obras da 
Prefeitura no Porto de Capim.

Cassandra ressaltou, no entanto, 
que o instituto apela “informalmente 
para que a Prefeitura tenha cautela 
no trato com a coisa pública, respei-
tando as licenças necessárias para o 
prosseguimento de suas obras, algo 
imprescindível e básico para a realiza-
ção de qualquer projeto que se queira 
realizar”.

“Apelamos também para que a 
Prefeitura tenha cautela com relação à 
postura impositiva e imediatista, essas 
sim arbitrárias, que não dialoga com a 
comunidade e impõe suas escolhas de 
intervenções na cidade, sem considerar 
os procedimentos administrativos, o 
olhar técnico para com o patrimônio 
cultural, identidade e principalmente, 
sem considerar o ser humano, para 
mim o nosso maior patrimônio”, des-
taca a nota.

E conclui: “O gestor que se propõe 
a cuidar da cidade deve ter sensibilida-
de, respeito com a dignidade humana, 
e deve nortear suas ações em beneficio 
de sua população, considerando fato-
res culturais, e desta forma, direcionar 
com zelo e cuidado sua gestão.”

Ele lembrou que o pro-
cesso de licitação do parque 
foi iniciado ainda em outubro 
do ano passado e finalizado 
no dia 21 de março. No dia 28 
de março, toda a documenta-
ção exigida pelo Instituto do 
Patrimônio Histórico e Ar-

tístico do Estado da Paraíba 
(Iphaep) foi entregue. 

Novos esclarecimentos 
foram solicitados pelo ins-
tituto no dia 4 de abril e, no 
final do mesmo mês, a Pre-
feitura da capital novamente 
protocolou respostas à soli-

citação, cumprindo todos os 
prazos regularmente.

O prefeito lembrou que, 
antes mesmo de iniciar o proje-
to de infraestrutura do Parque 
Ecológico Sanhauá deu início à 
construção de 400 apartamen-
tos no Residencial Saturnino 

Brito, a 1,5 km do local, visan-
do regularizar as condições 
de moradia da Vila Nassau. Os 
apartamentos estarão prontos 
entre 90 e 120 dias.

Enquanto isso, os mo-
radores do local estão rece-
bendo aluguéis sociais para 

Foto: Edson Matos

saírem da Vila Nassau. Tra-
tamento igual também vendo 
sendo dado aos comerciantes 
da área, mas, segundo o ges-
tor municipal, já há um proje-
to para abrigar essas pessoas.

Luciano Cartaxo disse 
que a Vila Nassau é consi-
derada área de risco para os 
moradores, que agora vão ter 
um local mais adequado para 
morar na Saturnino de Brito. 
Ele lembrou que quer trans-
formar o Centro Histórico 
num polo turístico, econômi-
co e cultural e, por isso, tem 
buscado investimentos para 
o local. No caso do parque 
ecológico, o Iphan, que é fi-
nanciador, tem regras rígidas 
e claras para a revitalização 
de toda a área.

O Parque Ecológico Sa-
nhauá será entregue até o fi-
nal do próximo ano e contará 
com calçadas padronizadas, 
praças, iluminação em led, 
80 vagas de estacionamento 
e um mirante com visão em 
360 graus. “O parque será 
uma oportunidade turística 
para a capital, que não tem 
só turismo de sol e mar”, des-
tacou o prefeito.

O prefeito Luciano Cartaxo concedeu entrevista coletiva ontem, quando elogiou a decisão do governador João Azevêdo de suspender embargo a obras
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Na ação, que integrou a Operação Nômade, foram apreendidos ainda seis carros, arma e moedas estrangeiras 

A Polícia Militar está 
em diligências na região do 
Brejo paraibano com a fina-
lidade de tentar localizar os 
responsáveis pela carga de 
cigarros apreendida no fim 
de semana no sítio Cuité, na 
zona rural de Sapé. Informa-
ções podem ser repassadas 
para o 190 (Ciop) ou 197 
(Disque Denúncia da Polícia 
Civil). Na ação, os policiais 
localizaram mais de três to-
neladas do produto que es-
tavam armazenados em 214 
caixas. Ainda foram apreen-
didos documentos, dinheiro, 
máquina de cartão de crédi-
to, uma arma de fogo, muni-
ções e carros. 

Os veículos apreendi-
dos, no total de seis, são lo-
cados. Todo material apreen-
dido e uma mulher detida no 
local foram levados para a 
sede da Superintendência da 
Polícia Federal, em Cabedelo. 
Nas investigações, a polícia 
descobriu que os membros 
da quadrilha são das cida-

des de Patos e São Bento, no 
Sertão paraibano, e a mulher 
presa é companheira do che-
fe do grupo, identificado por 
Bertrand. 

De acordo com o major 
Sidney Paiva, a participação 
da população foi importante 
para a localização do escon-
derijo. Segundo ele, quando 
a polícia chegou ao local, os 
homens conseguiram fugir, 
no entanto, uma mulher, es-
posa de um deles, ficou no 
local, sendo dado voz de pri-
são. A carga estava sendo re-
tirada de um caminhão, com 
placas do Rio Grande do Nor-
te, e colocada em duas vans, 
que seriam usadas para a 
distribuição dos cigarros.

A ação dos policiais mi-
litares da Força Tática da 3ª 
Companhia do 7º Batalhão 
fazem parte da Operação Nô-
made. O major Sidney disse 
que denúncias davam conta 
da movimentação de pessoas 
estranhas e de veículos na-
quela localidade. O coman-
dante da unidade militar, lo-
calizada em Sapé, disse que 
os homens estavam descar-

regando as caixas de cigarros 
e ao perceberem a chegada 
da polícia fugiram pelo mato. 
“Eles já tinham ocupado 
completamente dois veículos 
com a carga de cigarros”, dis-
se. A arma foi localizada na 
cozinha.

Além da carga de cigar-
ros, documentos, armas e a 
prisão da mulher, os poli-
ciais ainda localizaram che-
ques no valor de aproxima-
damente R$ 94 mil, além de 
R$ 9 mil em dinheiro, cédu-
las estrangeiras como dóla-
res e pesos argentinos, seis 
radiocomunicadores, que a 
polícia acredita serem usa-
dos para segurança do gru-
po, além de celulares. 

Segunda apreensão
Esta é a segunda grande 

apreensão de cigarros con-
trabandeados apreendido 
na Paraíba. Na noite do dia 
20 de maio, uma operação 
envolvendo as Polícias Civil e 
Rodoviária Federal localizou 
cigarros em quatro galpões, 
um deles em Cabedelo. 

Naquela ação, além dos 

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

PM apreende carga com três 
toneladas de cigarros no Brejo

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

Uma cidade vestida de livros
Segundo a professora Aurea Canejo, secretária 

de Educação de Barra de São Miguel, “a FLIBARRA 
não é um evento, mas um projeto”. A frase define 
com exatidão o Festival Literário de Barra de São 
Miguel que realizou sua sexta edição nos dias 16, 
17 e 18 de maio. Uma cidade com cerca de seis mil 
habitantes, localizada no Cariri Oriental da Paraíba, 
seguramente, executa um dos mais articulados e 
organizados festivais de literatura do Nordeste. 
Grande parte da população reside nos distritos. 
Alguns distantes até 30km da cidade, como é o 
caso de Floresta. No entanto, a frequência média 
de público na VI FLIBARRAfoi de aproximadamen-
te mil pessoas. As atividades aconteceram pela 
manhã, tarde e noite. Foi ampla a participação das 
escolas e da população. Mas é preciso que seja dito: 
a verdadeira FLIBARRA se desenvolve no cotidiano 
das escolas. Só no calendário da cidade que a festa 
ocorre uma vez por ano. As atrações foram todas da 
região.Todavia, pudemos notar que as mais acari-
nhadas pelo público foram as atrações da cidade. A 
exemplo da cantora e servidora municipal, Socorro 
Benjamin que foi ovacionada algumas vezes. A 
cidade abraçou seu festival literário e o festival, em 
contrapartida, se enrosca cada vez mais na exten-
são do seu território e da sua história.

Na sexta edição, o FLIBARRA se firmou como 

um dos mais importantes eventos literários do 
Estado. O trabalho com a literatura nas salas de 
aula é algo permanente e já revela algumas poten-
cialidades entre os jovens para o exercício criativo 
da escrita. A preocupação com a formação de bons 
leitores é permanente. A cidade se orgulha do que 
produz culturalmente. A exemplo da Filarmônica 
São Miguel que, sob a batuta do maestro Sergio 
Moura, pode ser considerada, seguramente, uma 
das melhores do Estado. Destacamos ainda a pre-
sença permanente do prefeito João Batista Truta e 
dos secretários municipais em todos os dias do fes-
tival. A gestão do município teve participação ativa 
na organização e execução em todos os sentidos. 
Por exemplo, o mestre de cerimônias era sim-
plesmenteo chefe de gabinete do prefeito, Alisson 
Nascimento. Tamanha integração da organização 
com a produção cultural do município, não poderia 
ter outro resultado: a cidade abraçou a FLIBAR-
RA e isso fez toda a diferença. Além de projetar 
positivamente o município, a FLIBARRA estimula 
a população na busca dos melhores caminhos 
para a Educação municipal. Na verdade, faz da 
população a principal parceira do projeto. Faz todo 
sentido, portanto, a fala do prefeito na abertura do 
evento, projetando a erradicação do analfabetismo 
na cidade. A Educação é vista como prioridade 

em Barra de São Miguel e a cultura uma das suas 
ferramentas mais efetivas e afetivas.

Mas não é só isso. Barra se orgulha das suas 
muitas histórias. Aliás, sua história virou livro e foi 
debatida no festival. O professor e historiador João 
Paulo França, nascido no Rio e muito bem-criado em 
Barra de São Miguel, fez mestrado em História na 
UFCG e a sua amada “Potira” (nome anterior da cida-
de) virou objeto de pesquisa e estudo. Assim nasceu 
“Apontamentos para a história de Barra de São 
Miguel-PB”, um mergulho apaixonado em aspectos 
importantes para a formação e desenvolvimento do 
município. A exemplo do impacto da chegada tardia 
da rede elétrica, em 1970. Na VI FLIBARRA havia es-
paço para tudo que é produzido na cidade. Da arte à 
gastronomia. Uma cidade de muita poesia. Mostrou 
muito apego à identidade cultural nordestina. Tanto 
que uma das atrações mais animadas foi o grupo “As 
Crechetes”, formado por professoras e monitoras 
das creches municipais e que apresentou um pouco 
da história do coco de roda. Tudo de forma muito 
animada, dançante, bela e envolvente.

Barra de São Miguel mostra aos demais 
municípios que priorizar a Educação não pode ser 
apenas um discurso. Priorizar a Educação deve ser 
uma prática cotidiana. Exige não só investimento, 
mas envolvimento direto dos gestores. Algumas 

feiras literárias que são realizadas pela Paraíba afo-
ra, infelizmente, contam com a participação tímida 
ou inexistente das gestões. Este não é o caso de 
Barra onde o festival já vai para a segunda gestão e 
só cresce no reconhecimento dos cidadãos e cida-
dãs que lá residem. O FLIBARRA estimula a autoes-
tima da cidade. “As práticas de incentivo à leitura 
sempre foram ferramentas indispensáveis para a 
formação cidadã”, disse Sanção Lins, da equipe or-
ganizadora. Ao declarar guerra ao analfabetismo, o 
prefeito João demonstra em que direção caminha 
nesses tempos de obscurantismo e de criminali-
zação da Educação e da cultura. A pequena Barra 
de São Miguel se mostra altiva. Aponta caminhos 
para gestores e para a população. Ler é um direito 
que não pode ser ignorado. Mais que isso: formar 
leitores de literatura é uma guerrilha amorosa e 
permanente contra o analfabetismo funcional que 
já atinge até mesmo algumas universidades. Em 
tempo de consagração da ignorância a FLIBARRA 
caminha para a sua sétima edição como um farol 
para este Brasil profundo. Um Brasil que não se 
rende ao espetáculo permanente da submissão, 
do preconceito, do obscurantismo, do cabresto 
político e da condenação do povo à ignorância que 
é, em última análise, um fator de multiplicação das 
mais lamentáveis misérias humanas.

Lau SiqueiraOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com
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Os cigarros foram localizados pela polícia em um sítio na zona rural de Sapé, armazenados em 214 caixas

três milhões de maços de 
cigarros, sendo considerada 
a maior apreendido do pro-
duto no Nordeste, os poli-
ciais também apreenderam 
cerca de 700 comprimidos 
de anfetamina e aproxima-
damente oito mil litros de 
bebidas, licor Amarula e 
uísques Old Par e Johnny 
Walker Black Label.

SERVIÇO 

n Material apreendido

- 3.210 toneladas de ciga-
ros (214 caixas) 
- 1 revólver cal. 38

- 5 munições de cal. 38
- 10 celulares
- 6 rádio amadores
- 9.024 reais em espécie
- 77 dólares 
- 30 pesos argentinos
- 94.243 reais em cheques

Atendimento 

Policiais salvam idoso vítima 
de parada cardíaca em Patos

Policiais militares do 
Sertão do Estado salvaram, 
na manhã desse último sá-
bado (1), a vida de um se-
nhor de 97 anos de idade 
que havia parado de respi-
rar e que já estava com per-
da dos sinais vitais. A ação 
de um trio da Rondas Os-
tensivas Táticas com Apoio 
de Motocicletas (Rotam), 
do 3º Batalhão, aconteceu 
na cidade de Patos.

O sargento Patrian, 
o cabo Brito e o soldado 
Leonardo patrulhavam no 
bairro São Sebastião quan-
do foram surpreendidos 
por várias pessoas na rua 

pedindo ajuda. “Escutamos 
os gritos de pessoas pedin-
do socorro e quando fomos 
averiguar dentro de uma 
residência nos deparamos 
com um senhor caído no 
chão, quase sem vida”, ex-
plicou o sargento Patrian.

Os policiais verifi-
caram a pulsação e vias 
aéreas, que estavam pra-
ticamente sem sinais, e 
iniciaram os procedimen-
tos de ressuscitação car-
diorespiratória. “Enquan-
to o soldado Leonardo 
acionava suporte médico, 
executamos a massagem 
cardíaca sem parar por 

uns quatro minutos”, disse 
o policial. A partir das pri-
meiras ações dos militares, 
a vítima voltou a recuperar 
os sentidos, recobrando a 
consciência. O senhor foi 
atendido logo em seguida 
por uma equipe médica do 
Samu e encaminhado para 
o hospital, onde foi consta-
tado que ele havia tido uma 
parada cardíaca.

Segundo os familiares, 
a vítima já tinha tido uma 
parada cardíaca há quatro 
anos, na mesma data, e 
nesse último final de sema-
na foi salva graças à ajuda 
dos policiais militares.

Ações contra importunação 
sexual durante o São João

A atuação das delegacias 
contra a importunação sexual 
será intensificada durante o 
São João 2019 na Paraíba. ‘Não 
é não também no São João’ 
é o nome da campanha, que 
tem à frente a Rede Estadual 
de Atenção às Mulheres Víti-
mas de Violência Doméstica e 
Sexual (Reamcav), com ações 
desenvolvidas pela Polícia Ci-
vil no âmbito da prevenção e 
da repressão aos crimes desse 
tipo. O objetivo é orientar a so-
ciedade sobre as implicações 
da Lei de Importunação Se-
xual (Lei Federal 13.718/18) 
e mecanismos de prevenção e 
denúncia de crimes contra a 
dignidade feminina.

De acordo com a delega-
da Maísa Félix, coordenadora 
das Deam no Estado, todas as 

delegacias irão atuar com foco 
na campanha. “Os profissionais 
estão engajados e vamos levar 
divulgação e material gráfi-
co para todas as unidades, de 
acordo com uma agenda de 
visitas, de forma que chegue a 
todos os municípios”, explicou.

Ela ainda disse que os poli-
ciais paraibanos estão prontos 
para um atendimento humani-
zado e técnico. “As Polícias Civil 
e Militar estão preparadas em 
razão do grande incentivo em 
relação à segurança das mu-
lheres. Terminamos uma qua-
lificação para a Patrulha Maria 
da Penha. Essa campanha é 
realizada de forma conjunta 
para a educação e conscientiza-
ção da sociedade, no sentido de 
que podemos nos divertir com 
respeito à dignidade, principal-

mente das mulheres”, frisou.
Ela ainda acrescentou que 

a Polícia Civil conta com 15 
estruturas de atendimento às 
mulheres, sendo 14 delegacias, 
em João Pessoa, Santa Rita, 
Bayeux, Cabedelo, Campina 
Grande, Guarabira, Patos, Ca-
jazeiras, Picuí, Sousa, Maman-
guape, Monteiro, Queimadas e 
um núcleo em Esperança.

Além dos telefones 190 
(Polícia Militar) e 197 (disque 
denúncia da Polícia Civil), as 
queixas de importunação se-
xual podem ser feitas em qual-
quer delegacia, nas Promoto-
rias de Justiça do MPPB e nos 
centros de referência de atendi-
mento às mulheres nos municí-
pios. O lançamento oficial será 
amanhã em Campina Grande, e 
sexta-feira em João Pessoa.
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Na semana passada, a Petrobras anunciou diminuição de 7,16% nos preços da gasolina comum e do etanol e de 6% no diesel 

O consumidor que pen-
sava encontrar já na manhã 
de ontem os preços dos 
combustíveis mais baixos se 
decepcionou. Na última sex-
ta-feira, a Petrobras anun-
ciou redução de 7,16% para 
o valor da gasolina comum 
e do etanol, e de 6% para o 
óleo diesel, nas refinarias. 
Mas os valores ajustados, 
segundo a Secretaria Muni-
cipal de Proteção e Defesa 
do Consumidor (Procon-
JP), podem levar até duas 
semanas para chegarem às 
bombas. “Para chegar ao 
consumidor final, esse com-
bustível passa por um longo 
processo, por isso, o Procon 
está se programando para 
começar a fiscalização em, 
no mínimo, uma semana, 
assim as refinarias e postos 
terão tempo para ajustar os 
novos valores”, explicou o 
coordenador de fiscalização 
do órgão, Jimmy Marques. 

Flávio Roberto chegou 
animado ao posto.  O ven-
dedor, que usa o veículo 
particular para o trabalho, 
pensou que já iria abastecer 
com os novos valores, mas 
não foi o que aconteceu. 
“Engraçado é que quando 
os preços aumentam a gen-
te sente logo, mas quan-
do diminuem, o processo 
é mais lento”, desabafou. 
Mesmo tendo o combustí-

Laura Luna 
lauraragao@gmail.com

Redução do combustível ainda 
não chegou às bombas em JP

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

Segundo o Procon, o preço médio hoje é de R$ 4,59 para a gasolina e R$ 3,77 para o etanol, mas esses valores terão que ser reduzidos 

Fotos: Roberto Guedes

vel fornecido pela empresa 
onde trabalha, Flávio sabe 
da importância de se redu-
zirem os valores. “Se conti-
nuar do jeito que está, logo a 
gente estar pagando R$ 5,00 
pelo litro de gasolina, o que 
é absurdo”.

Quem abastece com 
óleo diesel terá uma redução 
menor, mas Alessandro Ro-
drigues ficou animado. O ad-
ministrador, que não estava 
sabendo do anúncio da Pe-
trobras, comemorou. “Quan-
to mais baixar, melhor”. 

O preço final ao consu-
midor pode variar de acor-

do com o local de venda do 
combustível, mas é impor-
tante lembrar que a redução 
deve acontecer em cima do 
valor do produto, que já têm 
impostos e cargas tributá-
rias inseridos, ou seja, se um 
posto estava vendendo a ga-
solina pelo valor de R$ 4,60 
terá que reduzir em 7,16%, 
uma queda de R$ 0,32.  Vale 
pontuar ainda que o Pro-
con-JP estará atento e vai 
trabalhar em cima da média 
dos valores já pesquisados 
na semana passada. “Visita-
mos os 110 postos da capi-
tal e verificamos que o pre-

ço médio trabalhado é de 
R$ 4,59 para a gasolina e R$ 
3,77 para o etanol, ou seja, 
esses valores terão que ser 
reduzidos, caso contrário, 
os postos serão notificados”, 
informou Jimmy.

João Pessoa tem 110 
postos de combustíveis em 
funcionamento, abastecidos 
por 12 distribuidoras, men-
salmente fiscalizados pelo 
Procon-JP, que disponibiliza 
a lista com os valores prati-
cados. Para conferir a lista 
basta acessar:  http://www.
joaopessoa.pb.gov.br/pes-
quisa-de-preco/

A 9ª Conferência Esta-
dual de Saúde começa hoje 
e segue até quinta-feira (6) 
no Espaço Cultural, em João 
Pessoa. Nesta edição, a dis-
cussão será em torno da 
‘Democracia e Saúde: Saúde 
como Direito, Consolidação 
e Financiamento do SUS’, 
com os seguintes eixos te-
máticos: Saúde como direi-
to; Consolidação dos princí-
pios do SUS; Financiamento 
adequado do SUS.

Agenda que acontece 
a cada quatro anos, a Con-
ferência é um fórum de de-
bate que tem o objetivo de 
avaliar a situação da saúde 
no Estado, elaborando pro-
postas a partir das necessi-
dades encontradas, além de 
pautar o debate e a necessi-
dade da garantia de finan-
ciamento adequado e sufi-
ciente para o Sistema Único 
de Saúde (SUS).

Para a secretária exe-
cutiva de Saúde, Renata 
Nóbrega, a conferência dará 
subsídio para a construção 
do plano de saúde dos pró-
ximos quatro anos. “É um 
resgate da oitava Conferên-
cia Nacional de Saúde, que 
aconteceu em 86, e foi um 

marco para a criação do 
SUS”, observa.

A 9ª Conferência traz 
como convidados nomes de 
grande relevância no âmbi-
to da saúde pública no Bra-
sil, a exemplo do professor 
do Departamento de Saúde 
Coletiva da Unicamp, Gastão 
Wagner, que falará sobre 
Democracia e Saúde. Tam-
bém participam da Confe-
rência, o professor em Saú-
de Coletiva da Universidade 
Federal do Piauí, José Ivo 
Pedrosa, que vai falar sobre 
Saúde como Direito; a pro-
fessora do Departamento de 
Medicina da UPE, Bernadete 
Perez Coêlho, sobre o eixo 2 
da Conferência, a Consolida-
ção do Princípios do SUS; o 
professor da Universidade 
da Paraíba, André Luis Boni-
fácio, que fará palestra sobre 
o financiamento adequado e 
suficiente para o SUS; o juiz 
Corregedor-Geral da Justiça 
da Paraíba, Marcos Coelho 
Sales, e a assessora da presi-
dência do Conselho Federal 
de Medicina, Clarice Petra-
male, que abordarão um 
tema bastante discutido em 
nível nacional, a judicialiaza-
ção da saúde.

Conferência discute 
democracia e saúde

A Secretaria de Estado 
da Saúde (SES) está refor-
çando a obrigatoriedade dos 
municípios fazerem a notifi-
cação de esporotricose hu-
mana - infecção que ocorre 
pelo contato do fungo na pele 
ou mucosa, por meio de trau-
ma decorrente de acidentes 
com espinhos, palha ou las-
cas de madeira, contato com 
vegetais em decomposição, 
arranhadura ou mordedura 
de animais doentes, princi-
palmente o gato. A notifica-
ção deve ser feita, obrigato-
riamente, no FormSUS, um 
serviço do Datasus desen-
volvido para dar agilidade, 
estruturação e qualidade ao 
processo de coletar e disse-
minar dados pela internet.

“Com a notificação, 
acontece o tratamento e o 
Estado terá estratégias de 
intervenção acerca da doen-
ça em todos os municípios”, 
explicou a gerente de Vigilân-
cia em Saúde da SES, Talita 
Tavares.

A gerente explica que o 
agravo passou a ser de no-
tificação compulsória em 
2018 e que, desde agosto do 
mesmo ano, os profissionais 
de saúde devem notificar o 
caso preenchendo a Ficha 
de Notificação / Investigação 
disponível online pelo Form-
Sus. “É oficial que temos um 
FormSus vigente, com solici-
tação de dados necessários 
para que o Estado possa ter a 
magnitude do agravo e assim 
um fluxo de informações. Se 

a notificação não chega, não 
temos como dar suporte aos 
municípios”, esclareceu.

“Durante audiência no 
Ministério Público, recente-
mente, o responsável pela 
Vigilância Epidemiológica 
da capital declarou que, des-
de 2017, já são 404 casos de 
esporotricose humana. No 
entanto, nenhum deles está 
notificado no Formsus”, in-
formou a responsável técnica 
pelas doenças de veiculação 
hídrica e alimentar da SES, 
Silmara Pereira.

“Desde que começamos 
a trabalhar com o FormSUS, 
em 2018, até agora, apenas 
oito casos estão notificados 
no formulário, sendo um na 
Maternidade Frei Damião, 
dois em Bayeux, um no Con-
de e quatro em Santa Rita”, 
disse a técnica.

A Paraíba tem Resolução 
da Comissão Intergestores 
Bipartite (CIB) homologan-
do a doença como sendo de 
notificação obrigatória. Cada 
município pode organizar 
o fluxo dessas informações 
que devem ser lançadas no 
formulário FormSUS, após 
diagnóstico médico.

A medicação para os ca-
sos de esporotricose humana 
(Itraconazol), é dispensada 
pelo Ministério da Saúde 
após solicitação feita pelos 
municípios e/ou hospital 
que acompanhar o paciente. 
No HU de João Pessoa existe 
ambulatório para o agravo 
que deve ser regulado.

Esporotricose humana 
tem que ser notificada 

Comida típica

Procura por milho verde é pequena 
nos mercados públicos da capital

Considerado o princi-
pal ingrediente das comidas 
típicas das festas juninas, o 
milho verde ainda está sendo 
pouco procurado nas feiras 
livres de João Pessoa.  A Em-
presa Paraibana de Abasteci-
mento e Serviços Agrícolas 
(Empasa) só fará a venda do 
produto com maior intensi-
dade a partir deste mês. Por 
enquanto, a mão do milho 
(52 espigas) pode ser en-
contrada entre R$ 25 e R$ 

30 em mercados públicos da 
capital paraibana. 

José Roberto vende 
milho no Mercado Central 
e conta que a tendência é 
que os preços diminuam até 
a chegada do São João, pois 
mesmo que o local já seja 
conhecido na cidade para 
quem deseja comprar o pro-
duto, a concorrência pro-
mete ser ainda maior. Além 
disso, os vendedores da área 
esperam a chegada de mui-
tas mãos de milho de várias 
cidades da Paraíba, porque 
as chuvas nos últimos dias 

foram intensas no Litoral  e 
no Brejo do Estado.

O comerciante desta-
ca que as festas juninas das 
creches, escolas públicas e 
particulares e as quadrilhas 
e comemorações nas em-
presas e residências impul-
sionarão as vendas do início 
de junho. “A oferta de milho 
será muito maior daqui para 
o São João e eu acredito que 
a mão por aqui ficará entre 
R$ 15 e R$ 20. O bom milho, 
que é aquela espiga maior, 
ainda chega a R$ 25. Por en-
quanto, as vendas estão bem 

devagar, mas neste mês vai 
melhorar”, afirmou.

José Roberto explicou 
que busca os milhos na Zona 
Rural do  Conde, no Litoral Sul, 
e destaca que esta cidade é 
uma das maiores produtoras 
do produto para o Mercado 
Central. No entanto, acres-
centa que existem outros pro-
dutores de milho para venda 
naquela área, a exemplo dos 
municípios de Alhandra, Pi-
lar,  Guarabira, Mamanguape 
e Mataraca, além dos litorais 
dos estados de Pernambuco e 
Rio Grande do Norte.

Juliana Cavalcanti 
Especial para A União

José Roberto vende milho no Mercado Central e conta que a tendência é que os preços do produto diminuam até a chegada do São João 



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 4 de junho de 20198
Paraíba

Evento, que dará destaque à arte do labirinto, será realizado de 12 a 30 deste mês, no Museu da Unifacisa
O Governo do Estado, 

por meio da Secretaria do 
Turismo e Desenvolvimen-
to Econômico/Programa do 
Artesanato da Paraíba (PAP), 
promove hoje, em Campina 
Grande, o lançamento da 30ª 
edição do Salão de Artesana-
to da Paraíba, que tem como 
tema “Labirinto – A Arte que 
Une Gerações”.

Na programação de lan-
çamento, constam a apresen-
tação geral do PAP, detalhes 
da campanha de marketing e 
uma entrevista coletiva. Nes-
ta edição, uma das novidades 
é a ampliação do evento, que 
será realizado de 12 a 30 de 
junho no Museu de Arte Con-
temporânea da Unifacisa, 
além de uma vasta progra-
mação cultural, que conta-
rá com homenagens às seis 
mestras do labirinto.

Para a gestora do PAP, 
Marielza Rodrigues, os in-
vestimentos do Governo do 
Estado em itens como a in-
fraestrutura farão do 30º Sa-
lão do Artesanato da Paraíba 
uma vitrine cada vez mais 
sólida para os artesãos pa-
raibanos. “Será um dos maio-
res eventos que a Paraíba já 
viu, com uma megainfraes-
trutura e ações voltadas para 
tornar a identidade do arte-
sanato paraibano ainda mais 
forte, a exemplo da homena-
gem às mestras do labirinto, 
tipologia que dá o tema do 
evento nesta edição”, disse.

“Em parceria com a Dio-
cese de Campina Grande, e 
com mais sete entidades que 
recebem apoio do Governo do 
Estado, a entrada para o Salão 
do Artesanato da Paraíba terá 

30o Salão de Artesanato da PB 
é lançado em Campina Grande 

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

Uma das novidades é a 
não utilização de sacolas 

e canudos plásticos, 
contribuindo para 
a conscientização 

do público 

uma cobrança simbólica: um 
quilo de alimento não pere-
cível, cuja arrecadação será 
destinada às famílias caren-
tes da Rainha da Borborema”, 
adiantou Marielza. 

Outra novidade do 30º 
Salão de Artesanato da Pa-
raíba é a não utilização de 
sacolas e canudos plásticos 
no evento, contribuindo para 
a conscientização do público, 
principalmente com relação 
à poluição de rios e mares. Já 
a Fazenda do Sol estará com 
a venda de biscoitos em um 
local privilegiado na área de 
gastronomia regional.

Programação cultural
A Praça da Alimentação 

fará uma homenagem ao pa-
raibano Jackson do Pandeiro, 
considerado "O rei do ritmo". 
O nome será “Espaço Criati-
vo Jackson do Pandeiro”.

Em parceria com o PAP, 
a empresa de eventos MEN-
DHI assumiu a organização, 
inclusive das apresentações 
folclóricas que estarão ali-
nhadas com o propósito de 
resgate da cultura local.

A apresentação contará 
com trios de forró e grupos 
culturais.

A Operadora Abreu, uma 
das mais conceituadas na 
Europa, promove a partir de 
hoje a segunda etapa de ca-
pacitações de agentes de via-
gens, em Porto Alegre (RS), e 
Caixas do Sul (RS), amanhã. 
Ao todo, a operadora progra-
mou uma série de 13 eventos 
pelo país, tendo a Paraíba 
como destino exclusivo nes-
sas ações. Na semana pas-
sada, as capacitações acon-
teceram em Goiânia (GO) e 
Brasília (DF). 

Além das capacitações, 
o evento promove rodadas 
de negócios com a partici-
pação de aproximadamente 
100 agentes de viagens nas 
duas cidades gaúchas. Se-
gundo Débora Luna, coorde-
nadora de Marketing da PB-
Tur (Empresa Paraibana de 
Turismo), essas ações serão 
promovidas até setembro, 
com o Destino Paraíba sendo 
apresentado para um público 
seleto de agentes de viagens. 

De acordo com Débora 
Luna, que fará a apresenta-
ção dos principais roteiros 
pela Paraíba, essas ações são 
fundamentais para manter os 
profissionais que trabalham 
diretamente com o público 
final, pois ganham maior po-
der de convencimento. “São 
capacitações onde podemos 
apresentar os roteiros com 
mais informações e imagens 
aos agentes de viagens, que 

repassam para os seus clien-
tes”, pontuou a executiva. 

Na próxima semana, a 
PBTur também estará pro-
movendo a Caravana Paraíba 
em parceria com a Operado-
ra Journeys, da Argentina. 
Nos dias 11, 12 e 13 de junho, 
o Destino Paraíba realizará 
mais uma importante ação 
de promoção no mercado ar-
gentino. Serão três eventos 
com capacitação exclusivos 
do Destino para os maiores 
vendedores da Operadora 
nas cidades de Cordoba, Mar 
del Plata e Buenos Aires. 

Essa ação conta com o 
apoio da GOL e do trade parai-
bano, representado pela Luck 
Receptivo, Hotel Manaíra, Ho-
tel Verdegreen, Hotel Tambaú, 
Hotel Cabo Branco Atlântico, 
Hotel Hardman, Rede Nord. A 
expectativa é que em torno de 
150 agentes de viagens sejam 
capacitados. 

Também na próxima se-
mana, a PBTur vai participar 
do Festival das Cataratas, que 
chega à sua 14ª edição. O 
evento acontece nos dias 12, 
13 e 14 de junho. Favorecido 
pela sua posição geográfica 
na divisa de Brasil, Argentina 
e Paraguai, o evento é funda-
mental para a promoção de 
um encontro internacional 
de negócios entre profissio-
nais de turismo para divul-
gação de destinos, produtos 
e serviços.

PBTur capacita agentes 
na Argentina e no RS

A Vila Sítio São João 
realiza na próxima quinta-
feira (6) o café da manhã 
de lançamento dos festejos 
juninos de 2019 para a im-
prensa. O evento começa 
a partir das 9h e vai dar a 
oportunidade para jorna-
listas e radialistas conhece-
rem toda a estrutura do lo-
cal antes do grande público, 
já que a programação oficial 
se inicia no sábado (8). A 
Vila Sítio São João está loca-
lizada na Avenida Floriano 

Peixoto, próximo ao Ginásio 
‘O Meninão’. 

Segundo o coordena-
dor da Vila Sítio São João, 
Tupac Dantas, essa é mais 
uma grande temporada des-
te projeto que é tradição no 
Nordeste. “Montamos mais 
uma estrutura grandiosa 
que traz toda tradição das 
festas juninas. Queremos re-
ceber o público campinense 
e os turistas da melhor for-
ma possível e poderemos 
adiantar as novidades para 

a imprensa nesta quinta-fei-
ra”, afirmou. 

Neste ano, a Vila Sítio 
São João abre as portas no 
dia 8 de junho e segue até 
7 de julho. São três palcos, 
duas casas de farinha, três 
igrejas e 4 restaurantes, um 
deles o Bodódromo, monta-
do em uma linda cenografia 
histórica na qual o visitan-
te passa por uma ponte em 
cima de uma lago para che-
gar até o restaurante. 

Alguns dos principais 

artistas do forró autêntico 
passarão pela Vila Sítio São 
João neste ano. Nos dias 
8 e 9 de junho, por exem-
plo, a rainha do forró Elia-
ne, Niedson Lua, Rita de 
Cássia e Os 3 do Nordeste 
sobem ao palco principal 
para animar os forrozeiros. 
Nos palcos ‘Parafuso’ e ‘Bo-
dódromo’ estão marcadas 
apresentações de trios de 
forró pé de serra. Confira a 
programação completa no 
final do texto.

Vila Sítio São João apresenta a 
programação das festas juninas

Funcionamento para escolas da rede pública
Das segundas até as quar-

tas-feiras, a Vila Sítio São João 
abre as portas apenas para 
atender a demanda da rede 
pública de ensino e entidades 
filantrópicas. O local funciona 
em um terreno da prefeitura de 
Campina Grande num acordo 
de cessão de uso e tem como 
contrapartida oferecer aulas 
educativas e culturais para as 
crianças e adolescentes. 

Com ingressos a R$ 10, o 
público pode visitar a Vila Sítio 
São João nas quintas e sextas-
feiras. O espaço funciona das 
12h às 22h com trios de forró pé 

de serra e toda cenografia. 
Já nos sábados e domingos, 

quando acontecem os grandes 
shows, os visitantes pagarão o va-
lor promocional de meia-entrada 
que custa R$ 25. A compra pode 
ser feita de forma antecipada em 
Campina Grande na Banca do 
Orlando, que fica na Praça da 
Bandeira, no Centro, e Bodódro-
mo Restaurante, localizado na 
Rua Fernandes Vieira, no bairro 
José Pinheiro. Também é possível 
comprar ingressos em João Pessoa 
nas Lojas Rutra dos shoppings 
Manaíra e Mangabeira e no site 
www.bilhetecerto.com.br

Lançamento de livro
Ainda na quinta-feira (6), du-

rante apresentação da Vila Sítio 
São João, será lançado o livro 
‘O Maior São João do Mundo: 
multifaces de uma grande festa 
brasileira’, resultado da tese da 
doutora em Cultura e Sociedade 
pela Universidade Federal da 
Bahia (UFBA) Zulmira Nóbrega.

O livro proporciona uma lei-
tura mais dinâmica, convidativa 
para os mais diversos interesses 
relativos às festas de Campina 
Grande durante o mês de junho 
e seus múltiplos e complexos 
elementos. 

Conscientização

Sudema leva ações da Semana do 
Meio Ambiente a vários municípios  

Depois de Pitimbu e João 
Pessoa, uma escola de Campi-
na Grande recebe hoje a Ca-
ravana Ecológica da Superin-
tendência de Administração 
do Meio Ambiente (Sudema),  
com atrações locais, palestras 
e exposições, para comemo-
rar a Semana do Meio Am-
biente 2019. Este ano, o tema 
escolhido pela Coordenado-
ria de Educação Ambiental 
(Ceda) da Sudema é “Juntos 
em Combate aos Crimes Am-
bientais”, e pretende atingir 
alunos e pais, professores e 
funcionários das escolas.

Em Campina Grande, a 
equipe da Ceda estará na Es-
cola Estadual Assis Chateau-
briand, às 13h30. Uma das 
atrações é o grupo Griô, que 
tem como objetivo integrar 
saberes populares ao ensino 
formal. Também serão pro-
feridas palestras do Batalhão 
Ambiental e exposição de 
materiais educativos.

No Dia Mundial do Meio 
Ambiente (5 de junho), as 
atividades ocorrem na praça 
principal da cidade de Conde, 
às 8h, com apresentação do 
grupo de percussão Tambo-
res do Tempo, que mistura 
ritmos e danças tradicionais 
como ciranda, samba reggae 
e toré (dança típica dos povos 
indígenas do Nordeste). No 

Foto: Secom-PB

mesmo dia, em Patos, a ação 
inicia às 7h30, na Reserva 
Ecológica Verde Pasto, com 
trilha ecológica, palestras in-
formativas proferidas por po-
liciais do Batalhão Ambiental 
e exibição de animais taxider-
mizados.

A programação conti-
nua na quinta-feira (6), às 8h, 
com atividades na Unidade 
de Conservação Parque Es-
tadual da Mata do Xém-Xém, 
em Bayeux. Serão desenvol-
vidas ações educativas, como 
pinturas para alunos da rede 
pública de ensino e pintura 
do cercamento da UC.

Na sexta-feira (7), às 
13h30, na Escola Estadual 
Antônio Pinto Barbalho, dis-
trito Pitanga da Estrada, em 
Mamanguape, haverá apre-
sentação cultural, palestra 
sobre crimes ambientais pro-
ferida pelo Batalhão Ambien-
tal e exposições de materiais 
informativos e animais taxi-
dermizados.

O Jardim Botânico fecha 
as comemorações, no sábado 
(8), com uma oficina direcio-
nada a profissionais e estu-
dantes das áreas de educação 
e turismo, a partir das 8h30, 
intitulada ‘Educação ao ar li-

vre e o déficit de natureza: o 
que as crianças estão perden-
do por estarem longe dos es-
paços naturais?”, ministrada 
por Edmilson Fonseca,.

No período da tarde, 
será lançado o projeto ‘Jardim 
de Livros’, uma biblioteca co-
laborativa, onde os visitantes 
poderão pegar os títulos dis-
poníveis e serão estimulados 
a deixar outros exemplares 
para que outras pessoas pos-
sam se beneficiar.

Para todas as atividades 
do JBBM, os participantes de-
vem trajar calças compridas e 
sapatos fechados.

Atividades incluem pinturas para alunos da rede pública, palestras e exposição de materiais educativos 



História e arte
Feira Central de CG, reconhecida como patrimônio 
imaterial pelo Instituto do Patrimônio Histórico e Artístico 
(Iphan), é tema e local de exposição fotográfica.  Página  11
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Pleito acontece na próxima sexta-feira pela manhã e resultado é divulgado no início da tarde

Contagem regressiva 
para a eleição que vai es-
colher o novo ocupante da 
Cadeira 27 da Academia 
Paraibana de Letras (APL), 
vaga com o falecimento, aos 
94 anos de idade, no último 
mês de janeiro, do imor-
tal Carlos Romero. O pleito 
será realizado na próxima 
sexta-feira (7), a partir das 
8h e se estendendo até as 
12h, na própria sede da ins-
tituição, localizada na cida-
de de João Pessoa. São três 
os candidatos que concor-
rem à vaga: Roberto Caval-
canti, Germano Romero e 
Ney Suassuna. “Já está tudo 
pronto e muito bem organi-
zado”, garantiu o presidente 
da entidade, Damião Ramos 
Cavalcanti, para A União, 
que nesta semana ainda pu-
blicará mais notícias sobre 
o evento. “A apuração dos 
sufrágios começará logo 
em seguida, com o resulta-
do devendo ser conhecido 
por volta das 12h30”, disse 
ele, acrescentando que a 
data da posse será definida 
posteriormente. 

A princípio, 39 mem-
bros da Academia Paraiba-
na de Letras podem votar 
no pleito. No entanto, Da-
mião Ramos comentou que 
cerca de seis integrantes da 
APL alegaram impedimen-
to, seja por ordem de saúde 
ou por estar em outras loca-
lidades. Ele antecipou que a 
ordem dos candidatos na 
cédula, definida por sor-
teio, é a seguinte: em pri-
meiro, Roberto Cavalcanti; 
depois, Germano Romero e, 
em seguida, Ney Suassuna, 
cujos nomes foram inscri-
tos regularmente e aprova-
dos pelo Conselho Diretor 

Guilherme Cabral
guipb_jornalista@hotmail.com

quem ocupa a cadeira de no 27?

Editoração: MaradonaEdição: Cecília Noronha

da AP. Ele disse ainda que 
o voto é secreto e o eleitor 
assim escolhe - o que é na-
tural - em quem preferir. 

Em Edital contendo 
decisões tomadas em 21 
de março e publicado no 
site da Academia Paraiba-
na de Letras no último dia 
9 de abril, o presidente da 
entidade, Damião Ramos 

Cavalcanti, no uso de suas 
atribuições e de acordo com 
o Art. 7º do Estatuto Social, 
combinado com o Art. 16 e 
17 do Regimento da APL, 
declarou vaga a Cadeira 
27, anteriormente ocupada 
pela acadêmico Carlos Ro-
mero. O documento ainda 
comunicou a abertura do 
período de inscrições para 

o preenchimento da cadei-
ra, cujo prazo estabelecido 
foi a partir daquela referida 
data, além de trazer a defi-
nição do dia do pleito.

No último dia 20 de 
março, a APL realizou Ses-
são Solene de Homenagem 
Póstuma ao imortal Carlos 
Romero, que faleceu no dia 
6 de janeiro. Na ocasião, 

quem proferiu o discurso, 
em nome dos confrades e 
das confreiras do saudoso 
integrante da entidade, foi 
a acadêmica Ângela Bezer-
ra de Castro, que abordou 
aspectos da vida e da obra 
do homenageado.     Ouvido 
o Conselho Diretor em con-
formidade com o Artigo 19 
do Regimento Interno, de-

signou o dia 7 de junho de 
2019, de 8h às 12h, na sede 
da APL (localizada na Rua 
Duque de Caxias, 25/37, 
Centro de João Pessoa), para 
a eleição do futuro ocupan-
te da Cadeira 27. Participa-
rão do processo eleitoral os 
candidatos regularmente 
inscritos, sob aprovação do 
Conselho Diretor da APL.

Nome de quem assume o lugar ocupado antes pelo advogado, escritor e cronista Carlos Romero (1924-1919) será definido na próxima sexta-feira e na disputa estão (da esq. à dir.) Ney Suassuna, Germano Romero e Roberto Cavalcanti 

De acordo com o presidente da APL, Damião  Ramos Cavalcanti, a princípio os 39 membros da academia podem votar no pleito, mas seis deles alegaram impedimento e devem se abster

Fotos: Divulgação

Eleição da APL:



A mulher quer tomar um dinheiro 
de Neymar Júnior: foi à delegacia e 
fez um Boletim de Ocorrência – o já 
popular B.O. Ela diz que o jogador a 
estuprou em Paris. Taí um lugar onde 
não é preciso se estuprar alguém ou 
ninguém para se ter o conforto de um 
estupro. Em Paris há mulheres a man-
cheias, e, como dizia Bandeira, “tem 
prostitutas bonitas para a gente namo-
rar.” Mas o poeta preferia Pasárgada: 
“lá sou amigo do rei / terei a mulher 
que quero / na cama que escolherei.”

Neymar devia passar uma tempo-
rada, ou pelo menos um feriadão, em 
Pasárgada, embora não precise. Onde 
é que Neymar Júnior não é amigo do 
rei? Uma noite, Berta Araújo, madame 
do cabaré dos intelectuais na Maciel 
Pinheiro, pediu-me sugestão para o 
nome da nova casa que ela iria abrir. 
Eu preparei uma lista, que não sei 
mais onde anda. Aí cheguei no lupanar 
todo lampeiro, com a lista de puteiros 
no bolso, mas Berta foi logo dizendo: 
“Dom Quixote, achei o nome da pensão. 
Pasárgada.

Eu aprovei de imediato, e não 
mostrei a lista de rói-couros à ilustre 
madame. Berta ainda locou o seu bar 
numa casinha modesta que havia no 
terreno da dona do prédio onde fun-
cionava o prostíbulo, com o nome que 
seu bom-gosto garimpou. Aí o filho 
do senhorio do velho cabaré ouviu o 
nome e construiu uma boate de luxo, 
na qual aplicou a marca de Berta. Fi-
cava lá na Epitácio Pessoa, na mão de 
que vem da praia, onde hoje demora 
um edifício de apartamentos com a 

Na madrugada de 26 de abril de 1986, uma série de 
explosões acabaram por destruir um reator e um prédio do 
quarto bloco da usina nuclear de Chernobyl, localizada no 
extremo norte da Ucrânia (ex-União Soviética). O incidente 
acabou espalhando uma imensa nuvem altamente radioa-
tiva por todo o hemisfério Norte do planeta (países como 
Alemanha, Suíça e Itália sentiram os efeitos da radioativida-
de) e liberando o equivalente a 500 bombas de Hiroshima, 
que acabaram não só com a vida de milhares de pessoas, 
mas com a vida em si (animais, plantas, rios, lagos…). Isso 
fez com que localidades como Pripyat, o mais próximo da 
usina, se tornasse uma verdadeira cidade fantasma - relatos 
dão conta de que, mesmo hoje, quem se arrisca a entrar nos 
prédios abandonados, vê um retrato de como era a vida em 
1986, afinal as pessoas deixaram seus lares às pressas, fugin-
do dos efeitos nocivos da radiação.

O chamado “Desastre de Chernobyl”, vez ou outra, povoa 
o imaginário dos produtores de audiovisual - no IMDB, o 
maior banco de dados de cinema e seriado do planeta, lista 
pelo menos 164 resultados sobre a tragédia, de filmes de 
terror a documentários para a televisão. O melhor, inclusive 
com notas acima de ‘Game Of Thones’ e outras séries bada-
ladas, é o recente ‘Chernobyl’, minissérie que a HBO tem le-
vado ao ar, tanto pelo canal pago, quanto pelo aplicativo HBO 
Go - o quinto e último capítulo vai ao ar nesta sexta-feira.

A produção norte-americana (em parceria como o Reino 
Unido) faz uma reconstituição minuciosa dos desdobramen-
tos do incidente, nas horas e nos dias subsequentes, revelan-
do uma grande tensão entre especialistas em energia nuclear 
e o governo – vale lembrar que 33 anos atrás, a então União 
Soviética vivia sob o peso da mão de ferro do Partido Comu-
nista e a comunicação, assim como as decisões, eram limita-
das ao núcleo do poder, que tentou minimizar o caso. 

Misturando personagens reais com outros ficcionais, 
‘Chernobyl’ é firme ao mostrar como a política de então inter-
feriu na solução da querela, inclusive atrasando a evacuação 
das cidades próximas, o que custou, a pequeno e médio pra-
zos, a vida de muitos moradores. Só para lhe dar uma ideia, os 
moradores de Pripyat foram evacuados apenas dois dias de-
pois do desastre. Nesse tempo, as pessoas que viviam ali fica-
ram expostas a altos níveis de radiação. A consequência disso? 
Hoje, contabiliza-se que, após a explosão, haja uma proporção 
de 6 mil doentes com câncer para cada 100 mil habitantes. 
Antes, a média era de 82 casos por 100 mil moradores. 

Claro que uma série feita pelos EUA (o roteiro é de 
Craig Mazin, figura conhecida em Hollywood por ter es-
crito comédias de sucesso, como ‘Se Beber, Não Case’), o 
principal antagonista da então URSS, focada justamente 
no período da Guerra Fria, em que a tensão entre os dois 
países era densa como uma goiabada cascão, iria provo-

car reações políticas no governo russo atual. 
O jornal Komsomolskaia Pravda, aliado do governo 

Putin, lançou mísseis em forma de texto contra a minissérie, 
acusando-a de fazer propaganda estrangeira contra a pode-
rosa indústria nuclear russa e uma resposta pró-Kremlin já 
está em curso: até o fim do ano, o canal NTV lança uma série 
também chamada de ‘Chernobyl’, dirigida por Alexei Mura-
dov, com a visão russa do desastre.

Disputas políticas à parte, o que a minissérie atual 
oferece é um enredo enxuto, focado nos desdobramentos 
do acidente nas horas e nos dias que o sucederam; elenco 
afiado; fotografia digna de prêmio e uma reconstituição 
fantástica da época. E bem dirigida: é brilhante, por exemplo, 
o uso do som dos medidores de radiação para aumentar a 
tensão do enredo. Esses elementos fornecem ao espectador 
um misto de thriller político, drama humano e muito suspen-
se, uma fórmula que torna ‘Chernobyl’, um programa acima 
da média. 

O roteiro, certamente, teve como base o ótimo livro de 
‘Vozes de Tchernóbil - A História Oral do Desastre Nuclear’, 
da vencedora do Nobel de Literatura, Sventlana Aleksiévitch. 
Lançado originalmente em 1997 (e editado no Brasil somen-
te em 2016, após a autora ganhar o prêmio e ser reconhecida 
mundialmente), o livro parte de depoimentos colhidos por 
Sventlana, ucraniana nascida na Bielorrúsia, de pessoas que 
estiveram bem perto da tragédia provocada pela explosão, 
como a Lyudmilla Ignatenko (vivida pela irlandesa Jessie 
Buckley), esposa de um bombeiro que foi um dos primeiros 
a chegar ao acidente e, por conta da contaminação, teve uma 
morte dolorosa e cruel.

Lyudmilla foi transposta do livro para a minissérie, e 
não é a única personagem real da produção da HBO. O tripé 
de protagonistas que dá sustentação ao enredo traz dois 
personagens real: Boris Shcherbina (Stellan Skarsgard, de 
‘Ninfomaníaca’), político destacado pelo Partido Comunista 
liderado, então, por Mikhail Gorbatchov, para ficar à frente 
da crise; e Valery Legasov (Jared Harris, de ‘Mad Man’), físico 
nuclear soviético que foi o primeiro a alertar para a dimen-
são real do desastre. Soma-se os dois a física nuclear Ulana 
Khomyuk (Emily Watson, de ‘Ondas do Destino), a única 
ficcional do trio.

‘Chernobyl’, enfim, surge como um dos pontos altos da 
atual safra de séries de TV com algo a mostrar, e mostrar 
bem. O mais importante é que seu enredo volta a tocar uma 
ferida contaminada, desta vez não pela radiação, mas por 
decisões políticas ultrajantes para a dignidade humana. E 
quando o último episódio for ao ar, na sexta-feira, a minissé-
rie terá dado a exata noção do evento: o mais grave desastre 
tecnológico do século 20, como Sventlana Aleksiévitch assi-
nalou em seu livro.

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Você, leitor, é usuário do Facebook ou está, 
no momento, desconectado? Nem pense agora no 
Instagram, Twitter, Linkedin ou outros. Vamos 
deixar de lado o WhatsApp, que hoje é quase uma 
religião. Se você se desconectou do Facebook, pre-
pare-se: os resultados são imediatos! A princípio 
podem aparecer sinais de depressão, mas, com 
certeza, outros resultados melhores poderão apa-
recer, a exemplo de: maior tempo com amigos e 
familiares e mudança no humor.

O Facebook, com mais de 2 bilhões de usuá-
rios, sendo 130 milhões no Brasil, conquistou o 
posto de rede social mais popular do mundo em 
meados de 2008 e passou a ser destaque no Bra-
sil desde 2012. Eu mesmo já fui usuário do Face 
e, quando me desliguei, já contava com mais de 
3.000 “amigos”! Logo eu, que conto nos dedos os 
amigos que possuo.....

O hábito digital mais comum do mundo não é 
fácil de abandonar, mesmo depois de um surto de 
indignação moral sobre os riscos para a privaci-
dade e as divisões políticas que o Facebook criou, 
em meio a preocupações sobre os efeitos do hábito 
sobre a saúde emocional dos usuários. Ainda que 
cerca de 40% dos usuários do Facebook digam ter 
abandonado o uso do serviço por períodos prolon-
gados, em algum momento, a plataforma digital 
continua a crescer.

Mas o que acontece se você de fato sair? Um 
novo estudo, o mais abrangente até agora, con-
duzido por pesquisadores da Universidade Stan-
ford e da Universidade de Nova York, oferece uma 
previsão. As consequências serão bastante ime-
diatas: mais tempo passado em pessoa com ami-
gos e parentes; menos informação política, mas 
também menos paixão partidária; uma pequena 
melhora nas mudanças de humor cotidianas e na 
satisfação com a vida. E, para o usuário médio do 
Facebook, uma hora a mais de lazer por dia.

Comportamento
Não se pode negar alguns efeitos benéficos do 

Face, como reencontrar amigos e parentes distan-
tes, imediatismo das notícias e tantos outros. Po-
rém, cresce cada vez mais o debate incessante so-
bre a influência do Facebook no comportamento, 
pensamento e atitudes políticas de seus usuários 
mensais ativos, que chegam a mais de dois bilhões 
em todo o planeta. Alguns jovens universitários 
americanos, que participaram da pesquisa, assim 
se posicionaram:

“Para mim, o Facebook é uma daquelas coisas 
compulsivas”; «É realmente útil, mas sempre sen-
ti que desperdiçava meu tempo nele, me deixava 
distrair dos estudos, ou o usava sempre que me 
sentia entediado». “Participei do estudo porque 
era bacana ter uma desculpa para desativá-lo e 
ver o que acontecia»; “Era tempo perdido. Eu ti-
nha a ilusão de estar próximo das pessoas, mas 
as redes mais me distanciavam do que me aproxi-
mavam delas. Quando eu saí do Facebook passei a 
realmente encontrar pessoas com quem, antes, eu 
só combinava algo”.

Diversos psicólogos argumentam há anos que 
o uso do Facebook e outros veículos de mídia so-
cial está vinculado a perturbações mentais, espe-
cialmente em adolescentes. Outros compararam o 
uso habitual do Facebook a uma desordem men-
tal, equiparando-o ao vício em drogas e até mes-
mo publicando imagens de ressonância magnéti-
ca que supostamente mostram o que o vício em 
Facebook “causa no cérebro”. Quando o Facebook 
publicou análises para testar essas afirmações, a 
empresa foi severamente criticada.

Alguns dos participantes disseram que apre-
ciavam alguns benefícios da plataforma: “O que 
me fez falta foram as conexões com pessoas, é cla-
ro, mas também os eventos de streaming no Face-
book Live, especialmente sobre política, quando 
você sabe que está assistindo com pessoas de in-
teresses parecidos”; “Também percebi que gosto 
de ter um lugar onde posso obter todas as infor-
mações que desejo, na hora, tudo lá”.

Para as pessoas que ficaram fora da rede, 
abandonar o Facebook liberou cerca de uma hora 
por dia, em média, e mais que o dobro disso para 
os usuários mais assíduos. Eles também reporta-
ram que passaram mais tempo off-line, com ami-
gos e parentes ou assistindo TV. O resultado mais 
notável do estudo pode ser o de que a desativação 
do Facebook teve efeito positivo, ainda que mo-
desto, quanto ao estado de espírito e a satisfação 
com a vida, entre os participantes. A constatação 
ajuda a rebater a suposição generalizada de que o 
uso habitual de mídia social causa perturbações 
psicológicas reais.

O facebook e 
os desconectados

Chantagem
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mesma marca do cabaré de Berta e 
do paraíso terreal de Bandeira.

Ensinei a Berta a tirar as espi-
nhas das agulhas, e a cobrar por isso: 
abre-se a barriga das agulhinhas, en-
fia-se uma faca de ponta por baixo da 
espinha dorsal do peixinho, na altura 
da cauda, e movimenta-se a faca em 
direção à cabeça. As espinhas saem 
inteiras. Pode chamá-las de “filé de 
agulha”. Isso faz tempo, já vai meio 
século. Naquele tempo, nenhum bar 
nem restaurante servia esse filé, mas 
só agulhas com espinhas. Eu chamo 
esse petisco de “agulha à Berta”.

Meu cabresto foi quebrado em 
duas etapas. Na primeira, eu saí com 
o filósofo existencialista Ivo Bicha-
ra e pegamos duas desocupadas na 
Lagoa. Ivo disse que sabia de um 
lugar seguro na praia. Rumamos para 
o Cabo Branco. Ele disse: “é aqui”. 
E desembarcamos numa casa ava-
randada. Quando íamos faturar as 
vadias, acendeu-se a luz do terraço. 
Eu disse a Ivo: “tem gente”; e saí de 
cima da minha dama. Ivo saiu andan-

do calmamente, gargalhando e arras-
tando sua calça jeans.

Quando cheguei em casa notei 
que havia quebrado parcialmente o 
cabresto, ou freio, para quem prefe-
rir. Resultado das tentativas de fazer 
sodomia com a criatura que recolhi 
no quem-me-quer da Lagoa. Depois, 
Berta terminou o serviço, no dente. 
“Nunca acontecera isso comigo”, disse 
ela. Mas uma vez sempre é a primei-
ra. E seu lençol ficou marcado pelo 
vermelho da minha linfa. Peguei meu 
Rocinante e fui embora da Pasárgada.

Se eu tivesse o prestígio de 
Neymar Júnior, só pegava mulheres 
de sangue azul. A Europa é cheia 
de princesas destronadas e pobres. 
Teotônio Neto comprou um título de 
nobreza para uma enteada. Houve até 
um brasileiro (Chiquinho Scarpa) que 
boatou ter comido uma das princesas 
de Mônaco, quando sua alteza visitou 
o Brasil. Chiquinho prestou um des-
serviço a nós, seus compatriotas, pois 
nenhuma princesa vai mais querer 
transar com brasileiros, esses cafajes-
tes subdesenvolvidos.

Dar golpe num cavalheiro como 
Neymar Júnior é muita sem vergo-
nhice. O ponta de lança é de famí-
lia religiosa e bom filho. Veja-se o 
“Júnior” de que ele não abre mão, es-
tampado nas costas da camiseta (os 
portugueses chamam-na de “camiso-
la”). Camisa, camiseta ou camisola, 
o que importa é fazer golos. E isso o 
filho de Neymar pai faz.

(Terça, quinta, sábado.)

Ensinei a Berta a 
tirar as espinhas das 
agulhas, e a cobrar 

por isso

Vasconcelos
Escritor - fer.mengo@uol.com.br

Fernando

Editoração: MaradonaEdição: Cecília Noronha

Artigo

‘Chernobyl’ expõe ferida 
causada por decisões políticas 

André Cananéa 
andrecananea2@gmail.com



Reconhecida como patrimônio 
imaterial do Brasil, pelo Instituto 
do Patrimônio Histórico e Artísti-
co (Iphan), a Feira Central de Cam-
pina Grande é o tema da exposição 
fotográfica intitulada “A feira: do 
sublime ao trágico”. O trabalho, 
realizado por alunos de Publici-
dade, já foi exposto na Faculdade 
Cesrei durante a semana passada e 
seguirá ainda este mês, segundo a 
organização, para o próprio espa-
ço da feira.

O jornalista, historiador e pro-
fessor do curso de Publicidade e 
Propaganda da Faculdade Cesrei, 
Fábio Ronaldo, explicou que a ex-
posição é fruto do trabalho final 
da disciplina Estética e História da 
Arte na instituição. “Foi uma forma 
de levar as discussões teóricas para 
a prática, mostrando que elas não 
são teorias isoladas. Afinal, a arte 
não está dissociada do nosso coti-
diano, como em apenas um museu 
ou local de exposição oficial”, disse. 
“Depois de expormos para o públi-
co na universidade, iremos levar o 
trabalho para o espaço da própria 
feira”, acrescentou.

Ao todo, foram feitas mais de 
100 fotos e, após uma seleção, 34 
delas foram selecionadas para a 
exposição. Segundo o futuro publi-
citário Herbert Vasconcelos, “são 
fotografias que homenageiam esse 
grande ponto histórico da cidade de 
Campina Grande, retratando como 
cinco categorias estéticas podem ser 
encontradas neste grande caldeirão 
de cultura popular”, afirmou. 

Fotografia

A faxina na modesta biblioteca era uma 
das poucas alegrias de sua vida. Botava um 
Villa-Lobos para tocar, tirava os livros das 
prateleiras, espanava-os, sentia nas mãos 
a delícia das texturas, contemplava a be-
leza do projeto gráfico dos volumes mais 
queridos, revia anotações, enfim... Um dia 
inteiro ali, dentro do quarto, conversando 
com eles, mudando as estantes de lugar e a 
ordem de cada título - ou dos grupos temá-
ticos - nas pranchas de madeira. 

Tudo muito cansativo. Ele porém sen-
tia-se espiritualmente renovado após con-
cluir a tarefa, muitas vezes com a lua já 
alta no céu. Então entornava meio copo de 
cachaça, misturada com mel de abelha e 
folhas maceradas de hortelã, para neutra-
lizar os efeitos nocivos da poeira, tomava 
banho, depois vinha deitar-se na espre-
guiçadeira, de onde ficava contemplando 
o escritório asséptico, aquele cheirinho de 
coisa limpa pairando no ar.

Tinha o hábito de guardar certas pre-
ciosidades dentro dos livros. Cartas, bi-
lhetes e cartões, por exemplo, enviados 
por amigos e familiares, iam parar dentro 
de um Shakespeare, de um Cervantes, de 
um Dostoievski, e ali permaneciam pre-
servados, no entanto esquecidos, até se-
rem redescobertos nos manuseios de uma 
nova limpeza. Uma felicidade reencontrar 
e reler aqueles documentos pessoais; era 
como achar pérolas dentro de ostras.

Os grifos e anotações também eram 
fontes de prazer. Não era necessário reler 
a obra. Bastava passar os olhos novamente 
pelas linhas sublinhadas, e a substância do 
texto caía-lhe como vinho na taça. Mas às 
vezes acontecia de não saber mais o senti-
do daquela palavra escrita com lápis gra-
fite à margem de um parágrafo. Lia tudo 
de novo, a maior paciência, mas não con-
seguia acender a lâmpada daquela ideia. 
Quem sabe outro dia a coisa se aclara.

Por estes dias, percebeu que as datas 
entre uma faxina e outra estavam se alon-
gando. A mente lembrava, mas o corpo 
parecia olvidar. O dia de limpeza também 
estava ficando mais curto. Quando dava 
por si, a noite havia chegado, embora mui-
tas estantes continuassem empoeiradas. 
A cachaça foi substituída por uma xíca-
ra de chá, e a espreguiçadeira pela cama. 
Despertar virou um tormento, vez que lhe 
doía quase toda a musculatura.

Visto de outro cômodo, parecia meio 
empenado e ressecado. Igualzinho às capas 
de algumas encadernações antigas, que o 
tempo vai desgastando, apesar do excesso 
de zelo, sem que ninguém perceba. Outro 
dia viu alguém espanando os livros em seu 
lugar. Mais um pouco, e será visto, alegre e 
pujante, mudando os livros e as estantes de 
lugar, até ter sua imagem desfocada pelas 
lágrimas dos olhos da filha que, parada na 
porta, observa a biblioteca vazia. 

Faxina
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Em cartaz
VINGADORES – ULTIMATO – (EUA 2019) Ação / Fantasia. 
Duração: 181 minutos. Sinopse: Após Thanos eliminar metade 
das criaturas vivas, os Vingadores precisam lidar com a dor da 
perda de amigos e seus entes queridos. Com Tony Stark (Robert 
Downey Jr.) vagando perdido no espaço sem água nem comida, 
Steve Rogers (Chris Evans) e Natasha Romanov (Scarlett Johans-
son) precisam liderar a resistência contra o titã louco.  MAG 3 
(DUB): 15:15; MANAÍRA 1 (LEG): 19:30; MANAÍRA 2 (DUB): 
18:45; MANAÍRA 2  (DUB): 19:30 - 12:30 - 18:45 (SÁBADO E 
DOMINGO); MANAÌRA 1: 19:30; MANAÍRA 2: 18:45; MANGAB-
EIRA 3: 14:30 - 18:15 - 21:50 (QUINTA ATÉ DOMINGO E NA 
QUARTA); TAMBIÁ 4: 17:00. TAMBIÁ 5 (3D DUB): 20:15.  
 
POKEMÓN - DETETIVE PIKACHU - (EUA / JAPÃO) Ação, 
animação e aventura. Duração: 104 minutos. Sinopse: A história 
começa quando o detective particular Harry Goodman desaparece 
misteriosamente, levando seu filho Tim, de 21 anos, a tentar de-
scobrir o que aconteceu. Quem ajuda na investigação é o antigo 
parceiro Pokémon de Harry, o Detetive Pikachu: um adorável 
superdetetive divertido e brincalhão que é um enigma até para si 
mesmo. Após descobrirem que são capazes de se comunicar um 
com o outro, Tim e Pikachu unem forças em uma aventura para 
desvendar esse mistério. Reunindo pistas pelas ruas de Ryme 
City – uma gigantesca metrópole moderna onde seres humanos 
e Pokémons convivem lado a lado em um mundo hiper-realista 
– eles encontram pelo caminho um elenco diversificado de per-
sonagens Pokémon e revelam uma trama chocante que poderia 
arruinar essa coexistência pacífica e ameaçar todo o universo 
Pokémon.  MANAÍRA 1 (DUB): 15:00; MANAÍRA 1: 12:45 - 15:00 
(ATÉ DOMINGO); 15:00 (SEGUNDA; TAMBIÁ 3 (DUIB): 14:00. 

KARDEC - (BRASIL) Espírita. Duração: 110 minutos. Sinopse: O 
filme narra a trajetória de Allan Kardec, desde o período em que 
atuava como educador, passando pelo processo de codificação 
da Doutrina Espírita, até a publicação e repercussão de “O Livro 
dos Espíritos”. MANAÍRA 8: 14:15; 19:15 (DOMINGO); 14:15 
(SEGUNDA ATÉ QUARTA); MANGABEIRA 2: 16:50; TAMBIÁ 3: 
16:00.  
ALADDIN - (Estados Unidos) Aventura e fantasia. Duração: 90 
minutos. Sinopse: Um humilde jovem descobre uma lâmpada 
mágica, com um gênio que pode lhe conceder desejos. Agora o 
rapaz quer conquistar a moça por quem se apaixonou, mas o 
que ele não sabe é que a jovem é uma princesa que está prestes 
a se noivar. Agora, com a ajuda do Gênio (Will Smith), ele tenta 
se passar por um príncipe e para conquistar o amor da moça e 
a confiança de seu pai. A sinopse oficial ainda não foi divulgada. 
- MAG 4: 15:30 - 18:15 - 21:00; MANAÌRA 10 (3D LEG): 15:00 

- 17:45 - 20:30; MANAÍRA 5 (3D LEG): 14:00 - 16:45 - 19:30 
- 22:15; MANAÍRA 7 (DUB): 15:45 - 18:30 - 21:15; MANAÍRA 
7: 13:00 - 15:45 - 18:30 - 21:15 (NO SÁBADO E DOMINGO); 
MANAÍRA 7: 15:45 - 18:30 - 21:15 (DE SEGUNDA A QUARTA); 
MANGABEIRA 1: 14:45; MANGABEIRA 5: 15:00 - 17:45 - 20:30; 
TAMBIÁ 4 (DUB): 14:30 - 20:30. TAMBIÁ 5 (3D): 15:15 - 17:45.  

HELLBOY - (Estados Unidos) Ação, aventura e fantasia. Du-
ração: 148 minutos. Sinopse: Nimue, a Rainha de Sangue, foi 
uma bruxa tão poderosa que nenhum mortal jamais conseguiu 
derrotá-la. Durante uma batalha, seu corpo foi dividido em seis 
partes e espalhado pelos lugares mais distantes da Terra. Anos 
depois, o massacre a um mosteiro próximo à Londres levanta 
a suspeita de que alguém pode estar querendo ressuscitá-la e 
Hellboy recebe a missão de conter essa terrível ameaça. A hu-
manidade quase não conseguiu sobreviver aos seus poderes 
da primeira vez e certamente não sobreviverá na segunda. 
MANAÌRA 8 (DUB): 22:10; MANGABEIRA 2 (DUB): 19:15; TAM-
BIÁ 1 (DUB): 18:15.   

BRIGHTBURN - FILHO DAS TREVAS  (EUA) Terror. Sinop-
se:  Quando uma criança alienígena cai no terreno de um casal 
na zona rural dos Estados Unidos, eles decidem criá-lo como seu 
filho. Mas, ao começarem a descobrir seus poderes, em vez de 
se tornar um herói para a humanidade, ele passa a aterrorizar 
a pequena cidade onde vive, se tornando uma força obscura na 
terra.  - MANAÍRA 8 (LEG): 17:00.  

JOHN WICK 3 PARABELLUM - (Estados Unidos). Sinopse: 
O terceiro capítulo da franquia se passará logo após os eventos de 
“Um Novo Dia Para Matar” e terá John Wick (Keanu Reeves) en-
frentando novos inimigos em Nova York após quebrar as regras 
e assassinar. MANAÍRA 2 (LEG): 16:00 - 22:15; MANGABEIRA 2: 
22:00. TAMBIÁ 1 (DUB): 15:45 - 20:35;  

GODZILLA II - REI DOS MONSTROS - (EUA) Ação. Sinop-
se: A história inédita acompanha os esforços heroicos da agência 
cripto-zoológica Monarch à medida que seus membros enfren-
tam uma sequência de monstros gigantescos, incluindo o podero-
so Godzilla, que luta contra Mothra, Rodan e seu arqui-inimgo de 
trÊs cabeças, King Ghidorah. Quando estas criaturas milenares 
- que se acreditava serem mitos - ressurgem, elas lutam pela su-
premacia, colocando em risco a existência da humanidade.   es-
forços. MAG 2 (LEG): 21:30; MAG 2 (3D DUB): 19:00. MANAÍRA 
4 (LEG): 16:30 - 22:00; MANAÍRA 4 (DUB): 19:15; MANAÍRA 6 
(3D LEG): 14:30 - 17:30 - 20:15; MANAÍRA 9 (3D LEG): 15:45 
- 21:15; MANAÍRA 9 (3D DUB): 18:30; MANGABEIRA 1: 14:00 

- 17:00 - 19:50 - 22:30; MANGABEIRA 4: 15:45 - 18:45 - 21:30; 
MANGABEIRA 1: 14:00 - 17:00 - 19:50 - 22:30 (SEGUNDA); 
TAMBIÁ 3 (DUB): 18:10 - 20:40; TAMBIÁ 6 (3D DUB): 15:45 
- 18:15 - 20:45.         

ROCKETMAN - (Reino Unido) Ficção. Sinopse: Rocketman 
é uma épica fantasia musical sobre a incrível história de Elton 
John. A fantástica jornada de transformação de um garoto 
prodígio tímido no piano para a superestrela Elton John. MAG 
2 (DUB): 16:00 - 18:45; MAG 3 (LEG): 21:45; MANAÍRA 11 
(LEG): 14:00 - 16:45 - 19:30 - 22:15; TAMBIÁ 2 (DUB): 14:00 
- 16:20 - 18:40 - 21:00.   

DUAS RAINHAS - (EUA) - Drama. Sinopse: Mary, ainda cri-
ança, foi prometida ao filho mais velho do rei Henrique II, Fran-
cis, e então foi levado para a França. Mas logo Francis morre e 
Mary volta para a Escócia, na tentativa de derrubar sua prima, 
Elizabeth I, a rainha da Inglaterra. MANAÍRA 8 (LEG): 19:15; 
14:15 (QUINTA E SEXTA); 14:15 (DOMINGO); 19:15 (SEGUNDA 
ATÉ QUARTA); 

COMPRA-ME UM REVÓLVER - (México). Ficção. Sinopse: 
O filme se passa no México, num futuro próximo. As mulheres 
estão gradativamente desaparecendo e uma garota chamada 
Huck usa uma máscara para esconder seu gênero. Ela ajuda seu 
pai, um viciado atormentado, a cuidar de um campo de beisebol 
abandonado, onde traficantes se reúnem para jogar. O pai ten-
ta protegê-la de todas as formas possíveis. Huck tem que lutar 
para superar sua realidade e derrotar a máfia local. MANAÍRA 
1 (LEG): 17:15;

MA - (EUA). Terror. Sinopse: Quando Maggie aborda Sue 
Ann para comprar bebidas alcoólicas para ela e seus amigos, 
a solitária mulher vê uma chance de ter suas próprias amigas. 
Mas, à medida que a hospitalidade de Ma - como Sue Ann ex-
ige ser chamada - começa se tornar uma obsessão, o sonho se 
torna em pesadelo. MANAÍRA 3 (LEG): 14:45 - 17:00 - 19:20 
- 21:30;    

 A PARTE DO MUNDO QUE ME PERTENCE - CINE 
BANGÜÊ: 16:00 (SÁBADO, 1): 16h; MORMAÇO - CINE 
BANGÜÊ - 18:00 (SÀBADO, 1); MORMAÇO - CINE BANGÜÊ: 
16:00 (DOMINGO, 2); A SOMBRA DO PAI - CINE BANGÜÊ: 
18:00 (DOMINGO, 2);  A PARTE DO MUNDO QUE ME 
PERTENCE - CINE BANGÜÊ: 19:00 (SEGUNDA, 3); MOR-
MAÇO - CINE BANGÜÊ: 19:00 (TERÇA, 4); A SOMBRA DO 
PAI - CINE BANGÜÊ: 19:00 (QUARTA, 5).

Ao todo, os 
alunos do Cesrei 
registraram mais 
de 100 fotos, 
sendo que 34 
delas chegaram a 
ser selecionadas 
para a mostra
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Pelo segundo ano, cantor e compositor leva 1o lugar e prêmio de Melhor Intérprete do Festival de Música da PB

“É uma felicidade in-
crível, por estar na minha 
cidade, com a minha gente. 
Se, no ano passado, fiquei 
surpreso, agora estou mui-
to surpreso 10, 20 vezes 
mais. Estou satisfeito. Foi 
lindo. É muito surpreen-
dente, não esperava, pois 
achava que outras músi-
cas eram fortes, como as 
de Raabe e Pedro Faissal”. 
A afirmação é do cantor e 
compositor Chico Limeira, 
ao comentar sua dupla vi-
tória - novamente - no 2º 
Festival de Música da Pa-
raíba com a canção - um 
rock - intitulada ‘Carta pra 
Maria’, que obteve o 1º lu-
gar (R$ 10 mil) e ainda lhe 
deu, de quebra, o prêmio 
de Melhor Intérprete (R$ 
2 mil) no evento, que ho-
menageou o centenário de 
nascimento de Jackson do 
Pandeiro (1919 - 1982), foi 
realizado pela Fundação 
Espaço Cultural da Paraí-
ba (Funesc), em parceria 
com a Empresa Paraibana 
de Comunicação (EPC), 
por meio da Rádio Taba-
jara - com o apoio, ainda, 
da Secretaria de Estado da 
Comunicação Institucio-
nal (Secom) - e aconteceu 
na última sexta-feira (31), 
no Teatro de Arena do Es-
paço Cultural José Lins do 
Rego, na capital. “Não foi 
coincidência”, acrescentou 
ele, sob a alegação de que 
a decisão envolve alguns 
aspectos, a exemplo da 
preferência dos jurados, e 
que, em 2018, conquistou 
as mesmas posição e cate-
goria na 1ª edição com a 
polêmica ‘Imprópria’. Já a 
segunda colocação (R$ 5 
mil) ficou com ‘Pandeiro’, 
defendida por Yuri Gonza-
ga e Zé Neto, que a com-
puseram em parceria com 
Carlos Henrique, e a tercei-
ra (R$ 3 mil) com ‘Brado 
do Guerreiro’, autoria de 
Alberto Batista e apresen-
tada por Beto Rodrigues. 

Chico Limeira dis-
se que se inspirou na sua 
própria mãe para compor 
‘Carta pra Maria’, a canção 
vencedora. “É uma mulher 
muito forte e corajosa”, ga-
rantiu o músico, acrescen-
tando que receava - mas ela 
o incentivou - a concorrer 
novamente no evento, dian-
te da repercussão que ha-
via causado a música, cuja 
mensagem tem um viés 
crítico na área política e se 
intitula ‘Imprópria’. A pro-
pósito, a letra dessa polê-
mica composição, lançada 
em 2018, leva o ouvinte a 
refletir sobre a colocação 
de nomes - a exemplo de 
Valentina de Figueiredo, 
Ernesto Geisel, Epitácio 
Pessoa e Ruy Carneiro - em 
ruas da capital paraibana 
e sugere a colocação de 
nomes de planta, besouro, 
palhaço e de bailarina, etc. 
O músico comentou que, 
naquela época, suportou 
a situação e admitiu que a 
canção que agora venceu a 
2ª edição do festival é uma 
espécie de resposta. “Abriu 

o ponto no ano passado e 
fechou o ponto agora”, dis-
se o cantor e compositor, 
salientando que sua mãe 
- presente no evento na 
última sexta - “devia estar 
muito emocionada” com o 
resultado e acrescentando, 
ainda, que não pretende se 
inscrever na próxima ver-
são do evento.

“Estou feliz por ter 
sido premiado no festival, 
que é um espaço demo-
crático, com uma estrutu-
ra bem organizada e onde 
cada compositor teve sua 
música respeitada, inde-
pendentemente do estilo e 
do conteúdo da letra. Essa 
premiação nos estimula e 
nos dá força para continuar 
na luta, embora a área da 
música seja um meio cruel. 
Mas ser um dos vitoriosos 
nos deixa renovados para 
prosseguir”, confessou tam-
bém para A União o cantor 
Yuri Gonzaga, um dos com-
positores e intérprete de 
‘Pandeiro’, que obteve o 2º 
lugar no Festival de Música 
da Paraíba. Autor do xote 
‘Brado do Guerreiro’, can-
ção que conquistou a ter-
ceira posição no evento e 
faz uma relação do passado 
com o presente na região, 
Alberto Batista também 
revelou sua satisfação com 
o resultado. “A felicidade 
é enorme. O evento é de 
suma importância pois dá 
visibilidade aos composito-
res, o que é bom, pois pude 
representar a cultura do 
Cariri”, disse ele. 

Na última sexta-feira 
(31), o Teatro de Arena do 
Espaço Cultural foi sendo 
ocupado aos poucos pelo 
público. Um dos especta-
dores era o farmacêutico 
Cláudio Belmont, que es-
tava acompanhado da es-
posa e do filho, de 24 anos 
de idade. Fã do músico Chi-
co Limeira, ele comentou 
ter sido atraído para esta 
edição por causa da home-
nagem póstuma a Jackson 
do Pandeiro. “O festival é 
excelente porque abre es-
paço para os compositores 
e contribui para revelar 
novos talentos”, observou. 
Por volta das 21h, com as 
arquibancadas já totalmen-
te lotadas, o evento come-
çou e, à medida em que os 
concorrentes iam se apre-
sentando - todos acompa-
nhados pelos músicos da 
banda, cuja denominação 
é Base da Chinela, que de-
pois tocou alguns sucessos 
do homenageado, também 
conhecido como o ‘Rei do 
Ritmo’ - as torcidas iam se 
manifestando em favor dos 
seus preferidos.

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Chico Limeira e sua “Carta 
pra Maria”em dose dupla

Editoração: MaradonaEdição: Cecília Noronha

Evento consolidado na cena artística estadual

Para músicos, a iniciativa revela novos talentos

“O Festival de Música da 
Paraíba faz parte do grande em-
preendimento cultural do governo 
de João Azevêdo (PSB). Jackson do 
Pandeiro é um ícone da música da 
Paraíba, do Nordeste e do Brasil. O 
festival simboliza que a Paraíba é 
uma terra de onde brota a música, 
mas também a arte. O festival é 
uma demonstração do que estou 
dizendo, pois revela novos valo-
res. OS ganhadores dos prêmios 
não são os melhores, mas os que 
apresentaram, no momento, as 
composições mais agradáveis. 

Os melhores são todos os que se 
inscreveram”, disse para A União, 
o secretário de Estado da Cultura, 
Damião Ramos Cavalcanti, que 
representou o governador da Pa-
raíba, João Azevêdo, no evento, e 
entregou a premiação. 

Já a diretora-presidente da 
Empresa Paraibana de Comunica-
ção (EPC), Naná Garcez, classificou 
como “evento especial” o festival. 
“Atrai artistas, inclusive os novos, 
e o público e é uma vitrine que 
mostra a qualidade da música 
da Paraíba em termos de música, 

poesia e melodia. Um evento rea-
lizado pela Funesc, em parceria 
com a EPC, por meio da Rádio 
Tabajara, como política de governo 
para valorizar a cultura. É a noite 
de consagração de um evento que 
já é um sucesso”, disse ela. Outra 
gestora, a presidente da Funesc, 
Nézia Gomes, também ressaltou 
o êxito do evento. “Um sucesso, 
desde a primeira eliminatória, que 
foi realizada na cidade de Alagoa 
Grande, aproveitando a energia 
de Jackson do Pandeiro”, afirmou 
ela.

“É um sonho realizado voltar 
à Paraíba e reverenciar Jackson do 
Pandeiro. A Paraíba e João Pessoa 
estão de parabéns por reverenciar 
Jackson”, comentou para A União 
o músico pernambucano Silvério 
Pessoa, que fez o show - intitulado 
Cabeça Feita - de encerramento da 
2a edição do Festival de Música da 
Paraíba. “A importância é fantástica, 
maravilhosa, pois dá visibilidade aos 
autores paraibanos”, prosseguiu 
ele, referindo-se ao evento, cuja 
etapa final ocorreu na última sexta-
feira, no Espaço Cultural, na capi-

tal. Álbum mais recente do artista, 
lançado em 2017, o músico disse 
que o disco reúne 14 canções de 
Jackson do Pandeiro não tão conhe-
cidas do público e que seu projeto é 
continuar divulgando o trabalho em 
apresentações pelos estados.

Já o músico Pedro Osmar, refe-
rindo-se ao festival, ressaltou que 
“o público está testemunhando um 
grande acontecimento. A música 
da Paraíba está sendo renovada 
com uma força extraordinária”, 
disse ele. A cantora e compositora 
Cátia de França também elogiou 

o evento. “O festival revela novos 
talentos. É muito bom isso, pois tem 
muito ouro escondido. O festival 
desarruma e agrega, pois não tem 
interferência de fora, porque é feito 
por paraibanos. Isso é importante 
no momento atual do Brasil, que 
vive um retrocesso que é uma 
vergonha. O festival serve para 
sacudir, para não deixar ficar iner-
te. O momento é este”, disse ela, 
que pretende lançar - ainda sem 
data definida - na Paraíba o vinil 
do seu álbum intitulado Hóspede 
da Natureza.

Chico Limeira se 
inspirou na mãe 
para compor a 
música vencedora 
desta edição, sendo 
contemplado com 
R$ 12 mil 

Foto: Edson Matos

 Estou feliz por ter 
sido premiado no 
festival, que é um 

espaço democrático, 
com uma estrutura bem 
organizada e onde cada 

compositor teve sua 
música respeitada 
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Relator deputado Samuel Moreira defendeu on-
tem que a melhor alternativa é manter estados e 
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Deputados federais participaram ontem de evento na UFPB que tratou também dos cortes de verbas na Educação

O líder da oposição na 
Câmara Federal, o carioca 
Alessandro Molon, e o de-
putado paraibano, Gervásio 
Maia, ambos do PSB, acre-
ditam que, apesar de já ter 
passado na Comissão de 
Constituição e Justiça, o Go-
verno Bolsonaro não conse-
guirá 308 votos para aprovar 
a reforma da Previdência do 
jeito que ela está. 

“A proposta é muito 
ruim por causa da capitali-
zação, porque representa a 
tentativa de privatização da 
Previdência”, resume Molon. 
“Aliás, o que o presidente 
mais tem valorizado é o se-
tor privado, tanto que a ca-
pitalização tem sido a joia da 
coroa do ministro da Econo-
mia”, completa Gervásio”.

As afirmações dos dois 
parlamentares foram feitas 
ontem à tarde em entrevis-

tas que concederam minu-
tos antes de participarem 
como principais convidados 
de mais uma plenária rea-
lizada pela Associação dos 
Docentes (ADUFPB), em 
parceria com várias outras 
entidades estudantis e sin-
dicais. O evento aconteceu 
na Sala de Concertos Rade-
gundis Feitosa do Campus 
I da UFPB e, além da Previ-
dência, tratou também dos 
cortes na Educação.

Ademilson José 
ademilson51056@gmail.com

Gervásio e Molon afirmam que
reforma não passa em plenário

Editoração: Klécio BezerraEdição: José Napoleão Ângelo

Plenárias debatem 
Educação e Previdência 
e preparam entidades 

e população para greve 
geral prevista para o 
dia14 deste mês em 

todo o país

Líder acha reforma ruimContra moeda de troca
“Greve será um recado”

Soberania e chantagem

Ao detalhar seu posicionamento sobre a 
reforma da Previdência, Alessandro Molon afir-
mou que não acredita que o governo consegue 
a maioria do plenário porque, “à medida em 
que a população vai tomando conhecimento da 
proposta, vai constatando que ela é muito ruim 
e cruel para a população que ganha menos”.

“A maioria dos deputados não vai fazer 
uma crueldade dessa com o povo brasileiro”, 
afirma o líder da oposição, ao informar que a 
bancada do seu partido, o PSB, já protocolou 
uma emenda que tem uma visão de Previdên-
cia, mas que essa emenda tem “uma visão 
completamente diferente da do governo, que 
é uma tentativa de privatização da Previdência 
e que é a chamada de capitalização”

Molon lembrou que a matéria “infelizmen-
te” já passou na Comissão de Constituição e 
Justiça e que a estratégia do governo agora é 
tentar votá-la até o final deste mês na Comis-
são Especial, mas que, em plenário, certamente 
não haverá mais tempo. “Ficará para o segun-
do semestre e isso tem um aspecto positivo por-
que oferece mais tempo para que a população 
tome mais conhecimento da matéria”, disse.

Ele comentou que eventos como o rea-
lizado na UFPB são de grande importância 
justamente para esse esclarecimento, e que é 
justamente isso que mais causará influência no 
Congresso e nos parlamentares.

Na mesma entrevista e sobretudo no seu 
discurso, Molon também tratou do outro tema 
em debate que era a decisão do governo pro-
mover cortes de verbas na Educação, medida 
que segundo ele tem posição contrária de toda 
a sua bancada e da bancada da oposição de 
um modo geral.

Completamente de acordo com as críticas 
de Molon à reforma da Previdência, o deputado 
Gervásio Maia comentou que o mais desastro-
so de tudo isso é que o Governo Federal erra 
mais ainda quando tenta aprová-la “usando a 
Educação como moeda de troca”.

“Eles alegam que, se a reforma da Previ-
dência for aprovada, a situação da Educação 
estará resolvida. Ora, mas isso é uma falácia 
gigantesca!”, afirma Gervásio, ao explicar 
que a anunciada previsão de economia com a 
reforma seria da ordem de um trilhão, só que 
isso, se acontecesse de fato, não seria a curto 
prazo, e sim de forma gradativa”.  

O parlamentar paraibano lembrou que 
está de pleno acordo com o ex-presidente dos 
EUA, Barack Obama, quando diz que, sem 
Educação, nenhum país vai a lugar nenhum, 
mas só  que, ao invés de assim como moeda de 
troca, a Educação precisa contar com recursos 
específicos e garantidos.

Gervásio frisou ainda que está afinado 
com sua bancada também no posicionamento 
contrário aos cortes de verbas destinadas às 
universidades, e lembrou que mais um exemplo 
nesse sentido pôde constatar no decorrer da 
semana passada.

“Reitores paraibanos foram ao ministro 
da Educação e saíram de lá com garantia de 
apenas três milhões e isso foi mais uma de-
monstração de que esse governo não tem com-
promisso nenhum com a Educação”, afirmou 
o deputado. Para ele, esses eventos que vêm 
sendo organizados pelos professores, estudan-
tes e entidades sindicais são de fundamental 
importância para o debate e para influenciar 
nas decisões do Congresso Nacional.

Também em entrevista 
que concedeu antes da plená-
ria, o presidente da Associa-
ção dos Docentes da UFPB, 
Cristiano Bonaut, explicou 
que as plenárias vêm sendo 
realizadas desde quando o 
Governo Federal fez os pri-
meiros anúncios da reforma 
da Previdência e sobre o cor-
te de verbas na Educação.

Para ele, elas contri-
buem para o esclarecimento 
dessas questões no meio do-
cente, estudantil e sindical, 
além ainda de fortalecerem 

também o conjunto de en-
tidades envolvidas para a 
greve do dia 14 de junho. “A 
greve geral vai ser um impor-
tante recado para esse gover-
no”, previu Bonaut.

Ele explicou que, além 
dos debates, há também 
uma movimentação diária e 
permanente envolvendo es-
tudantes, professores e sin-
dicalistas das mais diversas 
áreas de atividades e que o 
objetivo é envolver cada vez 
mais uma maior quantidade 
de pessoas da sociedade.  

A deputada estadual Cida 
Ramos (PSB), que também é 
professora do Departamento 
de Serviço Social da UFPB e que 
marcou presença na plenária 
de ontem, declarou que a uni-
versidade é fundamental para 
a soberania do país devido às 
suas ações de ensino, pesquisa 
e extensão.

Segundo ela, os deputa-
dos federais que representam 
a Paraíba “vão ter que honrar 
o povo paraibano e brasileiro 
e defender o maior patrimô-
nio que o Brasil tem, que são 
as universidades e os centros 
tecnológicos”.

Cida Ramos, que estava 
acompanhada do colega de-
putado Buba Germano e da 
vereadora Sandra Marrocos,  

também destacou a impor-
tância da participação dos es-
tudantes. “Toda vez que a uni-
versidade pública foi atacada, 
a ‘estudantada’ se levantou e 
sempre garantiu que o ensino 
gratuito e de qualidade per-
manecesse como referência 
em nosso país”.

A presidente do Sintespb, 
Geralda Vitor, voltou a criticar, 
ontem, o corte de recursos na 
Educação. 

“É um despreparado po-
liticamente”, disse ela, ao fazer 
menção também à declaração 
do ministro de que os recursos 
poderiam ser liberados após a 
aprovação da reforma da Pre-
vidência. Segundo a sindica-
lista, os trabalhadores não vão 
aceitar “chantagem”.

Debates aconteceram na tarde de ontem na 
Sala de Concertos Radegundis Feitosa

Gervásio Maia e 
Alessandro Molon 

participam da plenária 
sobre Educação e 

Previdência na UFPB

Fotos: Evandro Pereira
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Deputado Samuel Moreira se reuniu ontem com governadores de SP, RS e MS, que apoiam integralmente o texto

O relator da reforma da 
Previdência na Comissão Es-
pecial da Câmara dos Deputa-
dos, deputado Samuel Morei-
ra (PSDB-SP), defendeu ontem 
(3), em São Paulo, que a me-
lhor alternativa seria manter 
estados e municípios no pro-
jeto apresentado pelo governo.

“Existem várias alterna-
tivas sendo estudadas, mas 
eu diria que não há qual-
quer alternativa melhor do 
que mantermos os estados 
e municípios nesta reforma. 
Precisamos resolver isso ao 
mesmo tempo – Governo Fe-
deral, estados e municípios 
- e de maneira rápida”, defen-
deu o relator.

O deputado Samuel Mo-
reira reuniu-se ontem com 
os governadores de São Pau-
lo, João Doria; do Rio Gran-
de do Sul, Eduardo Leite; e 
do Mato Grosso do Sul, Rei-
naldo Azambuja, no Palácio 
dos Bandeirantes, sede do 
governo paulista. Todos os 
governadores defenderam 
a manutenção dos estados 
e dos municípios no proje-
to de reforma da Previdên-
cia, que está tramitando no 
Congresso Nacional. O líder 
da bancada do PSDB, Carlos 
Sampaio, também participou 
do encontro.

“Os três governadores do 
PSDB manifestam, de manei-
ra clara e objetiva, o apoio de 
maneira integral à reforma da 
Previdência e à manutenção 
de estados e municípios na 
reforma da Previdência. Os 
governadores do PSDB enten-
dem, de forma uníssona, que 
não há o menor cabimento em 

Elaine Patricia Cruz 
Da Agência Brasil

Previdência: relator quer manter 
estados e municípios na reforma

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

destacar estados e municípios 
da reforma”, disse Doria.

“Precisamos solucionar 
a questão previdenciária nos 
estados e municípios. Só no 
Rio Grande do Sul, metade 
da receita líquida de ICMS 
[Imposto sobre Circulação de 
Mercadorias e Serviços] está 
sendo consumida pelo déficit 

previdenciário. São R$ 12 bi-
lhões que o povo gaúcho paga 
através da falta de investi-
mentos em saúde, infraestru-
tura e educação. A cada real 
pago em impostos pelo cida-
dão gaúcho, em vez de retor-
nar para ele em serviços, me-
tade está sendo drenado pelo 
sistema previdenciário”, dis-

se Eduardo Leite. “Por isso é 
tão importante que a reforma 
tenha influência sob estados 
e municípios, para o bem do 
Brasil”, ressaltou.

Para o governador do 
Mato Grosso do Sul, um fa-
tiamento da reforma vai di-
ficultar o custeio de serviços 
públicos que são mantidos 

pelos estados e por prefeitu-
ras. “É preciso construir uma 
lógica previdenciária no país. 
Quando se exclui municípios e 
estados e deixa o regime pró-
prio federal, está se excluindo 
uma lógica previdenciária. Em 
defesa de uma lógica, é muito 
importante construir uma 
Previdência equânime a todos 

os entes da Federação”, disse 
Reinaldo Azambuja.

Sem plano B
Segundo os governado-

res, não há um plano B sendo 
cogitado por eles que não seja 
a inclusão dos estados e mu-
nicípios na reforma. “Eu não 
parto para nenhum plano 

“Existem várias alternativas sendo estudadas, mas eu diria que não há qualquer alternativa melhor do que mantermos os estados e municípios nesta reforma”, defendeu o deputado Samuel Moreira, relator do projeto 

Foto: Agência Câmara

A Comissão de Constitui-
ção, Justiça e Cidadania (CCJ) 
debate hoje um dos projetos 
de lei que compõem o con-
junto de medidas anticrime 
e anticorrupção do governo 
federal. O PL 1.864/2019 
altera 13 leis e decretos nas 
áreas de atuação policial, re-
gras de processo penal, ban-
co de dados, progressão de 
regime, corrupção e enrique-
cimento ilícito, entre outros.

As ações anticrime che-
garam à Câmara em feverei-
ro. São três projetos de lei as-
sinados pelo presidente Jair 
Bolsonaro e defendidos pelo 
ministro da Justiça, Sergio 
Moro. Em março, a senadora 
Eliziane Gama (Cidadania-
MA) apresentou no Senado 
três projetos com o mesmo 
teor das matérias enviadas à 
Câmara pelo Poder Executi-
vo. O PL 1.864/2019 é con-
siderado a espinha dorsal do 
pacote.

O relator da matéria 
na CCJ é o senador Marcos 
do Val (Cidadania-ES), au-
tor do requerimento para a 
audiência pública. “Estamos 
vivendo um momento em 

que o combate à corrupção, 
a redução da criminalidade 
violenta,” argumenta.

Foram convidados para 
a audiência pública o minis-
tro Herman Benjamin, do 
Superior Tribunal de Justiça; 
Raquel Dodge, procuradora-
Geral da República; Maurí-
cio Valeixo, diretor-geral da 
Polícia Federal; Felipe Santa 
Cruz, presidente do Conse-
lho Federal da Ordem dos 
Advogados do Brasil; e Del-
tan Dallagnol, procurador 
da República. No total, foram 
convidados 19 pessoas para 
participar do debate, entre 
eles, promotores de Justiça, 
juízes, professores de direito, 
representantes do Conselho 
Nacional de Justiça e do Con-
selho Nacional do Ministé-
rio Público, policiais civis e 
militares e especialistas em 
segurança pública, como a 
diretora-executiva do Insti-
tuto Igarapé, Ilona Szabó, e 
o ex-ministro e ex-deputado 
Raul Jungmann.

Aprimoramento
O PL 1.864/2019 disci-

plina temas de importância 

para o aprimoramento da 
legislação penal e processual 
penal, no que toca às ques-
tões de combate à corrupção, 
redução da criminalidade 
violenta.

A proposição busca as-
segurar a execução provisó-
ria da condenação criminal 
após julgamento em segun-
da instância; complementar 
o regramento da legítima 
defesa; endurecer o cum-
primento das penas; alterar 
o conceito de organização 
criminosa; elevar penas em 
crimes relativos a armas de 
fogo; aprimorar o perdimen-
to de produto do crime; in-
troduzir soluções negociadas 
no Código de Processo Penal 
(Decreto-lei 3.689, de 1941) 
e na Lei de Improbidade Ad-
ministrativa (Lei 12.846, de 
2013); alterar o regime de 
interrogatório por videocon-
ferência; dificultar a soltura 
de criminosos habituais; al-
terar o regime dos presídios 
federais; aprimorar a investi-
gação de crimes; e introduzir 
na legislação penal a figura 
do “informante do bem” ou 
do whistleblower.

CCJ debate hoje prisão em 2a 
instância no pacote anticrime

Pacto entre poderes

Maia cobra agenda para 
o país e desmente Onyx

O presidente da Câma-
ra, Rodrigo Maia (DEM-RJ), 
destacou em entrevista ao 
jornal O Globo que a reforma 
da Previdência é necessária 
para o equilíbrio das contas 
públicas do país, mas que 
ela, sozinha, não deve ajus-
tar a situação econômica e 
nem é, em si, uma agenda 
de desenvolvimento para o 
país. “Acho que está faltando 
uma agenda para o Brasil. A 
Previdência não é uma agen-
da, é uma reforma racional e 
necessária para equilibrar 
as contas públicas. 

Maia havia sido ques-
tionado sobre uma declara-
ção do deputado Paulinho 
da Força (SD-SP), que disse 
que uma reforma robus-
ta ajudaria na reeleição do 
presidente Jair Bolsonaro. 
Maia ressaltou que Bolsona-
ro teve coragem de enviá-la 
ao Congresso apesar de ter 
sido, historicamente, contra 
a proposta, mas ponderou 
que “já está ficando claro 

para todo mundo que a re-
forma previdenciária por si 
só não vai resolver nada”. 

Perguntado sobre o 
avanço do texto na Câmara, 
Maia disse que os trabalhos 
da comissão especial não es-
tão atrasados e que a meta 
de votar a reforma em ple-
nário antes do recesso par-
lamentar, que começa em 15 
de julho, evitará que a análi-
se do texto vá ficando para 
depois. “A gente tem que 
trabalhar com datas, por-
que se não vai ficando para 
depois. Se não tem objetivo, 
vai extrapolar nosso tempo. 
Claro que não há atraso (...) 
Ninguém pode dizer que a 
reforma está atrasada, como 
algumas vezes meu amigo 
Paulo Guedes fala que está 
atrasada. Não é verdade”, 
defende Maia.

Pacto entre poderes
Maia comentou ainda 

que a iniciativa de um pac-
to ‘de princípios’ entre os 
três poderes partiu do pre-
sidente do Supremo Tribu-
nal Federal, Dias Toffoli, e 

que o governo Bolsonaro 
foi quem fez uma contra-
proposta com uma versão 
mais política e ideológica. 

No dia 28 de maio 
houve um café da ma-
nhã no Palácio do Planal-
to com Maia, Bolsonaro, 
Toffoli e o presidente do 
Senado, Davi Alcolumbre 
(DEM-AP), além do mi-
nistro da Casa Civil, Onyx 
Lorenzoni. 

Após o evento, Onyx 
anunciou que Executivo, 
Judiciário e Legislativo de-
vem assinar um pacto em 
defesa da aprovação de 
macrorreformas no país 
da semana do 10 de junho. 
“Acho que o Onyx (Loren-
zoni) avançou na infor-
mação sem uma constru-
ção política amarrada. Ele 
entregou um documento, 
ninguém leu, e ficou pa-
recendo para a sociedade 
e a imprensa que a gente 
fechou aquele pacto em 
cima daquele texto. Zero 
de verdade nisso”, apontou 
o presidente da Câmara.

Congresso em Foco
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Antes mesmo de desembarcar no país, presidente norte-americano foi ao Twitter rebater críticas de Sadiq Khan 

No dia em que chegou ao 
Reino Unido em visita oficial, 
o presidente dos Estados 
Unidos (EUA) manifestou-se 
contra o prefeito de Londres. 
Em mensagem publicada no 
Twitter, Trump afirma que 
Sadiq Khan faz lembrar o 
“muito burro e incompeten-
te mayor (prefeito) de Nova 
Iorque, que também fez um 
trabalho terrível”.

Dois tuítes marcaram a 
visita do presidente norte-
-americano ao Reino Unido, 
antes mesmo de ele desem-
barcar. As palavras foram 
dirigidas a Sadiq Khan, que 
criticou de forma aberta o 
governo britânico por rece-
ber Donald Trump numa vi-
sita de Estado.

Segundo Trump, Khan 
faz um trabalho terrível 

RTP  

No Reino Unido, Trump chama 
prefeito de Londres de burro

Será que vai 
dar certo?

Torquato
 Twitter@gaudtorquato
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como prefeito e tem sido 
desagradável em relação à 
visita do presidente norte-
-americano, o aliado mais 
importante do Reino Unido. 
“Um fracassado que devia se 
concentrar no combate ao 

crime”, disse Trump.
A crítica se dá depois 

que Kahn criticou a recep-
ção ao presidente americano 
com todas as honras de uma 
visita de Estado. Ao jornal  
The Observer , o prefeito lon-

drino comparou a linguagem 
de Trump com a dos “fascis-
tas do século XX” e o incluiu 
no mesmo grupo que extre-
mistas como Viktor Orban na 
Hungria, Matteo Salvini (Itá-
lia) e Marine Le Pen (França).

Tecnologia

Novos carros no Japão vão rodar 
com menos combustível em 2031

O governo do Japão 
quer que as fabrican-
tes de veículos melho-
rem em mais de 30% o 
padrão de consumo de 
combustível dos carros 
até o ano de 2030.

Novas diretrizes dos 
ministérios responsáveis 
pelo transporte e pela in-

dústria vão tornar obriga-
tório que, a partir de março 
de 2031, o rendimento mé-
dio de todos os novos veí-
culos à venda no país seja 
superior a 25 quilômetros 
por litro.

O padrão correspon-
de a um aumento de 32% 
em relação ao rendimento 
aproximado de 19 quilô-
metros por litro no ano fis-

cal de 2016. Para atender 
à exigência, as fabricantes 
de veículos precisarão ven-
der mais carros elétricos 
e híbridos plug-in. Apa-
rentemente o objetivo do 
governo é promover o de-
senvolvimento e a comer-
cialização de veículos com 
menor impacto ambiental.

A meta das autorida-
des é que 20% das vendas 

de novos carros sejam de 
veículos elétricos e híbri-
dos plug-in até 2030. 

Hoje esta proporção é 
de apenas 1%. Argumen-
tam que será um meio de 
contribuir para a redução 
das emissões de gases do 
efeito estufa.

O governo japonês pla-
neja definir os novos pa-
drões até março de 2020.

A inflação na Vene-
zuela ultrapassa mais de 1 
milhão por cento, segundo 
dados do Fundo Monetário 
Internacional (FMI).

Milu de Almeida, con-
selheira das comunidades 
pela Venezuela, diz que o 
povo que ganha um salário 
mínimo não consegue che-
gar aos produtos e dá um 
exemplo: “um litro de leite 
está em 12 mil [bolívares], 
e o salario mínimo é de 40 
mil”.

Muitos dos comercian-
tes, como já não confiam 
no valor da moeda oficial, 
pedem as trocas comer-
ciais em dólares, “o que é 
ilegal”, afirmou Milu.

Uma reunião conjun-
ta foi realizada ontem 
(3) em Nova York entre 
o Grupo de Contato In-
ternacional para a Vene-
zuela e o Grupo de Lima. 
O objetivo do encontro é 
contribuir para uma so-
lução pacífica e democrá-
tica para a crise no país.

  

Um novo balanço in-
dica a morte de pelo me-
nos 17 pessoas no último 
domingo (2), na explosão 
de um veículo em Azaz, 
na fronteira da Síria com 
a Turquia, de acordo com 
a organização não gover-
namental (ONG) Obser-
vatório Sírio para Direitos 
Humanos (OSDH), sedia-
da na Grâ-Bretanha e com 
vasta rede de fontes na 
Síria.

Quatro crianças estão 
entre os mortos, disse à 
agência de notícias Fran-
ce-Presse o diretor do 
Observatório, Rami Abdul 
Rahman..

“A explosão ocorreu 

quando muitas pessoas 
saíam do local onde reali-
zavam as orações da noi-
te”, acrescentou.

O ataque, que ainda 
não foi reivindicado, ocor-
reu um dia após explosão 
similar que causou a mor-
te de dez pessoas e feriu 
20 em Raqa (nordeste da 
Síria).

A Turquia lançou a 
operação “Escudo do Eu-
frates” em 2016, assu-
mindo o controlo de um 
território de mais de 2 mil 
quilômetros quadrados 
no norte da Síria, incluin-
do a cidade de Azaz, para 
expulsar o grupo extre-
mista Estado Islâmico e 
impedir o avanço de for-
ças curdas.

Inflação de 1 milhão 
por cento na Venezuela

Atentado na Síria 
mata 17 pessoas 

Foto: REUTERS/Hannah Mckay

Presidente dos Estados Unidos da América, ainda na chegada a Londres, depois de ser recepcionado pelo príncipe Charles

NHK
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Quem ganha um salário 
mínimo não consegue 

muito, um exemplo: “Um 
litro de leite está em 12 

mil [bolívares], e o salário 
mínimo é de 40 mil

Cristina Kirchner falta ao terceiro
dia do julgamento por corrupção

A ex-presidente da Ar-
gentina Cristina Kirchner 
faltou ontem ao terceiro dia 
do julgamento oral em que 
é acusada de corrupção e 
desvio de verba pública. 
Para justificar a ausência, 
Cristin alegou que, na con-

dição de senadora, tinha 
uma reunião no Congresso 
argentino.

Ao serem questionados 
sobre a ausência da ex-pre-
sidente no julgamento, os 
advogados responderam 
que ela “tinha compromis-

sos parlamentares e que 
tinha autorização do tribu-
nal” para se ausentar.

O julgamento de Cristina 
Kirchner e de mais 12 acusa-
dos começou no mês passa-
do. Ela compareceu às duas 
sessões anteriores, que foram 

apenas de leitura dos autos. 
Após a etapa inicial de leitu-
ras obrigatórias, começará a 
etapa de questões prelimina-
res e, em seguida, se darão as 
declarações indagatórias, que 
exigem obrigatoriamente a 
presença dos réus.

A pergunta a este consultor é recorrente: o governo 
Bolsonaro chegará ao final? A questão é suscitada por 
causa das intempéries – tensões, idas e vindas – que 
têm caracterizado esses cinco meses de administração 
federal. Mexo com minhas bolas de cristal, mas não con-
sigo vislumbrar resposta convincente. No limite, aponto 
o Senhor Imponderável dos Anjos como assíduo visitan-
te ao nosso roçado político-institucional.

Mas a ciência política trabalha com instrumentos ca-
pazes de medir a viabilidade de um governo, a possibilida-
de de um mandatário sustentar seus vetores de força du-
rante o mandato. Pinço, a propósito, alavancas que Carlos 
Matus, renomado cientista político chileno, usa em seus 
brilhantes ensaios sobre estratégias políticas. Na análise 
de viabilidade de um governo, ele aponta quatro eixos que 
ajudam a balizar respostas à pergunta acima colocada.

Os quatro eixos são: a) a viabilidade política; b) a 
viabilidade econômica; c) a viabilidade cognitiva e d) a 
viabilidade organizativa. A primeira diz respeito à índole 
dos políticos e sua inclinação para aprovar ou desaprovar 
a agenda que provém do Executivo. Essa possibilidade, 
como é sabido, depende muito da capacidade de articula-
ção do governo. Eis um dos imbróglios que obscurece os 
horizontes. Sob o argumento de que não se submeterá às 
práticas da “velha política”, o presidente Bolsonaro coloca 
imensa barreira entre o governo e a esfera parlamentar.

Além disso, a articulação política é feita de maneira 
dispersa, com protagonistas múltiplos destacados para a 
tarefa – general Santos Cruz, Onyx Lorenzoni, o próprio 
presidente, além de líderes do governo nas duas Casas 
congressuais –, a ponto de não se saber quem efetivamen-
te é o responsável pela costura junto aos deputados e sena-
dores. A própria base governista, formada por parlamen-
tares de partidos que apóiam o governo, mais se apresenta 
como um amontoado sem rumo. O PSL, partido principal 
da base, é cindido, com alas em querelas constantes. O go-
verno não tem saída que a de convencer parlamentares, 
inclusive da oposição, a aprovar as reformas.

A segunda viabilidade diz respeito ao escopo de 
dados e contextos econômicos alinhados sob a tese 
que se quer demonstrar. Entremos no caso brasileiro. 
A recessão já dá sinais de que pode voltar. O PIB caiu 
0,2% no primeiro trimestre e a projeção é de resultado 
medíocre para o ano. Se a reforma da Previdência não 
passar, não haverá dinheiro para pagar aposentado-
rias. Ao contrário, se as reformas passarem, inclusive 
a tributária, as projeções mudam de rumo. O país po-
derá crescer ainda este ano 2% a 3%, como garante o 
relator da PEC 293/2004, que trata da reforma tribu-
tária, o competente ex-deputado Luiz Carlos Hauly.

Os inputs de natureza econômica assentam sobre 
uma base racional, lógica, não dando margem a inter-
pretações emotivas. Ou se faz isso e aquilo, ou o país 
voltará às brumas tenebrosas do passado.        

O terceiro eixo que mexe na roda das reformas é o 
cognitivo. Trata-se da área do conhecimento sobre as ma-
térias pautadas. Se não houver amplo conhecimento por 
parte do corpo parlamentar sobre o que se debate, o com-
promisso com as matérias propostas será baixo. Da mes-
ma forma, a sociedade carece ser bem informada sobre 
os temas a fim de que possa fazer pressão sobre os repre-
sentantes. Conhecimento é uma carga transportada pelos 
meios de comunicação: interpessoais, grupais ou coleti-
vos, usando a bateria da orquestra comunicativa: reuniões, 
conversas pessoais, debates, rádio, TV, redes sociais etc.

A comunicação do governo é falha. Há estruturas 
formais, um porta-voz general, redes usadas pelo pre-
sidente e seus filhos. A dispersão comunicativa deso-
rienta. A ausência de um plano harmônico de comuni-
cação é fator de balbúrdia.

Por último, a viabilidade organizativa, que diz res-
peito ao conjunto de meios e instrumentos- ministros, 
estruturas e articulação política -, que podem influir para 
fazer tramitar a ideia de maneira rápida, criativa e eficaz. 
Ou, ao contrário, sem coordenação, o fracasso ocorrerá.

Esses quatro tipos de viabilidade devem ser tra-
balhados de maneira ajustada, direcionados a alcançar 
metas e objetivos.

Analisando as molduras que cercam cada possibi-
lidade, emerge um quadro mais claro de referências, 
do qual será possível extrair uma tentativa de resposta 
para a pergunta que encabeça este texto.



Governo proíbe qualquer menção ao protesto, que pode ter matado 10 mil pessoas; não há números oficiais

Não há atos oficiais na 
China em memória do mas-
sacre na Praça da Paz Celes-
tial (Tiananmen) de Pequim, 
em 1989.

Em vez disso, o que acon-
teceu nos dias 3 e 4 de junho 
é lembrado todo ano em um 
grande esforço do governo 
que poderia muito bem ser 
classificado como um ato de 
“esquecimento”.

Nas semanas que ante-
cedem a data, a máquina de 
censura entra em ação e ativa 
sua ampla rede de algoritmos, 
além de milhares de pessoas, 
para apagar qualquer referên-
cia à efeméride na internet, 
mesmo que não seja direta.

Quem for identificado 
na tentativa de burlar os 
mecanismos de controle 
pode ser detido - as penas 
podem chegar a três anos e 
meio de prisão. O simples 
ato de compartilhar ima-
gens no Twitter pode resul-
tar em cadeia - mesmo que 
a maioria dos usuários de 
internet na China não tenha 
acesso à plataforma.

Ventos de mudança
Os protestos que aba-

laram Pequim e dezenas de 
outras cidades na primave-
ra e no verão de 1989 foram 
desencadeados após a morte, 
em abril, do líder marginali-
zado do Partido Comunista 
Hu Yaobang, defensor do libe-
ralismo econômico e político.

Uma demonstração es-
pontânea de luto público, 
liderada por estudantes, se 
transformou rapidamente 
em grandes manifestações 
que tomaram as ruas, exigin-
do que sua reputação fosse 
reabilitada e que seu legado 
fosse honrado com reformas 
democráticas pela liberdade 
de imprensa e o fim da cor-
rupção no governo.

Em Pequim, a Praça da 
Paz Celestial, no coração polí-
tico da capital, chegou a reu-
nir até um milhão de pessoas, 
com uma profusão de bandei-
ras, cartazes e barracas.

Para os líderes chineses, 
assim como para aqueles que 
protestavam, o país parecia 
estar à beira de um momento 
histórico, e o Partido Comu-
nista chinês estava dividido 
sobre qual seria a melhor 
maneira de reagir. A ala mais 

radical, que defendia uma re-
ação dura, acabou vencendo.

Na noite de 3 de junho 
e na manhã seguinte, a pra-
ça foi alvo de uma ofensiva 
militar em larga escala, com 
tanques e soldados avançan-
do e disparando em direção 
à multidão.

Alguns manifestantes 
contra-atacaram incendian-
do veículos blindados com 
coquetéis Molotov.

Até hoje, a censura e a 
ausência de qualquer relató-
rio oficial tornam impossível 
saber quantas pessoas mor-
reram naquela madrugada.

Relatos de jornalistas es-
trangeiros que presenciaram 
o massacre indicam que hou-
ve de 2 mil a 3 mil mortes.

Um telegrama diplo-
mático, redigido no calor do 
momento, estima um núme-
ro muito mais alto - cerca de 
10 mil.

Durante o episódio, a 
força de defesa nacional as-
sumiu o papel de exército 
invasor em sua própria capi-
tal - um divisor de águas que 
continua, tacitamente, defi-
nindo a China hoje.

China “apaga” massacre 
da Praça da Paz Celestial
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O solitário “homem do tanque”
Talvez nada ilustre mais a eficácia 

de 30 anos de censura chinesa do que 
o “homem do tanque”.

Em 5 de junho, um dia após o 
massacre, vários tanques foram vistos 
deixando a Praça da Paz Celestial.

Imagens registradas em vídeo 
mostram um manifestante solitário 
diante de uma coluna de tanques, se 
movendo para os lados cada vez que 
os veículos militares tentavam ultra-
passá-lo.

Em determinado momento, o ho-
mem - vestido com uma camisa branca, 
calça preta e segurando duas sacolas 

de compras - sobe no tanque da frente 
em protesto. Para o resto do mundo, 
esta imagem icônica, que mescla a 
repressão autoritária ao incansável 
espírito desafiador, define o que acon-
teceu na Praça da Paz Celestial.

O “homem do tanque” não foi 
baleado, tampouco atropelado, mas 
foi levado para um destino desconhe-
cido até hoje. Na China, no entanto, 
esta cena foi “apagada” do consciente 
coletivo. A BBC foi às ruas perguntar 
aos chineses se eles conheciam essa 
imagem, e 80% dos entrevistados res-
ponderam que não.

A “clássica” imagem do manifestante em frente ao tanque é conhecida no mundo, mas não na China

Foto: Reuters/BBC
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Estocagem de sorgo
Governo do Estado tem auxiliado agricultores familiares, que trabalham 
com criação de bovinos e caprinos, na estocagem de sorgo para a alimentação 
do rebanho durante períodos de longa estiagem. Página 18
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Com 1.067.914 pessoas imunizadas, Estado é um dos cinco do Nordeste que conseguiram atingir expectativa da campanha
A Paraíba já vacinou 

1.067.914 pessoas contra 
gripe em todo o Estado, o 
que corresponde a 90,04% 
de cobertura vacinal, se-
gundo dados divulgados 
pela Secretaria de Estado 
da Saúde (SES), por meio do 
Núcleo de Imunização. Com 
isso, a Paraíba está entre os 
cinco estados do Nordeste 
que conseguiram alcançar 
a meta da campanha contra 
influenza (gripe).

Dos 223 municípios pa-
raibanos, 180 atingiram a 
meta e 43 ainda não alcan-
çaram a cobertura no grupo 
prioritário – gestantes; puér-
peras; crianças de seis me-
ses a menores de seis anos; 
idosos; indígenas; trabalha-
dores de saúde; pessoas com 
comorbidades (doenças crô-
nicas e em situações clínicas 
especiais); funcionários do 
sistema prisional e popula-
ção privada de liberdade; jo-
vens e adolescentes de 12 a 

PB atinge meta de 90% da 
cobertura vacinal contra gripe

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

As ações desenvolvidas 
pela Universidade Estadual da 
Paraíba (UEPB) ao longo dos 
seus 53 anos credenciaram a 
instituição na admissão à Uni-
ted Nations Academic Impact 
(Unai), iniciativa da Organiza-
ção das Nações Unidas (ONU) 
que reúne instituições de ensi-
no superior de todo o mundo 
para promover ações no âmbi-
to de 10 princípios fundamen-
tais, dentre os quais estão o 
enfrentamento aos problemas 
da pobreza através da Edu-
cação, compromisso com os 
direitos humanos, sustentabi-
lidade, promoção da paz, en-

tre outros. Atualmente, a Unai 
conta com 1.300 instituições 
associadas, espalhadas por 
135 países. 

De acordo com o coor-
denador de Relações Inter-
nacionais, professor Cláudio 
Lucena, “é muito importante 
passar a integrar uma rede 
global de instituições seme-
lhantes. No caso da UEPB, não 
é um projeto nem uma inten-
ção para o futuro. A instituição 
recebe essa chancela pelo con-
junto de projetos e iniciativas 
que já promoveu ao longo de 
sua existência e que estão ali-
nhados aos objetivos da Unai. 

Agora, o compromisso passa 
a ser intensificar o trabalho 
para manter este reconheci-
mento, que é reavaliado pe-
riodicamente, e expandir esse 
impacto, para deixá-lo ainda 
mais visível para a sociedade 
paraibana”, destacou.

Como membro da ini-
ciativa, a UEPB, que se coloca 
em posição de destaque no 
cenário global, comprometeu-
se a realizar, anualmente, ao 
menos uma atividade ampla 
de apoio a um dos princípios 
globais. Também será neces-
sário encaminhar relatório 
das ações desenvolvidas ao 

final de cada ano acadêmico. 
O ingresso da Universidade 
Estadual da Paraíba no pro-
grama desenvolvido pela ONU 
representa mais um avanço 
no processo de internaciona-
lização e um reconhecimento 
da dedicação institucional na 
promoção da cultura, diversi-
dade e educação de qualidade.

Para o reitor Rangel Ju-
nior, a admissão da UEPB a 
um órgão de destaque mun-
dial, como é a ONU,  refe-
renda a qualidade do que é 
realizado na instituição, no 
sentido de promover ações 
que garantam à sociedade 

mais dignidade, que refor-
cem a importância dos direi-
tos humanos e que estejam 
integradas aos mais relevan-
tes aspectos da vida humana 
e do meio ambiente. “Pas-
sar a integrar a Unai mostra 
ainda mais que o trabalho 
desenvolvido pela Univer-
sidade Estadual da Paraíba 
é correto e segue a linha de 
impactar o mundo de forma 
positiva, priorizando o res-
peito, a igualdade e as opor-
tunidades para todos”, disse.

São princípios funda-
mentais da Unai: compro-
misso com os princípios 

fundamentais da Carta das 
Nações Unidas como valo-
res que a Educação procura 
promover e alcançar; com-
promisso com os direitos hu-
manos, entre eles a liberdade 
de pesquisa, de opinião e de 
expressão; compromisso de 
oferecer uma oportunidade 
educativa para todas as pes-
soas, a despeito de seu gê-
nero, raça, religião ou etnia; 
compromisso de oferecer  
oportunidade para que cada 
indivíduo possa adquirir ha-
bilidades e conhecimentos 
necessários para alcançar a 
educação superior.

UEPB integra rede global de instituições de ensino

Malária: SES chama atenção 
para prevenção individual

A Secretaria de Estado 
da Saúde (SES) confirmou, no 
último sábado (1º), o oitavo 
caso de malária na Paraíba. A 
paciente, moradora de Conde, 
após a realização do teste rá-
pido no município com resul-
tado positivo, foi transferida 
para a unidade assistencial de 
referência, o Hospital Univer-
sitário Lauro Wanderley (HU), 
teve a medicação iniciada e se-
gue internada. O pacientes do 
sexto caso também continua 
internado.

A gerente executiva de 
Vigilância em Saúde da SES, 
Talita Tavares, ressalta que o 
trabalho de busca ativa dos 
casos na comunidade é uma 
das medidas prioritárias que 
deve ser mantida pelos profis-
sionais do município, oportu-
nizando assim a identificação 
dos casos nos primeiros dias 
com o objetivo de interrom-
per a transmissão do parasito; 
bem como a ida ao serviço de 
saúde daquela pessoa que re-
side no Conde ou que esteve 
no município no período de 8 

a 30 dias anterior à data dos 
primeiros sintomas e iniciou 
febre, acompanhada ou não 
de cefaleia, náuseas, fadiga, 
anorexia, calafrios, sudorese, 
cansaço, mialgia e tremores.  
“Essas pessoas devem realizar 
exame de Teste Rápido e/ou 
Exame Gota Espessa para ma-
lária e, se positivo, iniciar a me-
dicação de imediato”, alerta.

O município de Conde 
tem equipe médica qualificada 
para iniciar a medicação dos 
casos positivos quando esses 
chegam sem complicações. 
Talita Tavares afirma que não 
existe a necessidade de enca-
minhar a pessoa para atendi-
mento hospitalar. Essa quali-
ficação se fez necessário, pois 
nem todo paciente positivado 
para malária necessariamen-
te deverá ser hospitalizado, 
como aconteceu com o sétimo 
caso notificado (30), o qual 
o paciente não precisou ficar 
hospitalizado e segue o trata-
mento no município de Conde.

Os ciclos do UBV pesado, 
que é o carro fumacê, em todo 

o município para redução da 
densidade populacional do 
mosquito “Anopheles” seguirá 
acontecendo com semanas in-
tercaladas até o início de julho.

A Secretaria de Estado 
da Saúde alerta a população 
para incorporar as medi-
das de prevenção individual 
como rotina. O município de 
Conde segue com risco po-
tencial de transmissão da 
doença, cabendo a todos os 
moradores e visitantes os se-
guintes cuidados contra pica-
da de mosquitos como: o uso 
de calças e camisas de manga 
longa e de cor clara, uso de 
repelentes, evitar locais pró-
ximos a criadouros naturais 
dos mosquitos (beira de rios 
e lagos, áreas alagadas ou 
coleções hídricas, região de 
mata nativa), principalmente 
nos horários da manhã e ao 
entardecer, por serem os pe-
ríodos do dia de maior ativi-
dade dos vetores da doença, 
entre 17h e 6h, uso de telas 
protetoras nas portas e jane-
las e o uso de mosquiteiros.

Quem ainda não 
conseguiu alcançar a 

meta, a SES recomenda 
aos municípios que 

continuem priorizando 
o grupo alvo

21 anos, sob medida socioe-
ducativa; professores das 
redes pública e privada; poli-
ciais civis, militares, Bombei-
ros e Forças Armadas.

“Aqueles municípios que 
já atingiram a meta devem 
ofertar a vacina para a po-
pulação em geral, a depen-
der do estoque existente”, 
disse a técnica do Núcleo de 
Imunização, da SES, Márcia 
Mayara. Ela lembra que não 
haverá envio de novas doses 
dessa vacina por parte do 
Ministério da Saúde. “Dessa 

forma, a ampliação deverá 
ocorrer somente naquelas 
localidades em que houver 
estoque da vacina influenza. 
Caberá aos gestores informa-
rem à sua respectiva popula-
ção se terá disponibilidade 
de doses e expansão da vaci-
nação”, alertou.

Quem ainda não conse-
guiu alcançar a meta, a Se-
cretaria de Estado da Saúde 
(SES), recomenda aos muni-
cípios que continuem priori-
zando o grupo alvo. 

A gripe (influenza) é 
uma infecção aguda do siste-
ma respiratório, provocado 
pelo vírus da influenza A, B, C 
e D, com grande potencial de 
transmissão. A vacina é feita 
com o vírus morto e fragmen-
tado. Portanto, ela é conside-
rada 100% segura e incapaz 
de provocar a doença nas 
pessoas que são vacinadas. 
A imunização protege contra 
três tipos (ou cepas) do vírus: 
H1N1, H3N2 e influenza B.

Na Livraria do Luiz

Alunos de Escola Cidadã 
fazem exposição de telas

Estudantes da Esco-
la Cidadã Integral Técnica 
Alice Carneiro, no bairro de 
Manaíra, em João Pessoa, 
abriram no último sábado 
(1º) a exposição de pintu-
ras em tela ‘Nossa Exposi-
ção’, na Livraria do Luiz, no 
Centro de João Pessoa. O 
evento é uma iniciativa da 
disciplina eletiva ‘Linhas 
e cores na construção da 
cidadania’, realizada pela 
professora Francineide da 
Silva em parceria com o 
professor de Artes da Uni-
versidade Federal de Cam-
pina Grande (UFCG), Gláu-
cio Figueredo. A exposição 
vai ficar aberta durante o 
mês de junho.

A exposição se reali-
zou por meio de um convi-
te feito pela artista plástica 
Sinara Figueredo, que se 
surpreendeu com o talento 
dos alunos ao visitar a pri-
meira exposição realizada 
ano passado na escola. As 
pinturas foram produzidas 
pelo aluno Felipe Silva, do 
1º ano do Ensino Médio, e 

a estudante egressa Karol 
Fortunato, que hoje atua 
como amiga da escola na 
disciplina eletiva.

O estudante Felipe Sil-
va produziu seis telas inspi-
radas na beleza da natureza 
e figuras humanas, buscou 
inspiração nos estilos sur-
realista, expressionista, 
impressionista. Ele contou 
que está vendo seu sonho 
se tornar realidade. “Nunca 
tive tanto apoio e possibili-
dade de crescer como pes-
soa e profissional, algo que 
há pouco mais de um ano 
não era possível por falta de 
condições. A minha paixão 
pela arte é desde pequeno, 
mas só tive condições de co-
locar em prática através da 
escola”, comentou.

Disciplinas eletivas
As eletivas fazem par-

te das disciplinas diversi-
ficadas das Escolas Cida-
dãs Integrais e têm como 
objetivo tornar os jovens 
protagonistas autônomos, 
solidários e competentes. 

As aulas da eletiva ‘Linhas 
e cores na construção da 
cidadania’ têm 23 alunos e 
acontecem nas segundas-
feiras. Para a produção dos 
quadros, além das aulas, 
os alunos tiveram acompa-
nhamento online, por meio 
do grupo do ‘WhatsApp’ 
criado pela professora para 
tirar dúvidas e visitas dos 
professores às casas dos 
alunos para dar suporte 
na criação das telas. Foram 
três meses de preparação 
para a exposição, que teve 
temas variados.

Para a professora Fran-
cineide da Silva, os resulta-
dos da disciplina só com-
provam que o modelo da 
Escola Cidadã Integral fun-
ciona e dá bons frutos. “Vejo 
os alunos tão motivados, in-
teressados e descobrindo o 
talento que eles têm. É uma 
honra para mim fazer par-
te dessa descoberta. Tenho 
certeza que 10 alunos vão 
seguir profissionalmente 
nas artes, e fico muito feliz 
por eles”, ressaltou.

Foto: Secom-PB

A exposição 
dos quadros 
vai ficar aberta 
durante o mês 
de junho



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 4 de junho de 2019

Ponto central do evento será a divulgação da Lei Estadual no 11.263/2018, que criou o Arquivo Público do Estado da Paraíba
Desenhando Arquivos 

para a Transparência Pú-
blica e o Exercício da Cida-
dania. Com esse tema, teve 
início, na manhã de ontem 
(3), no Espaço Cultural José 
Lins do Rêgo, a 3ª Semana 
Nacional de Arquivos, uma 
promoção do Arquivo Na-
cional e da Fundação Casa 
de Rui Barbosa, com o apoio 
de várias entidades paraiba-
nas. O evento, que se esten-
de até a próxima sexta-feira 
(7), ocorrerá em diversos 
horários e localidades.

O ponto central do even-
to será a divulgação da Lei 
Estadual nº 11.263/2018, 
que criou o Arquivo Públi-
co do Estado da Paraíba, 
atualmente em processo de 
implantação. Na solenidade 
de abertura, estavam repre-
sentadas a Fundação Casa 
de José Américo (FCJA), as 
secretarias de Estado do Go-
verno da Paraíba, da Cultura, 
da Educação e da Adminis-
tração e as universidades 
Federal e Estadual da Paraí-
ba. Ao final, houve uma apre-
sentação musical com alunos 
do Projeto de Inclusão Social 
através da Música e das Artes 
(Prima).

A primeira fala da mesa 
de abertura veio da profes-
sora Irene Fernandes, dire-
tora do Departamento de 
Documentação e Arquivo da 
Fundação Casa de José Amé-
rico. Segundo ela, a cada edi-
ção, aumenta o número de 
instituições participantes, o 
que promove a aproximação 

entre essas instituições e a 
sociedade, além de divulgar 
os trabalhos que cada uma 
delas desenvolve na área de 
arquivologia. “Temos a noção 
da dimensão desse evento ao 
ver a academia e o Poder Pú-
blico unidos para preservar 
a nossa memória”, ressaltou.

Para o escritor e jorna-
lista Fernando Moura, que, 
na ocasião, representou a 
Secretaria de Governo do 
Estado, a novidade desta edi-
ção é o fato de o governo es-
tadual haver assumido essa 
pauta, ao estabelecer a Casa 
Civil como ponto de centra-
lização dessas atividades, o 
que fortalecerá o trabalho de 
preservação da memória pa-
raibana. “Com esse olhar téc-
nico e científico, teremos a 
organização necessária para 
que o sistema de arquivos da 
Paraíba seja implantado, na 
prática”, disse.

A 3ª Semana Nacional de 
Arquivos é um evento que ce-
lebra o Dia Internacional dos 
Arquivos (próximo dia 9). 
Várias instituições realizarão 
atividades para discutir a te-
mática. Além das já citadas, 
temos a Assembleia Legis-
lativa da Paraíba (ALPB); o 
Grupo de Estudos Arquivís-
ticos (Gearq); o Ministério 
Público da Paraíba (MPPB); a 
Prefeitura Municipal de João 
Pessoa (PMJP); o Tribunal de 
Contas do Estado da Paraíba 
(TCE-PB); o Tribunal de Jus-
tiça da Paraíba (TJ-PB); e o 
Tribunal Regional Eleitoral 
da Paraíba (TRE-PB).

PB sedia 3a Semana Nacional 
de Arquivos até sexta-feira

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Marcos Pereira

Benefício para criadores

Governo investe em alternativas 
para alimentar rebanho na estiagem 

O Governo do Estado, 
por meio da Empresa Pa-
raibana de Pesquisa, Exten-
são Rural e Regularização 
Fundiária (Empaer), vin-
culada à Secretaria do De-
senvolvimento da Agrope-
cuária e da Pesca (Sedap), 
tem auxiliado agricultores 
familiares, que trabalham 
com criação de bovinos e 
caprinos, na estocagem de 
sorgo para a alimentação 
do rebanho durante perío-
dos de longa estiagem.

Um dos exemplos vem 
da região de Sousa, no Ser-
tão paraibano, onde cria-
dores confeccionam silos 

de superfície. O produtor 
Romero Lucena, de Viei-
rópolis, é um dos que têm 
investido no plantio de 
sorgo que, desde a sema-
na passada, está transfor-
mando em silagem. “É uma 
nova alternativa de apro-
veitamento das potenciali-
dades das várzeas de Sou-
sa, diante das dificuldades 
de se trabalhar com outras 
culturas, a exemplo do 
coco”, comentou.

“Nos diversos municí-
pios que compõem as vár-
zeas na região de Sousa, é 
comum nas propriedades 
se observar a prática da si-

lagem como suporte agro-
pecuário”, acrescentou o 
gerente técnico da Empaer, 
Francisco de Assis Bernardi-
no, destacando que muitos 
agricultores e criadores de 
gado têm buscado a orienta-
ção da Empaer para fazer o 
plantio de sorgo e construir 
silos de superfície. 

Outra vantagem, se-
gundo Bernardino, são 
criadores que não usam 
produtos químicos na 
plantação de sorgo, ofer-
tando ao rebanho ração 
de excelente qualidade. 
A partir do próximo ano, 
o produtor Romero pre-

tende utilizar as próprias 
sementes de sorgo para 
fazer o plantio. “Outros 
proprietários poderiam 
também fazer sua silagem, 
e ter ração para manter 
seus rebanhos durante o 
período de estiagem, e até 
mesmo comercializar jun-
to a outros criadores”.

Os trabalhos em Viei-
rópolis têm a orientação 
dos técnicos Gervásio 
Francisco Vieira e Daniel 
Sales de Abrantes, com o 
acompanhamento do ge-
rente regional de Sousa, 
Francisco de Assis Ber-
nardino. 

O Centro Estadual de 
Referência dos Direitos de 
LGBT de Campina Grande 
(Espaço LGBT-CG), coor-
denado pela Secretaria 
de Estado da Mulher e da 
Diversidade Humana (Se-
mdh), iniciou uma série 
de capacitações, palestras 
e oficinas em instituições 
públicas para profissio-
nais da área de saúde e 
educação com ênfase na 
Política Nacional de Saúde 
Integral e de Direitos Hu-
manos da População LGBT. 
As instituições interessa-
das nas atividades podem 
agendar horário por meio 
do email : espacolgbtcg@
gmail.com.

Segundo o coordena-
dor do Espaço LGBT - CG, 
Herry Charriery da Costa 
Santos, profissionais de 
saúde do Hospital Univer-
sitário Alcides Carneiro e 
dos cursos de Enfermagem 
da UFPG e UEPB participa-
ram  de capacitação sobre 
atendimento humanizado 
e qualificado dos LGBTs. 
“Qualquer instituição pú-
blica ou privada pode 
agendar as atividades. 
Nossa equipe está aberta 
para divulgação dos nossos 
serviços, capacitações e ro-
das de conversas com alu-
nos e alunas”, disse Santos.

 Na cidade de Remígio, 
em parceria com o Conse-
lho Municipal da Educação 
e Diversidade, professores 

e gestores de escolas pú-
blicas participaram de ati-
vidade sobre enfrentamen-
to da LGBTQI+fobia, assim 
como os alunos da Escola 
Estadual Técnica Integral 
Pe. Emídio Viana Correia, 
em Campina Grande. Na 
próxima quinta-feira (6), 
a equipe de profissionais 
do Espaço LGBT oferecerá 
atividade para alunos de 
Psicologia da UFPB.

 
Espaço LGBT 
O Espaço LGBT Lucia-

no Bezerra Vieira  é um  
local de acolhimento do 
público LGBTQI+, familia-
res e  amigos que buscam 
atendimento especializa-
do. O serviço público do 
Governo do Estado é gra-
tuito e foi inaugurado em 
agosto de 2018. Entre as 
ações, realiza busca ati-
va e oferece atendimento 
psicossocial e jurídico em 
sua sede, e por meio de 
ações itinerantes nos mu-
nicípios da região da Bor-
borema e adjacências.  Re-
aliza seminários, cursos, 
oficinas de capacitação, 
campanhas educativas e 
parcerias em eventos do 
movimento LGBTQI+ da 
região. Também é campo 
de estágio nas áreas de 
Direito, Psicologia e Ser-
viço Social, por meio de 
convênios com institui-
ções públicas e privadas 
de Ensino Superior.

Campina: espaço LGBT 
realiza capacitações

O sorgo é estocado para a 
alimentação do rebanho durante 

período de longa estiagem no Sertão 

Foto: Secom-PB

A Primeira Câmara Cí-
vel do Tribunal de Justiça 
da Paraíba, por unanimida-
de, manteve a sentença da 
juíza da 1ª Vara Mista da 
Comarca de Ingá, Isabelle 
Braga Guimarães de Melo, 
que condenou o município 
a pagar os salários do perío-
do de 11 de janeiro de 2013 
até a data da efetiva reinte-
gração do servidor concur-
sado Petrônio de Vasconce-
los Lima, que foi exonerado 
sem o devido processo le-
gal. O relator da matéria foi 
o desembargador Leandro 
dos Santos.

De acordo com os autos 
(Apelação Cível e Remessa 

Necessária nº 0000872-
49.2013.815.0201), o pro-
movente foi admitido em 
dezembro de 2012 pela Pre-
feitura Municipal de Ingá 
após aprovação em concur-
so público. No entanto, mes-
mo em pleno exercício de 
suas funções, foi surpreen-
dido pelo Decreto Munici-
pal nº 04/2013 (janeiro de 
2013), suspendendo todos 
os atos de nomeação de ser-
vidor aprovado no último 
concurso para provimento 
de cargos da Administração 
Pública.

Diante desse fato, Pe-
trônio ingressou com ação 
judicial, pugnando pela re-

integração ao cargo público. 
Sua pretensão foi julgada 
procedente. O município 
apelou, aduzindo que o re-
cebimento de vencimentos 
está condicionado ao efetivo 
exercício do cargo público.

Ao analisar o caso, o de-
sembargador-relator citou 
jurisprudência do Superior 
Tribunal de Justiça (STJ), 
no sentido de que a reinte-
gração de servidor público, 
que decorre da ilegalidade 
de demissão, implica na sua 
anulação e no consequente 
pagamento dos reflexos fi-
nanceiros correlatos.

“Neste contexto, decla-
rada a nulidade do ato admi-

nistrativo do qual decorreu 
a exclusão do promovente 
dos quadros da Prefeitura 
Municipal de Ingá, este ato 
opera efeitos retroativos 
(ex tunc) para alcançar o 
momento da edição do refe-
rido ato”, ressaltou Leandro 
dos Santos, acrescentando 
que o pagamento das par-
celas pleiteadas pelo autor 
é mero resultado do res-
tabelecimento da situação 
de legalidade, servindo-
lhe como indenização pelo 
tempo em que foi impedido 
de exercer suas funções, 
tudo a ser corrigido mone-
tariamente e acrescido dos 
juros de mora.

Servidor concursado e exonerado sem 
processo legal pode ser reintegrado
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Órgão identificou cerca de R$ 1 bilhão em sonegação fiscal entre março e maio deste ano em todo o país

A Receita Federal iden-
tificou mais de R$ 1 bilhão 
em sonegação fiscal de em-
presas, entre março e maio 
deste ano. No período, foram 
autuadas 5.241 empresas em 
todo o país por irregularida-
des no Imposto de Renda da 
Pessoa Jurídica (IRPJ) e na 
Contribuição Social sobre 
o Lucro Líquido (CSLL) do 
ano-calendário 2014.

O crédito tributário 
lançado, que inclui juros 
moratórios e multa de ofí-
cio de 75%, totalizou R$ 
1.002.536.449,16. As irregu-
laridades foram apuradas na 
Malha Fiscal Pessoa Jurídica.

A Receita Federal orien-
ta as empresas com irregu-
laridades no IRPJ e na CSLL 
dos anos-calendário seguin-
tes a se autorregularizarem. 
Em junho de 2019, serão 
iniciadas as ações referentes 
ao ano-calendário 2015, com 
envio de cartas para mais de 
14 mil empresas que apre-
sentam inconsistências nos 
recolhimentos e declarações 
de IRPJ e CSLL de aproxima-
damente R$ 1,5 bilhão.

De acordo com o Fisco, o 
demonstrativo das inconsis-
tências e as orientações para 
a autorregularização consta-
rão na carta a ser enviada ao 
endereço cadastral constan-
te do Cadastro Nacional da 
Pessoa Jurídica (CNPJ) e na 
caixa postal dos contribuin-
tes. A caixa postal pode ser 
acessada no site da Receita, 
no portal e-CAC.

Essa é mais uma etapa 
da série de ações do Projeto 
Malha Fiscal da Pessoa Jurí-
dica da Receita Federal, que 
tem como objetivo identifi-
car “inconsistências” no re-
colhimento de tributos por 
meio do cruzamento de in-
formações eletrônicas, expli-
cou o órgão.

Kelly Oliveira 
Da Agência Brasil

Mais de 5 mil empresas caem 
na malha fina, afirma Receita

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

No mês de maio

Balança comercial tem superávit de US$ 6,4 bi

Depois de dois meses 
de queda, o superávit da 
balança comercial voltou a 
subir em maio. No mês pas-
sado, o país exportou US$ 
6,422 bilhões a mais do que 
importou, alta de 5,8% em 
relação ao resultado positi-
vo de US$ 6,073 bilhões de 
maio de 2018.

Este foi o terceiro me-
lhor resultado da série his-
tórica para o mês, só per-
dendo para maio de 2017 
(superávit recorde de US$ 
7,661 bilhões) e de 2016 
(superávit de US$ 6,43 bi-
lhões). Com o resultado de 

maio, a balança comercial – 
diferença entre exportações 
e importações – acumula 
superávit de US$ 22,806 bi-
lhões nos cinco primeiros 
meses de 2019, valor 5,9% 
inferior ao do mesmo perío-
do do ano passado.

No mês passado, as 
exportações somaram US$ 
21,394 bilhões, com alta de 
5,6% em relação a maio de 
2018 pelo critério da média 
diária. As vendas de manu-
faturados cresceram 29,5% 
na mesma comparação, 
com destaque para gaso-
lina (R$ 0 para R$ 123 mi-
lhões), óleos combustíveis 
(197,3%), laminados planos 
de ferro e de aço (168%) e 

partes de motores e turbi-
nas para aviação (151,8%).

As exportações de se-
mimanufaturados subiram 
15,4% em relação ao mes-
mo mês do ano passado, 
com destaque para ferro 
fundido (92,3%), semima-
nufaturados de ferro ou de 
aço (73%) e óleo de soja 
bruto (68,6%). Apesar do 
início da safra, as vendas 
de produtos básicos caíram 
3,9%, puxadas pelo recuo 
nas exportações de minério 
de cobre (-32,3%), soja em 
grão (-30,3%) e farelo de 
soja (21%).

As importações soma-
ram US$ 14,972 bilhões, 
com alta de 7,8% em relação 

a maio do ano passado pelo 
critério da média diária. As 
compras de combustíveis e 
de lubrificantes aumenta-
ram 27,5%, influenciadas 
pela valorização do petróleo 
no mercado internacional 
durante boa parte do mês.

As importações de bens 
de capital (máquinas e equi-
pamentos usados na produ-
ção) subiram 16,4%. As com-
pras de bens intermediários 
aumentaram 6,4%. Apenas 
a importação de bens de 
consumo caiu, com recuo 
de 6,5% na mesma compa-
ração, decorrente principal-
mente da alta do dólar no 
último mês.

Depois de o saldo da 

balança comercial ter encer-
rado 2018 em US$ 58,959 
bilhões, o segundo maior 
resultado positivo da histó-
ria, o mercado estima um 
superávit menor em 2019, 
motivado principalmente 
pela recuperação da econo-
mia, que reativa o consumo 
e as importações.

Segundo o boletim Fo-
cus, pesquisa semanal com 
instituições financeiras di-
vulgada pelo Banco Central, 
os analistas de mercado 
preveem superávit de US$ 
50,5 bilhões para este ano. O 
Ministério da Economia pro-
jeta superávit de US$ 50,1 bi-
lhões para o saldo da balança 
comercial em 2019.

Wellton Máximo
Da Agência Brasil

Foto: Divulgação

No mês passado, as exportações 
somaram US$ 21,394 bilhões, com 
alta de 5,6% em relação a maio de 
2018 pelo critério da média diária

Mercado reduz projeção de 
crescimento da economia

A estimativa do mercado 
financeiro para o crescimen-
to da economia caiu pela 14ª 
vez seguida. É o que mostra o 
boletim Focus, do Banco Cen-
tral (BC), divulgado ontem 
(3) em Brasília.

A projeção para a expan-
são do Produto Interno Bruto 
(PIB) – a soma de todos os 
bens e serviços produzidos 
no país - desta vez foi reduzi-
da de 1,23% para 1,13%.

Para 2020, a projeção 
foi mantida em 2,50%, assim 
como para 2021 e 2022.

Inflação
A estimativa de inflação, 

calculada pelo Índice Nacio-
nal de Preços ao Consumidor 
Amplo (IPCA), caiu de 4,07% 
para 4,03% este ano, foi man-
tida em 4% para 2020, e em 
3,75% para 2021 e 2022.

A meta de inflação de 
2019, definida pelo Conselho 

Monetário Nacional (CMN), é 
de 4,25% com intervalo de to-
lerância entre 2,75% e 5,75%.

A estimativa para 2020 
está no centro da meta: 4%. 
Essa meta tem intervalo de 
1,5 ponto percentual para 
cima ou para baixo. Para 
2021, o centro da meta é 
3,75%, também com interva-
lo de tolerância de 1,5 ponto 
percentual. O CMN ainda não 
definiu a meta de inflação 
para 2022.

Taxa básica de juros
Para controlar a infla-

ção, o BC usa como principal 
instrumento a taxa básica de 
juros, a Selic. Para o mercado 
financeiro, a Selic deve per-
manecer no seu mínimo his-
tórico de 6,50% ao ano até o 
fim de 2019.

Para o fim de 2020, a pro-
jeção permanece em 7,25% 
ao ano. Para o fim de 2021, a 
previsão foi mantida em 8% 
ao ano e para o final de 2022, 
segue em 7,50% ao ano.

A Selic, que serve de refe-
rência para os demais juros da 
economia, é a taxa média cobra-
da nas negociações com títulos 
emitidos pelo Tesouro Nacio-
nal, registradas diariamente no 
Sistema Especial de Liquidação 
e de Custódia (Selic).

A manutenção da Selic 
este ano, como prevê o mer-
cado financeiro, indica que o 
Copom considera as alterações 
anteriores nos juros básicos 
suficientes para chegar à meta 
de inflação. Ao reduzir os juros 
básicos, a tendência é diminuir 
os custos do crédito e incenti-
var a produção e o consumo.

Para cortar a Selic, a au-
toridade monetária precisa 
estar segura de que os preços 
estão sob controle e não cor-
rem risco de ficar acima da 
meta de inflação.

Dólar
A previsão do mercado 

financeiro para a cotação do 
dólar permanece em R$ 3,80 
no fim de 2019 e de 2020.

O Sistema Nacional 
de Emprego de João Pes-
soa (Sine-JP) disponibi-
liza 176 novas vagas de 
emprego neste início do 
mês de junho, no período 
de 3 a 7. Há oportunida-
des para candidatos de 
todos os níveis de esco-
laridade e também para 
pessoas com ou sem ex-
periência profissional.

O número de oportu-
nidade é para técnico em 
fibra óptica, que oferece 
25 vagas, exigindo Ensi-
no Médio completo e seis 
meses de experiência 
comprovada na Carteira 
de Trabalho em uma das 
seguintes áreas: manu-
tenção de rede em fibra 
óptica, cabista, eletrotéc-
nicos e eletricista de rede 
externa. 

Os selecionados para 
este cargo irão trabalhar 
com manutenção e fusão 

de fibra óptica, tanto na 
rede externa como em re-
des internas de prédios e 
links de clientes.

Há ainda vagas para 
pedreiro ceramista (20), 
representante comercial 
autônomo (20), Eletri-
cista (12), Instalador de 
som e acessório de veí-
culos (7) e vendedor de 
consórcio (6), entre ou-
tras oportunidades.

O Sine-JP funciona na 
Avenida Cardoso Vieira, 
85, Varadouro, e atende 
das 8h às 17h, de segun-
da à sexta-feira. O traba-
lhador deve apresentar 
RG, CPF e Carteira de Tra-
balho. 

Para concorrer às 
oportunidades em que o 
empregador exige ape-
nas o currículo, o interes-
sado deve enviá-lo para 
o endereço: sinejp.imo@
joaopessoa.pb.gov.br.

Empresas
As empresas que te-

nham interesse em anun-
ciar vagas de emprego, 
devem enviar seus dados 
e as exigências das fun-
ções para o e-mail sinejp.
imo@joaopessoa.pb.gov.
br. Os telefones para con-
tato do setor de captação 
de vagas são: 3214-1712; 
3214-3214 ou 3214-
1809. O serviço é gratuito.

 
Sine nos bairros
Na próxima quinta-

feira (6), uma equipe do 
Sine-JP estará no Centro 
de Referência da Cida-
dania Jardim Veneza, lo-
calizado na Rua Antônio 
Alves de Morais, s/n, a 
partir das 9h. A equipe 
oferecerá capacitação em 
Marketing Pessoal para 
os trabalhadores, com 
entrega de certificado ao 
final da palestra.

Sine-JP oferece 176 vagas 
de emprego na capital

Kelly Oliveira
Da Agência Brasil
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Diversidade

Por Dandara Costa

Andréa Braga Negreiros, Edgley 
Maciel Lacerda Sobrinho, Eliná 
Wanderley, Élson Pessoa de Carva-
lho, Emerson Moreira de Oliveira, 
Josemar Souza do Nascimento, 
Laís Marques, Luiz de Paula Cabral, 
Paulo Andrade da Nóbrega, Ricardo 
Hortêncio Ribeiro, Rossana Espínola 
de Carvalho, Telma Alencar, Valdete 
Duarte e Virgínia Japiassú.

Parabéns

scosta.dandara@gmail.com

Heronaldo Segundo e Vanessa Medeiros 

Ivna Lopes também esteve no Hao para 
ver a final da Champions League

A final imperdível JP
Estivemos, no sábado passado 

(1°), no restaurante HAO para ver a 
transmissão da final da Champions 
League 2019 junto a um time de 
convidados exclusivos. A partida 
terminou com a vitória do Liver-
pool sobre o Tottenham por dois a 
zero. Além de futebol e festa, a tar-

de foi movida por um cunho social. 
Brinquedos, alimentos não perecí-
veis e latas de leite em pó foram 
arrecadadas pelo público presente. 
O evento all inclusive contou com 
o apoio da Heineken, Solar Coca-
Cola, Newsedan, Tiwa Criative e 
Rei das Carnes.

Humberto Soares Neto, João Otávio, Davis Lira e Renan Rolin no Classic Hall para ver assistir ao show de Slash

Igor Chang, Andreia Barros, Yugnir, Celeste Maia, Júlia Scalamandré 

e Heronaldo Segundo #afinalimperdível

Nasceu a primeira filha do casal Ítalo Henrique e Anna Victoria Escorel

Ui!
CEGONHA - Nasceu a 

primogênita do casal Anna 
Victoria Escorel e Ítalo 
Henrique. A família da de-
legada e do empresário 
está em festa com a che-
gada de Melina, que nas-
ceu no último dia 29. 

FRANCÊS - O guitarrista 
Slash fez show em Recife ao 
lado de Myles Kennedy & The 
Conspirators no sábado (1°). Os 
casais Lalu Lins e Humberto 
Soares Neto, Luíza Rabello e 
David Lira e Larissa Sobral e 
Renan Rolim estavam lá. 

TEATRO

CINEMA

Os atores Priscila Fantin e Bruno Lopes sobem ao palco do Teatro 
Paulo Pontes para apresentar o espetáculo “Precisamos falar de amor 
sem dizer eu te amo”, sábado (8) e no domingo (9). Já é possível 
comprar ingressos no site da Eventim ou na loja Rutra, localizada no 
Manaíra Shopping. 

A cinebiografia de Elton John está dando o que falar. Assistimos a 
“Rocketman“ e, como já era esperado, há muita extravagância nas duas 
horas de filme. É um musical ilustrado por ótimas atuações, que vale a 
pena ser visto, contudo, confesso que não consegui deixar de compará-lo 
com “Bohemian Rhapsody”, sobre Freddie Mercury, e julgá-lo inferior. 

Rafael Trappo, Herculano Azevedo Jr. e Bruno Barreto

As receitas da rica cozinha lusitana datam de 
1139, quando Dom Afonso Henriques proclamou a 
independência de Portugal, iniciando a dinastia Avis. 
Este será o tema do jantar do Club do Gourmet da 
Paraíba no próximo dia 5 de junho, “Sabores de Por-
tugal”. A execução  dos pratos será realizada pelo chef 
de cozinha Wellington de Jesus, sob a coordenação do 
Maître Heleno Araujo. Já podemos adiantar a sobre-
mesa que será servida na noite: bolo de nata Yasmin, 
circundado com creme de umbu, fruta rica em vitami-
nas e sais minerais. Certamente haverá no cardápio 
alguma receita feita com bacalhau...

Jantar português

OLGA BENáRiO PRESTES FRANz kAFkA

 Quem procura não encontra, mas quem não procura é encontrado                                                                                                                                            Preparar-me para a morte não significa que me renda, mas sim saber fazer-lhe 
frente quando ela chegue                                                                                                                                           

Foto: Reprodução/instagram
Foto: Reprodução/instagram

Foto: igor do Ó

Foto: Divulgação

Foto: Felipe Gesteira

Foto: Reprodução/instagram

Foto: Reprodução/instagram

ELETRÔNICA - Nos dias 21 
e 22 deste mês, os produtores 
Rafael Trappo e Bruno Barre-
to promovem mais uma edi-
ção da “Soul João”, em Cam-
pina Grande. Os DJs Dennis 
e Vintage Culture são os hea-
dlines da festa. 
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Esportes
Saltos ornamentais
Atletas paraibanos da categoria infantil brilham no 
Campeonato Brasileiro de Saltos Ornamentais em 
Brasília e ganham várias medalhas.. Página 24
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Um desastre de percurso
Quem viu ou ouviu as últimas entrevis-

tas do técnico do Botafogo, se lembra que 
Evaristo Piza parecia adivinhar o que vinha 
pela frente, ao dizer que tinha consciência 
de que a boa fase do Botafogo nos primeiros 
meses do ano não seria eterna, que poderia 
ser intercalada com um declínio técnico, que 
ele considera normal e denomina de oscila-
ção. Pois bem, ela chegou e não foi no último 
domingo. Ela já vem de algum tempo.

Se eu perguntar quando foi a última 
grande exibição do Botafogo, certamente o 
torcedor vai ter uma dificuldade de lembrar. 
Não me refiro as vitórias e sim a atuação 
do time, mesmo jogando diante de algumas 
equipes inferiores tecnicamente. Algumas 
vitórias deu para o gasto, mas nem de longe 
foi aquele Botafogo que brilhou nos primei-
ros meses do ano.

Não se trata aqui de criticar agora, 
depois do vexame em Aracaju, diante do 
Confiança. Não gosto de avaliar uma equipe 
por apenas um jogo. A derrota de goleada 
para mim veio apenas confirmar que a defe-

sa do Belo vem falhando e muito, sobretudo 
na bola aérea, e pior na bola parada. Isto 
aconteceu em Sergipe e também aconteceu 
em vários jogos este ano. Só que as vitórias 
encobriam as falhas. 

Não dá para negar que o cansaço vem 
pesando, e que alguns jogadores já não 
conseguem desenvolver o mesmo futebol. É 
bem verdade que Marcos Aurélio, que teve 
atuações memoráveis em alguns jogos, não 
vêm jogando há muito tempo. Os motivos 
são muitos, mas o que importa é que é 
preciso mudar, ou o sonho da Série B será 
adiado por mais um ano.

Não é uma derrota que agora vai botar 
abaixo todo um belo trabalho executado até 
agora. Porém, a goleada serviu de alerta, que 
é preciso fazer alguma coisa para que o time 
volte a jogar um futebol brilhante e retome 
o caminho das vitórias. Não é preciso ser 
um grande expert para ver que atletas como 
Nando, Lula e Fábio Alves estão bem abaixo 
do resto do grupo. Outros também não estão 
no ritmo ideal, mas não chegam a compro-

meter como os citados acima. 
Agora, o técnico Piza terá bastante 

tempo para treinar a equipe, recuperar 
jogadores importantes e entrosar melhor os 
atletas que chegaram por último. Nada está 
perdido, tem muito jogo pela frente, mas 
uma coisa é certa, terá de mudar para poder 
atingir os objetivos.

Recuperação
Tristeza dos botafoguenses, alegria dos 

trezeanos. Finalmente, o Galo desencantou 
na Série C, vencendo e goleando simples-
mente o até então líder da competição, o 
Sampaio Corrêa. Já estava passando a hora 
de reagir, e agora é bola para frente para 
subir na tabela de classificação. Pelo menos 
agora, o técnico Flávio Araújo e os atletas 
terão mais tranquilidade para trabalhar. 

Eliminação
É triste a situação do Campinense. A 

eliminação já era esperada. Um time mergu-
lhado em uma crise financeira, devendo 

salários e muito mais, não poderia ir longe. 
Foi um duro golpe na torcida rubro-negra, 
que continua sonhando chegar um dia na 
Série C. Pior é ver os rivais Botafogo e Treze 
na Série C, e com condições de se distan-
ciar da Raposa em termos financeiros e de 
estrutura para o próximo ano. Agora, férias 
coletivas. As portas estarão fechadas para o 
futebol profissional até o início do próximo 
ano, quando terá de contratar um outro 
elenco inteiro, e sem verba para grandes 
investimentos. Não vislumbro um futuro 
próximo promissor. 

Copa do Brasil
Hoje é dia de definição na Copa do Bra-

sil. Os clubes de maiores torcidas do país se 
encontram no Maracanã. Flamengo e Corin-
thians decidem uma vaga para as quartas 
de final da competição. O Rubro-Negro é 
favorito à vaga, porque venceu a primeira 
partida em São Paulo, joga em casa, e se 
classifica com um empate. Tudo indica que 
teremos um grande jogo hoje à noite.

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.brFalando de esportes

Flávio Araújo destaca o potencial do time e reitera que a equipe vinha jogando bem, mas sendo injustiçada

Técnico diz que já esperava 
por reação do Galo na Série C

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Nem o mais otimista tor-
cedor do Galo esperava uma 
reação tão grande da equipe, 
após vários resultados nega-
tivos. Os jogadores e a comis-
são técnica voltam ao trabalho 
aliviados, após uma goleada 
sobre o até então líder do cam-
peonato, o Sampaio Corrêa. 
Para o treinador Flávio Araú-
jo, ele já esperava uma reação 
da equipe, pelo o que vinha 
desenvolvendo nos treinos 
e também nos jogos, mesmo 
com resultados adversos.

“Apesar das críticas, a 
gente sabia que de uma hora 
para outra os resultados vi-
riam, porque o Treze não vi-
nha jogando mal. Claro que 
nós estávamos muito incomo-
dados com a lanterna, porque 
sabíamos do nosso potencial, é 
uma equipe de muita qualida-
de, e não poderia estar na úl-
tima colocação. A vitória veio 
em um momento certo, diante 
de uma grande equipe e agora 
é dar continuidade no traba-
lho, procurando a confirmação 
desta nova fase, no próximo 
jogo, no domingo, diante de 
outro líder, o Ferroviário, em 
Fortaleza”, disse Flávio.

Um dos jogadores mais 
felizes após a goleada sobre 
o Sampaio Corrêa foi o meia 
Marcelinho Paraíba, que vinha 
sendo muito criticado durante 
toda a semana. “Eu reagi com 
silêncio e humildade, comecei 
a trabalhar ainda mais forte e 
entreguei a Deus, que acabou 
me abençoando com gols e 
uma grande atuação. Tenho 
muito o que agradecer a Deus 
por me dar saúde para con-
tinuar jogando aos 44 anos, e 
ainda poder dar alegria a esta 
torcida maravilhosa que nos 
apoia muito no jogo contra o 
Sampaio Corrêa”, disse o meia.

Botafogo
Três derrotas nos últi-

mos quatro jogos e o último 

por goleada, além da perda 
do título da Copa do Nordes-
te. A semana não foi nada boa 
para o Botafogo, que dá sinais 
visíveis que precisa melhorar 
para buscar o tão sonhado 
acesso à Série B. 3 a 0 para o 
Confiança foi um pouco de-
mais para a equipe, que tem 
que aproveitar a semana para 
trabalhar em cima dos erros, e 
se recuperar da má fase, já no 
próximo jogo contra o Globo, 
domingo no Almeidão.

Para o técnico Evaristo, a 
derrota deixou ele e o elenco 
muito triste e pela primeira 
vez, desde que chegou ao Bo-
tafogo, o time foi derrotado 
duas vezes seguidas. “A gente 
está muito chateado com esta 
derrota, por um placar delata-
do, em um jogo em que éramos 
melhor até levar o primeiro 
gol. Estávamos bem na partida 
e levamos um gol de bola para-
da. Em seguida, o que se viu foi 
um desequilíbrio total da equi-
pe”, disse o treinador.

Indagado sobre a se-
quência de resultados nega-
tivos nos últimos jogos, Piza 
disse que a saída para isso é 
trabalhar pesado esta semana 
em cima dos erros, para que 
eles não venham a se repetir 
no próximo domingo. A equipe 
se reapresenta hoje, no CT da 
Maravilha do Contorno e joga 
domingo, às 17 horas, contra o 
Globo, no Almeidão.

“Temos que manter a 
tranquilidade. Eu já falei com 
o grupo sobre o que acon-
teceu, e deixei claro para os 
atletas que isto não é normal. 
Temos que trabalhar pesa-
do esta semana para corrigir 
alguns detalhes, porque não 
podemos repetir contra o Glo-
bo as mesmas falhas. Nós te-
remos, pela primeira vez, de-
pois de um longo tempo, uma 
semana cheia para trabalhar 
e descansar, e vamos aprovei-
tar ao máximo. Não podemos 
perder jogos da forma que 
perdemos em Aracajú”, afir-
mou o treinador. 

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Classificação da Série C
BRASILEIRÃO 2019

Participantes PG J V E D GP GC SG 

10 Ferroviário-CE 13 6 4 1 1 11 6 5 

20 Sampaio Corrêa-MA 11 6 3 2 1 10 8 2 

30 Santa Cruz-PE 9 6 2 3 1 9 10 -1 

40 Botafogo-PB 9 6 2 3 1 7 8 -1 

50 Náutico-PE 8 6 2 2 2 8 8 0 

60 Confiança-SE 8 6 2 2 2 5 5 0 

70 Globo-RN 7 6 2 1 3 7 7 0 

80 Treze-PB 6 6 1 3 2 8 8 0 

90 Imperatriz-MA 5 6 1 2 3 7 9 -2 

100 ABC-RN 4 6 1 1 4 6 9 -3 

PróxIMoS JoGoS 
n Sábado - 8/6
16h
ABC x Imperatriz

n Domingo -9/6
Ferroviário x Treze
17h
Botafogo-PB x Globo 
18h
Santa Cruz x Confiança

n Segunda-feira - 10/6
20h
Sampaio Corrêa x Náutico

O Botafogo foi até a cidade de Aracaju e perdeu feio para o Confiança: 3 a 0

Jogadores abraçam Marcelinho Paraíba, autor de dois gols do Treze, na vitória de 3 a 0 sobre o Sampaio Corrêa, domingo passado, no estádio Amigão

Foto: Jefinho Cariri

Foto: Ascom/Botafogo-PB
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Revés para a Jacuipense, no interior baiano, por 2 a 0, eliminou o clube do Brasileiro. Serrano foi outra decepção

Campinense dá vexame na
Série D após nova derrota

CBV

Crise financeira, mudança 
de técnico e reforços de última 
hora. Estes foram os principais 
fatores que levaram o Campi-
nense a ser eliminado do Cam-
peonato Brasileiro da Série D, 
ainda na primeira fase. A der-
rota no último domingo, para 
a líder Jacuipense, por 2 a 0, 
acabou de vez com as esperan-
ças do time rubro-negro de se-
guir em frente com o sonho de 
chegar a uma Série C. A Raposa 
ainda terá de cumprir tabela 
domingo, às 18 horas, contra o 
lanterna Vitória de Pernambu-
co, no estádio Amigão. 

Mesmo com a contratação 
de jogadores experientes como 
Richarlysson, o Campinense não 

conseguiu entrosar a tempo de 
formar um grande time. O que 
se viu nos últimos jogos da equi-
pe foi um total desentrosamento 
entre os atletas, que apesar do es-
forço, não conseguiram vitórias 
que poderiam mudar a história 
do clube na competição.

O atacante Flávio Cario-
ca foi o único jogador que deu 
entrevistas depois da derrota 
para a Jacuipense. Triste, ele 
pediu desculpas aos torcedores 
pela eliminação antecipada.

“Agora é pensar e colocar a 
cabeça no lugar, trabalhar para 
fazer esse último jogo contra o 
Vitória-PE. Temos que ser pro-
fissionais. Ficamos tristes pelos 
torcedores, que nos acompa-
nham sempre e tenho certeza 
que não estão satisfeitos. Pe-
dimos desculpas, porque uma 

equipe como o Campinense, de 
tanta expressão no cenário na-
cional, não merece estar nesta 
situação, mas infelizmente o fu-
tebol é assim, um lado tem que 
ganhar e outro tem que perder”, 
afirmou o jogador na saída de 
campo, após a derrota.

Ao contrário do ano passa-
do, quando a Raposa chegou às 
quartas de final e foi eliminada 
pelo Ferroviário, que posterior-
mente foi o campeão, este ano 
a campanha foi terrível. Em 5 
jogos disputados, o Rubro-Ne-
gro sofreu 3 derrotas, empatou 
uma e venceu apenas um jogo, 
que foi contra o lanterna Amé-
rica de Pernambuco, na estreia 
em Recife. 

Serrano
Se o Campinense decep-

cionou, pior ainda foi o Serra-
no. Sem nenhuma estrutura 
de time profissional, o Lobo 
da Serra faz a pior campanha 
entre todos os clubes da Série 
D. Perdeu todos os 5 jogos dis-
putados e alguns de goleada.

 A equipe fez apenas 2 
gols e tomou 20. No último 
sábado, mesmo jogando em 
Campina Grande, levou de 5 
a 0 do Bahia de Feira de San-
tana. A vergonha deverá ser 
ainda pior na última rodada, 
quando o time paraibano vai 
enfrentar o líder América, em 
Natal, no próximo domingo. 
Na primeira partida entre as 
duas equipes, disputada no 
Amigão, o clube do Rio Gran-
de do Norte atropelou o Lobo 
da Serra, com uma goleada de 
6 a 0.

Na semana passada a ansiedade para o jogo 
contra o Fortaleza, final da Copa do Nordeste, to-
mou conta do torcedor botafoguense, ávido pela 
conquista que não veio e frustrou muita gente, Mas 
o baque foi maior entre os jogadores e isso ficou 
evidente na derrota para o Confiança por 3 a 0. A 
defesa, um dos pontos altos da equipe na tempora-
da, simplesmente desaprendeu, obviamente esta-
va ainda tentando entender a derrocada da última 
quarta-feira.

Realmente não dá para entender essa derrota 
de 3 a 0 para o Confiança, clube que estava bem 
mais próximo da zona de rebaixamento e não faz 
uma boa campanha no Campeonato Brasileiro da 
Série C. O técnico Evaristo Piza fez a sua avaliação, 
lamentou gols de bola parada, mas não me conven-
ceu e nem os torcedores. O elenco do Botafogo não 
se compara com o adversário de domingo passado, 
porém perder de 3 não se admite.

Vem aí o Globo, sétimo colocado e vindo de 
dois bons resultados, uma vitória sobre o Treze e 
um empate diante do Náutico. Hora de esquecer 
por completo a frustração da Copa do Nordeste e 
retomar as vitórias para subir mais na classifica-
ção. O Belo tem a obrigação de terminar em pri-
meiro ou segundo lugar ao final da Série C diante 
do que estamos vendo este ano.

A competição está nivelada pra baixo e o in-
vestimento feito pela diretoria é para estar na 
ponta da tabela. Chega de tropeços! Pelo menos a 
rodada foi boa para o Treze, vitorioso no confronto 
contra o Sampaio Corrêa na goleada de 3 a 0. Já era 
tempo do Galo vencer. Vamos entrar na sétima ro-
dada, faltando duas para encerrar a primeira fase 
e os times paraibanos precisam criar uma “gordu-
rinha” para a reta final do Campeonato.

Torcedor do Belo
sem entender

Varela
varellajp@yahoo.com.br

Geraldo

O jogador Neymar não sai da mídia. 
Ele tem de ser o foco principal dentro 
e fora de campo. A superproteção da 
CBF e da Globo o coloca como notícia 
todo dia. Lembram da semana passada 
depois daquela sensacional “caneta” que 
Everton, do Cruzeiro, um jovem lateral, 
deu no Ney, que revidou com um empur-
rão. Mais tarde, o jogador simulou uma 
torção no joelho. Não tinha nada. Só 
para atrair a atenção. Agora se envolve 
fora de campo com acusação de estu-
pro, contanto que não saia da mídia. 
Esse jogador está mais para celebridade. 
Até quando a seleção vai ser somente 
Neymar? Que exemplo esse futebolista 
tem dado para as crianças!

Sempre ele

Unifacisa Liverpool
O basquete paraibano 
está em alta com o 
grande feito da Unifa-
cisa, campeã da Liga 
Ouro depois de vencer 
os playoffs diante do 
São Paulo por 3 a 2. 
A última vitória foi na 
última sexta-feira, no 
Ginásio do Morumbi, 
por 80 a 78.

No último sábado, o 
Liverpool conquistou 
o título da Champions 
League ao vencer, em 
Madrid, o Tottenham 
por 2 a 0, num jogo 
dos mais disputados 
e vai participar mais 
uma vez do Mundial de 
Clubes, previsto para o 
fim da temporada.

A derrota de 2 a 0 para a Jacuipense no 
interior baiano decretou a eliminação do Cam-
pinense na Série D do Campeonato Brasileiro. 
Em cinco jogos foram três derrotas, um empate 
e uma vitória. A despedida da competição será 
no fim de semana em casa, diante do Vitória-PE. 
Um ano para o torcedor raposeiro esquecer.

Ano pra esquecer

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Vôlei de praia

Dobradinha brasileira na República
Tcheca com medalha de ouro e prata

Em Ostrava, na Repú-
blica Tcheca, o Brasil che-
gou à 61ª dobradinha fe-
minina de ouro e prata na 
história do Circuito Mundial 
de Vôlei de Praia. No evento 
quatro estrelas realizado 
ao longo da semana, e que 
teve a decisão nesse domin-
go (2), Ágahta/Duda (PR/
SE) superou Ana Patrícia/
Rebecca (MG/CE). O bron-
ze ficou com as holandesas 

Keizer/Meppelink.
Na final, que foi a re-

vanche da disputa do tercei-
ro lugar em Jijang (CHN), na 
semana passada, Ágahta e 
Duda levaram a melhor so-
bre Ana Patrícia e Rebecca por 
2 sets a 0 (21/19 e 21/17). 
Com o título, a dupla for-
mada pela paranaense e a 
sergipana somaram 800 
pontos no ranking mundial, 
e conseguiram subir uma 
posição na corrida olímpica 
brasileira, estão em segun-
do, com 2.240 pontos. Ana e 

Rebecca, que somaram 720 
pontos com a prata, estão 
liderando com 2.560.

“No ano passado eu vi as 
meninas da casa vencerem 
e ficarem com o troféu que 
eu achei tão bonito, e agora 
estamos com ele em nossas 
mãos. Para chegar neste tí-
tulo precisamos redobrar 
nossa atenção, principal-
mente depois que perdemos 
um jogo na fase de grupos. 
Tivemos um caminho árduo 
até chegarmos nessa deci-
são, tivemos times fortes da 

Austrália, dos Estados Uni-
dos e agora um grande time 
do Brasil pela frente, tivemos 
que dar o nosso máximo 
para chegar nessa medalha”, 
contou Ágatha.

Para chegarem à grande 
decisão em Ostrava, Ágatha e 
Duda passaram pela tricampeã 
olímpica Kerri Walsh-Jennings 
e a parceira Brooke Sweat 
(EUA) por 2 sets a 0 (21/16 
e 21/14). Ana Patrícia e Re-
becca venceram, na semifnal, 
Keizer/Meppelink (HOL) 
por 2 sets 

A dupla Ágahta/Duda (PR/SE) conquistou o título do Circuito Mundial de Vôlei de Praia em etapa disputada na República Tcheca no fim de semana

Jogando no Estádio Amigão, o Serrano perdeu a quinta partida e de goleada para o Bahia de Feira por 5 a 0. Time levou 20 gols na Série D e fez 2

Foto:PBEsportes

Foto: Getty Images/FIVB

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br
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Time carioca tem a vantagem do empate pela vitória no jogo de ida. Confronto acontece às 21h30 no Maracanã

Flamengo e Corin-
thians entram em campo, 
hoje, às 21h30, no estádio 
do Maracanã, para definir 
quem vai às quartas de final 
da Copa do Brasil. Até on-
tem mais de 50 mil ingres-
sos já tinham sido vendidos. 
O clube colocou à venda 60 
mil bilhetes, destes, 6 mil 
para o time visitante. O Ru-

bro-Negro venceu o jogo 
de ida, em Itaquera, por 1 
a 0, e precisa apenas de um 
empate para seguir na dis-
puta, a ser retomada após 
a Copa América. O auxiliar 
técnico Marcelo Salles, que 
substitui Abel Braga - pediu 
demissão - não terá Arras-
caeta e Cuéllar, cedidos as 
seleções do Uruguai e da 
Colômbia. 

Bruno Henrique que 
treinou normalmente na 

manhã desse domingo está 
apto para enfrentar o Co-
rinthians. Com dores no 
tornozelo, ele foi poupado 
diante do Fortaleza, mas 
não deve ser problema para 
o jogo no Maracanã, uma 
vez que não se queixou de 
dores. Bruno Henrique vol-
ta no lugar de Arrascaeta 
e Piris da Mota substituirá 
Cuéllar.

Já o Corinthians apos-
ta em um jogo inteligente 

e em um gol rápido para 
conseguir eliminar o Fla-
mengo. A única dúvida é o 
lateral Fágner. 

A estratégia é para ten-
tar igualar as forças com o 
Rubro-Negro e ter tempo 
para conseguir a virada, já 
que o time carioca venceu 
na ida por 1 a 0. 

A equipe de Fábio Ca-
rille chega para o confron-
to mata-mata vivendo seu 
melhor momento em 2019. 

Nas últimas quatro parti-
das, o time do Parque São 
Jorge conquistou quatro 
triunfos, diante de Depor-
tivo Lara (duas vezes), pela 
Copa Sul-Americana, além 
de Athletico e São Paulo, 
em partidas do Campeona-
to Brasileiro. A série posi-
tiva é a maior do Timão na 
temporada.

O Timão chega ao con-
fronto desta terça-feira des-
cansado. Sem compromisso 

pelo Brasileirão nesse fim 
de semana, já que o jogo 
contra o Goiás, pela sétima 
rodada, foi adiado e ainda 
não tem data para aconte-
cer, o técnico Fábio Carille 
teve, ao todo, três dias de 
treinos com o grupo. O Co-
rinthians deve entrar em 
campo com Cássio; Fagner 
(Michel), Manoel, Henrique 
e Danilo Avelar; Ralf e Jú-
nior Urso; Jadson, Sornoza 
e Clayson; Vagner Love.

Da Redação

Da Redação 

Mengo e Corinthians decidem 
hoje vaga na Copa do Brasil

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Classificação da Série A
BRASILEIRÃO 2019

Participantes PG J V E D GP GC SG 

10 Palmeiras-SP 16 6 5 1 0 14 2 12 

20 Atlético Mineiro-MG 15 7 5 0 2 12 7 5 

30 Santos-SP 14 7 4 2 1 8 6 2 

40 Flamengo-RJ 13 7 4 1 2 13 9 4 

50 Internacional-RS 13 7 4 1 2 9 5 4 

60 Bahia-BA 13 7 4 1 2 10 8 2 

70 Botafogo-RJ 12 6 4 0 2 6 5 1 

80 São Paulo-SP 12 7 3 3 1 7 4 3 

90 Corinthians-SP 11 6 3 2 1 7 4 3 

100 Athletico-PR 10 7 3 1 3 12 9 3 

110 Ceará-CE 9 7 3 0 4 10 8 2 

120 Goiás-GO 9 6 3 0 3 6 6 0 

130 Chapecoense-SC 7 7 2 1 4 8 10 -2 

140 Fortaleza-CE 7 7 2 1 4 6 11 -5 

150 Cruzeiro-MG 7 7 2 1 4 8 14 -6 

160 Fluminense-RJ 6 7 2 0 5 12 15 -3 

170 CSA-AL 6 7 1 3 3 2 11 -9 

180 Grêmio-RS 5 7 1 2 4 8 11 -3 

190  Avaí-SC 3 7 0 3 4 4 9 -5 

200 Vasco-RJ 3 7 0 3 4 5 13 -8 

Palmeiras

Líder do Brasileirão segue em busca
de recorde de vitórias na competição

O Palmeiras não perde 
há 30 jogos no Campeonato 
Brasileiro e segue em bus-
ca de novo recorde já que a 
atual série é a terceira maior 
da história. A segunda co-
locação é do Santa Cruz. A 
equipe pernambucana, en-
tre 1977 e 1978, conseguiu 
ficar 35 partidas sem derro-
tas pelo torneio nacional. Já 
o Botafogo, dono da maior 
série invicta da competição, 
ficou 42 confrontos sem 
perder, nos mesmos anos.

Rumo ao título da edi-
ção de 2018 do Campeona-
to Brasileiro, o Palmeiras 
acumulou 17 vitórias e seis 
empates. Nesta temporada, 
o time alviverde somou mais 
seis triunfos e uma igualdade 
(contando a partida contra o 
Botafogo, ainda não homolo-
gada pela CBF). No total, por-

tanto, a equipe contabiliza 23 
vitórias e mais sete empates.

O Palmeiras sofreu sua 
última derrota no Campeo-
nato Brasileiro no dia 25 de 
julho de 2018, quando caiu 
por 1 a 0 diante do Flumi-
nense, no estádio do Mara-

canã. O resultado marcou o 
fim da passagem do técnico 
Roger Machado, posterior-
mente sucedido por Felipão.

Para estabelecer o 
novo recorde de invencibili-
dade do Palmeiras no Cam-
peonato Brasileiro, o time 

dirigido por Felipão supe-
rou uma marca da antiga 
Academia de Futebol. Entre 
as edições de 1972 e 1973, 
ambas vencidas pelo clube 
alviverde, foram 26 jogos 
sem derrota (18 vitórias e 
oito empates).

No domingo passado, o Palmeiras venceu a Chapecoense fora de casa, por 2 a 1, e está há 30 jogos sem perder

Lance do jogo disputado na Arena de Itaquera em que o Flamengo venceu por 1 a 0, gol de Willian Arão. O atacante Bruno Henrique, que não jogou sábado contra o Fortaleza, é presença certa no ataque rubro-negro no lugar de Arrascaeta

Foto: Alexandre Vidal

Foto: Chapecoense/Divulgação
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Sete atletas vão ao pódio no Brasileiro da categoria B e dois, Arthur e Virgínia, são convocados para o Pan, no Chile

Paraíba é destaque nos saltos 
ornamentais com 7 medalhas

José Alves
zavieira2@gmail.com

Sete atletas paraibanos 
na faixa etária de 7 a 13 anos, 
conquistaram medalhas no 
Campeonato Brasileiro in-
fantil  de Saltos Ornamen-
tais – categoria B – realizado 
na última sexta e sábado no 
Centro de Excelência da mo-
dalidade, na Universidade de 
Brasília. Segundo o técnico 
da equipe paraibana, Ed-
mundo Vergara, essa compe-
tição que contagiou o público 
por ser um esporte repleto 
de habilidade e beleza teve 
como ponto alto a classifica-
ção de dois atletas da equipe 
paraibana José Arthur e Vir-
gínia Melis para disputarem 
o Pan-Americano Júnior que 
acontecerá provavelmente 
no mês de outubro, no Chile.

“Eu fiquei muito feliz 
com o desempenho de todos 
os atletas de nossa delegação 
formada por José Arthur (tri-
campeão brasileiro de saltos 
ornamentais), Virgínia Melis, 
Ana Manuela, Enzo Valmery, 
Maria Cecília, Bianca Maria e 
João Arthur. Eles treinaram 
comigo desde o início do ano 
para esta competição e con-
seguiram ótimos resultados, 
uma vez que o Campeonato 
Brasileiro de Saltos Orna-
mentais (categoria B), teve 
a participação de 140 atletas 
infantis de todo o país”, reve-
lou Vergara enfatizando que 
cada medalha conquistada 
foi super valiosa.

Ele disse também que 
dos dois atletas classificados 
para o Pan-Americano no Chi-
le, Virgínia Melis terá sua pri-
meira participação em uma 
competição internacional e é 
vista por nós como uma atleta 
de talento promissor. Já José 
Arthur, além de já ter sido tri-
campeão brasileiro, já ficou 
no quarto lugar no Pan-Ame-
ricano de 2017 no Canadá e 
também  na quinta posição no 
Sul-Americano que aconteceu 
em Santiago, no Chile. Arthur 
também vai ter a chance de 
ser tetracampeão brasileiro, 
já que vai disputar o Campe-
onato Brasileiro de 2019 que 
deverá acontecer em novem-
bro, em João Pessoa.

Quanto a ida dos com-
petidores para a disputa-
rem o Pan-Americano no 
Chile, o técnico da equipe 
de Saltos Ornamentais, Ed-
mundo Vergara, disse que 
vai ter que se virar com os 
atletas para poder conquis-
tar patrocinadores. “Não 
temos recursos suficientes 
para arcar com as despesas 
de estadia e alimentação. 
Vamos aguardar o chamado 
oficial dos dois atletas para 
a competição e logo em se-
guida vamos ter que lutar 
por patrocínio. Vamos ba-
ter na porta de muita gente 
para conseguir recursos, in-
clusive vamos solicitar ajuda 
do Governo da Paraíba e da 
Prefeitura de João Pessoa”, 
disse Vergara complemen-
tando que é de suma im-
portância a participação da 
Paraíba representando a 
equipe do país no Chile.

O técnico paraibano 
disse ainda, que Virgínia 
Melis é a única atleta do 

Editoração: MaradonaEdição: Geraldo Varela

Brasil que conseguiu índice 
para participar da compe-
tição feminina infantil de 
saltos ornamentais no Pan
-Americano do Chile.  Por 
outro lado, o Arthur já tem 
o seu passaporte carimbado 
para o evento, uma vez que 
já foi campeão da competi-
ção Pan-Americana.

O Campeonato Brasi-
leiro de Saltos Ornamentais 
– categoria B – realizado 
na última sexta e sábado 
no Centro de Excelência da 
modalidade, na Universida-
de de Brasília, foi aberto ao 
público com entrada gra-
tuita e lotou as arquibanca-
das. Afinal, o evento contou 
com a participação de 140 
atletas de todo o país e teve 
as arquibancadas lotadas 
pelos pais e familiares dos 
competidores que vibravam 
a todo instante. O evento foi 
realizado nos dois turnos, 
manhã e tarde. 

Os atletas infantis dis-
putaram ponto a ponto na 

categoria B em provas reali-
zadas no trampolim ou pla-
taforma. O torneio também 
funcionou como seletiva para 
o Pan-Americano que acon-
tecerá no Chile. Na UnB os 
competidores tinham à dis-
posição uma equipe comple-
ta de profissionais, a exem-
plo de preparadores físicos, 
psicólogos e fisioterapeutas.

Ainda segundo o técni-
co paraibano Vergara, essa 
competição continua sendo 
a base dos saltos ornamen-
tais do Brasil e a próxima 
vai mudar o nome. Vai se 
chamar “Copinha Brasil de 
Saltos Ornamentais”. Ele 
confidenciou que desde o 
ano de 2012 é treinador da 
seleção paraibana. “Todos 
os competidores são prata 
da casa e alunos de escolas 
da rede privada. A maio-
ria desses atletas começa 
a treinar a partir dos seis 
anos, e todos os anos a gen-
te descobre novos talentos 
nessa modalidade”.

Medalhistas no DF
José Arthur - 2 medalhas de ouro e 1 de prata.
Virgínia Melis - 2 medalhas de ouro e 1 de 

Bronze.
Ana Manuela - 1 medalha de bronze.
Enzo Valmery - 1 medalha de bronze.
Maria Cecília - 1 medalha de bronze.
Bianca Maria - 1 medalha de prata.
João Arthur - 1 medalha de bronze
Virgínia Melis e José Arthur Abrantes foram 

convocados para o Pan-Americano Júnior no Chile.

A delegação paraibana que brilhou no Campeonato Brasileiro de Saltos Ornamentais, categoria B, no Centro de Excelência de Saltos Ornamentais em Brasilía, no último final de semana

O técnico Edmundo Vergara com os atletas Virginia Melis e José Arthur, convocados para o Pan-Americano no Chile

Fotos: Divulgação
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Memorial
25

Humanista, arqueólogo, erudito, 
enciclopedista, antiquário, 
filólogo e latinista; foi o primeiro 
a cunhar o termo Idade Média 
e um dos primeiros a ocupar-se 
com o estudo sobre a Antiguidade, 
sendo considerado precursor 
da Arqueologia; autor de três 

enciclopédias que são a base de todas as obras sucessivas no 
que se refere à Antiguidade romana. Morreu aos 75 anos

Também artista plástico, sua obra 
pode ser encontrada ao redor do 
mundo; seu primeiro projeto de 

jardim público foi a Praça de Casa 
Forte, em Recife (PE); é uma das 

seis praças de autoria do paisagista 
na capital pernambucana que 

foram tombadas pelo Instituto do 
Patrimônio Histórico e Artístico Nacional (Iphan). Morreu 

aos 84 anos

1463 — Flavio Biondo, 
historiador italiano

1994 — Roberto Burle 
Marx, arquiteto e 

paisagista brasileiro

(Paiva Netto)

“A morte é um 
boato, a vida é 

eterna e os 
mortos não 
morrem!”

Aforismo
Foto: WikipédiaFoto: Wikipédia

História - MoRtes na data de hoJe

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 98854-1491

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Obituário

Semion Rosenfeld
3/6/2019 – Aos 96 anos. Últi-
mo sobrevivente conhecido do 
campo de extermínio nazista 
de Sobibor. Ele morava em um 
asilo que pertencia à Agência 
Judaica. Nascido na Ucrânia, 
soldado judeu do Exército Vermelho, foi um dos 50 
prisioneiros sobreviventes do campo de Sobibor e 
da Segunda Guerra Mundial.

Feliciano Alexandre
1º/6/2019 – Aos 93 anos, em 
João Pessoa (PB). Comercian-
te aposentado foi proprietário 
por 45 anos da tradicional lan-
chonete e restaurante Cisne 
Lanches, na Rua Marquês do 
Herval, em frente à Praça da Bandeira, no Centro de 
Campina Grande. Era uma casa de lanches e refei-
ções rápidas especializada na famosa macarronada 
italiana, lombo paulista recheado e a inimitável car-
tola. Foi filiado e dirigente da Associação Comercial 
e do antigo Clube de Diretores Lojistas e era simpá-
tico aos movimentos políticos de esquerda.

Josiedson de
Sousa Costa (Dieto)
1º/6/2019 – Aos 45 anos, em 
Campina Grande (PB), assas-
sinado. Hippie morto por tiro 
de revólver disparado por 
um policial militar à paisana, 
numa suposta ação contra um assalto. Ele vendia 
artesanato e fazia tatuagens na região da Praça da 
Bandeira, em Campina Grande.

José Ivan de Carvalho Paixão
1º/6/2019 – Aos 67 anos, em 
Salvador (BA). Médico e ex-de-
putado federal. Foi filiado ao 
PPS e representou Sergipe no 
parlamento federal entre os 
anos de 1999 e 2007. Nasceu 
em Campo de Brito (SE). Também ocupou as fun-
ções de secretário da Saúde e secretário da Educa-
ção e do Desporto e Lazer de Sergipe.

Roky Erickson
31/5/2019 – Aos 71 anos, 
em Austin (Estados Unidos), 
de causa não revelada. Len-
dário guitarrista, vocalista e 
pioneiro do dark rock psico-
délico. Com sua banda, 13th 
FloorElevators, uma das mais importantes dos 
anos de 1960, e uma carreira solo produtiva, se 
mostrou um visionário e influenciou incontáveis 
nomes que vão desde Cedric Bixler-Zavala (At 
the Drive-In, The Mars Volta) a Ghost.

Frank Lucas
30/5/2019 – Aos 88 anos, 
por causas naturais. Crimino-
so interpretado por Denzel 
Washington no filme ‘O Gângs-
ter’ (2007). Ex-chefão das dro-
gas de Nova Iorque. Nos anos 
de 1970, construiu um império do tráfico sediado 
no Bairro do Harlem. Inventou uma forma única de 
contrabandear heroína de países asiáticos: levando 
a droga para os Estados Unidos dentro dos caixões 
de soldados mortos na Guerra do Vietnã.

Joacir Rocha de Oliveira Filho
30/5/2019 – Aos 34 anos, em 
Campina Grande (PB), assas-
sinado a tiros. Radialista foi 
morto com um tiro no peito. 
O crime aconteceu dentro do 
Restaurante La Paloma, no 
Centro de Campina Grande.

João Gualberto 
da Silva (Seu Joca)
30/5/2019 – Aos 104 anos, em 
Patos (PB). Agricultor e comer-
ciante aposentado nascido em 
1914 na cidade de Caicó, no Rio 
Grande do Norte, e que residiu 
em Patos desde a infância. Sepultado no Cemitério 
São Miguel, no Bairro Belo Horizonte, em Patos.

Thiago André Ferreira (o TH)
31/5/2019 Aos 18 anos, no 
Rio de Janeiro (RJ), morto pela 
polícia. Apontado como um 
dos chefes do tráfico no Com-
plexo do Alemão, na Zona Nor-
te do Rio de Janeiro.

Patrícia Terra
1º/6/2019 – Aos 57 anos, no 
Rio de Janeiro (RJ), de câncer. 
Jornalista especializada em 
telejornalismo e documen-
tarista. Foi repórter das TVs 
Manchete e Globo, produtora 
das TVs Globo e SBT e coordenadora de produção 
do SBT e do programa ‘Observatório de Imprensa’, 
na TV Brasil. Lançou em julho de 2018 o filme ‘Se-
mente da Música Brasileira’.

Michel Serres
1º/6/2019 – Aos 88 anos. 
Filósofo francês e intelectual 
cuja obra atravessou diversas 
áreas. Escritor e historiador 
das ciências, especialmente 
apaixonado pela ecologia e 
pela educação, era membro da Academia da França 
e se interessava por todas as formas do saber, tanto 
científico, quanto literário. Antecipou os transtor-
nos associados às novas tecnologias de comunica-
ção. Autor de 80 obras. Em 201 2, seu livro ‘Petite 
Poucette’ (‘Polegarzinha’, uma referência ao uso 
deste dedo para digitar em gadgets) vendeu mais 
de 270 mil exemplares.

José Antonio Reyes
1º/6/2019 – Aos 35 anos, na 
Espanha, de acidente de carro. 
Foi o jogador mais jovem a es-
trear na primeira divisão com 
o Sevilla, quando tinha apenas 
16 anos. Em 2003, acertou 
com o Arsenal por 30 milhões de euros. Na Ingla-
terra, se tornou o primeiro espanhol a vencer o 
Campeonato Inglês. Na sequência, ele acertou com 
o Real Madrid, onde conquistou um Campeonato 
Espanhol. Passou por Sevilla, Espanyol, Córdoba, 
Xinjiang e atualmente estava no Extremadura.

Tales Volpi
Fernandes (MC Reaça)
1º/6/2019 – Aos 25 anos, em 
Valinhos (SP), por suicídio. 
Conhecido pela autoria da pa-
ródia ‘Proibidão do Bolsona-
ro’, com ofensas às mulheres, 
o músico ativista político integrava os movimen-
tos de direita no país. Teria se enforcado depois 
de espancar a namorada grávida. Suas músicas já 
tinham sido compartilhadas por um dos filhos do 
presidente Jair Bolsonaro (PSL) e tinha trechos 
como “dou para a CUT pão com mortadela / e, para 
as feministas, ração na tigela / as minas de direita 
são as ‘top’ mais bela / enquanto as de esquerda 
têm mais pelo que cadela”. Também detona Paulo 
Freire e elogia Olavo de Carvalho. Nascido em Porto 
Alegre, se definia como cristão, compositor e ins-
trutor de boxe em suas redes sociais.

Joaquim Marinho
2/6/2019 – Aos 76 anos, em 
Manaus (AM), de parada car-
diorrespiratória em decor-
rência da diabetes, problemas 
cardíacos e Alzheimer. Impor-
tante personagem do cenário 
cultural do Amazonas. Radialista e historiador, foi 
por muito tempo proprietário de cinemas na re-
gião do Centro de Manaus. Nascido em Portugal, 
era dono de uma vasta coleção de livros, discos e 
filmes, que foram vendidos para custear seus trata-
mentos de saúde.

Gabi Costa
2/6/2019 – Aos 33 anos, no 
Rio de Janeiro (RJ), de parada 
cardiorrespiratória. Atriz cario-
ca que viveu a síria Nazira, mu-
lher do médico Faruq (Eduardo 
Mossri), em ‘Órfãos da terra’. 
Ela foi encontrada desacordada dentro de casa e le-
vada para o Hospital Municipal Lourenço Jorge, na 
Barra da Tijuca, Zona Oeste do Rio, onde morreu.

Flora Diegues
2/6/2019 – Aos 34 anos, de 
câncer no cérebro. Atriz, filha 
do cineasta Cacá Diegues, que 
iniciou sua carreira bem nova 
e fez parte, ainda quando era 
adolescente, do filme ‘Tieta 
do Agreste’. Em 2015, deixou o elenco da novela 
‘Além do tempo’, da TV Globo, após precisar ope-
rar às pressas um aneurisma cerebral. No teatro, 
participou das peças ‘Os melhores anos de nossas 
vidas’ (2000) e ‘O Auto da Compadecida’.

Luisinho Lemos
2/6/2019 – Aos 66 anos, no 
Rio de Janeiro (RJ), em decor-
rência de um infarto. Técnico, 
ex-jogador e um dos maiores 
ídolos da história do América 
carioca. Nasceu a 3 de outubro 
de 1952, em Niterói (RJ), e vinha de uma “família 
de centroavantes”: era irmão de Caio Cambalhota 
e César Maluco. Deu seus primeiros passos no fu-
tebol em 1973. Foi o maior artilheiro do América e 
obteve títulos importantes.

Aniobel Vicente de Sousa
1º/6/2019 – Aos 78 anos, em 
Sousa (PB), de câncer no fíga-
do. Radialista que atuava no 
município de Sousa, no Alto 
Sertão paraibano. Iniciou car-
reira radiofônica como ope-
rador de áudio e depois passou a apresentador e 
diretor de algumas rádios da cidade.
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Microrganismos atacam tecidos e produzem mais de 400 compostos químicos e gases, como o freon, o benzeno e o enxofre

Sabe aquela história que “do pó 
viemos e ao pó voltaremos”? Pois é, 
mas isso não acontecerá antes de pas-
sarmos por um complexo processo de 
decomposição. Tal processo é respon-
sável por transformar nossas estrutu-
ras biológicas em matéria orgânica e 
inorgânica que pode ser aproveitada 
por plantas e animais.

Assim que uma pessoa morre e 
para de respirar, as células do corpo 
deixam de receber oxigênio, porém as 
estruturas continuam vivas produzindo 
dióxido de carbono por alguns minutos. 
O CO2 atinge as células que, por sua vez, 
liberam enzimas que começam a digerir 
as células de dentro para fora. Esse pro-
cesso dá origem a um líquido rico em 
nutrientes.

Depois de aproximadamente uma 
semana, esses nutrientes servem de 
alimento para uma enorme quantidade 
de bactérias e fungos que liquefazem os 
órgãos e músculos do cadáver. E é a par-
tir daí que começamos a nos transfor-
mar numa verdadeira fábrica de subs-
tâncias tóxicas.

Os micro-organismos que atacam 
os tecidos são capazes de produzir mais 
de 400 compostos químicos e gases. En-
tre eles está o freon, que é o gás usado 
na refrigeração de geladeiras; o benze-
no, um poderoso composto encontrado 
na gasolina; o enxofre, que tem um chei-
ro incômodo e bastante característico; 
e o tetracloreto de carbono, que era 
usado em extintores de incêndio e lava-
gens a seco até os cientistas descobri-
rem que se tratava de uma substância 
extremamente tóxica.

Nesse ponto da decomposição, a 
pequena quantidade de tecido que ain-
da resta no corpo é consumida por in-
setos, que deixam apenas os ossos para 
trás. Com o passar do tempo, a proteína 
presente nos ossos também se decom-
põe, resultando apenas em hidroxiapa-
tita – um mineral ósseo que eventual-
mente se transforma em pó.

Apesar de tudo isso, talvez nos sir-
va de consolo saber que todos esses 
químicos e nutrientes servem para dei-
xar o solo fértil e assim alimentar ou-
tras vidas que continuam depois que a 
nossa chegou ao fim.

Fabrízia Ribeiro 
do Mega Curioso

Corpo humano é transformado 
em máquina tóxica após a morte

Foto: Reprodução



SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA 2ª CHAMADA
PREGÃO PRESENCIAL N 053/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica, considerando que a 1ª chamada foi FRACASSADA, para conhecimento dos interessados 
que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua 
aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, 
realizará licitação na modalidade Pregão Presencial na sede deste Órgão, situada a Rua João da 
Mata S/N, Gerência de Licitação da Central de Compras - Jaguaribe, telefone 083-3208-9839, no 
dia 17/06/2019, às 9h (nove horas - horário local) para:

 Registro de Preços para Aquisição de Refeições (tipo quentinha) Com Entrega, destinado ao 
Hemocentro da Paraíba/SES, conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro da CGE nº 19-00340-0                                                
  João Pessoa, 03 de junho de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação 

SECRETARIA DA AMINISTRAÇÃO PENITENCIÁRIA
EDITAL DE CITAÇÃO nº 001/2019

O Presidente da Comissão Permanente de Processo Administrativo Disciplinar, designado pelo 
Secretário de Estado da Administração Penitenciária, por meio da Portaria nº 176/GS/SEAP/19, 
no uso de suas atribuições e tendo em vista o disposto no Art. 149 e 151 da Lei Complementar nº 
58, de 30 de dezembro de 2003, CITA, pelo presente EDITAL o servidor ROBERTO FERREIRA 
RODRIGUES, Agente de Segurança Penitenciária, mat.171.908-4, com lotação nesta Pasta, para 
no prazo de 05 (cinco) dias úteis, a partir da última publicação, comparecer na sede desta Comis-
são, sito a Av: João da Mata–s/nº, bloco II, 5º andar, Centro Administrativo Estadual, no bairro de 
Jaguaribe, na cidade de João Pessoa-PB, onde se encontra instalada a Comissão Permanente 
de Processo Administrativo Disciplinar, afim de apresentar razões e/ou justificativas por escrito, 
no Processo Administrativo Disciplinar nº 201900002455, objetivando regularizar a sua situação 
funcional na Secretaria de Estado da Administração Penitenciária, em tese, de ACÚMULO DE 
CARGOS, sob pena de REVELIA. 

                                                     João Pessoa, 03 de junho de 2019
Bruno Alexandre da Silva Gurgel

Presidente da CPPAD

SECRETARIA DA AMINISTRAÇÃO PENITENCIÁRIA
EDITAL DE CITAÇÃO nº 001/2019

O Presidente da Comissão Permanente de Processo Administrativo Disciplinar, designado pelo 
Secretário de Estado da Administração Penitenciária, por meio da Portaria nº 150/GS/SEAP/19, no 
uso de suas atribuições e tendo em vista o disposto no Art. 149 e 151 da Lei Complementar nº 58, 
de 30 de dezembro de 2003, CITA, pelo presente EDITAL o servidor WILTON LOPES DE OLIVEI-
RA, Agente de Segurança Penitenciária, mat.173.799-6, com lotação nesta Pasta, para no prazo 
de 05 (cinco) dias úteis, a partir da última publicação, comparecer na sede desta Comissão, sito a 
Av: João da Mata–s/nº, bloco II, 5º andar, Centro Administrativo Estadual, no bairro de Jaguaribe, 
na cidade de João Pessoa-PB, onde se encontra instalada a Comissão Permanente de Processo 
Administrativo Disciplinar, afim de apresentar razões e/ou justificativas por escrito, no Processo 
Administrativo Disciplinar nº 201900002423, objetivando regularizar a sua situação funcional na 
Secretaria de Estado da Administração Penitenciária, em tese, de ACÚMULO DE CARGOS, sob 
pena de REVELIA. 

                                                     João Pessoa, 03 de junho de 2019
Bruno Alexandre da Silva Gurgel

Presidente da CPPAD

CARTÓRIO ANTONIO HOLANDA 
Rua Odilon Cavalcante, 81 - Centro
Cajazeiras - PB
Fone/Fax – (83) 3531-2015

EDITAL
Responsável: Monique Nayara Marques da 
Silva
CPF: 09815666428
Título/Valor – CBI – R$ 7.942,66
Protestante: Banco RCI Brasil S.A.
Apresentante: Banco RCI Brasil S.A.
Protocolo: 122215
         Em obediência ao Art. l5 da 

Lei 9.492, de 10.09.1997, intimo as pessoas 
físicas e/ou jurídicas citadas a darem razões 
que tem, neste Cartório de Protesto, à Rua 
acima citada, no prazo de 03 (três) dias.
Cajazeiras – PB, 31 de maio de 2019.
Maria Dolores Lira de Souza
Oficiala do Protesto

SOUSA SOARES
SERVIÇO NOTARIAL E REGISTRAL

Travessa do Fórum, s/n, Caaporã-PB. CNPJ: 02.963.253/0001-96
FONE(FAX): 3286-1252 – 2° Ofício de Notas

EDITAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO BENTINHO
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 039/2019

OBJETO: Aquisição parcelada de materiais e produtos hospitalares, destinados a manutenção da 
Saúde Pública do Município a cargo do Fundo Municipal de Saúde de São Bentinho/PB. Data e local, 
as 10:00 horas do dia 19/06/2019, na sala de reuniões da CPL, na Rua Francisco Felinto dos Santos, 
Anexo a sede da Prefeitura, s/n, Centro, São Bentinho - PB. saobentinhopb.licitacoes@gmail.com.

São Bentinho - PB, 03 de Junho de 2019.
JUCIÊ VIEIRA HERCULANO 

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO BENTINHO
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 040/2019

OBJETO: Aquisição parcelada de materiais odontológicos, destinados a manutenção da Saúde 
Pública do Município a cargo do Fundo Municipal de Saúde de São Bentinho/PB. Data e local, as 
11:00 horas do dia 19/06/2019, na sala de reuniões da CPL, na Rua Francisco Felinto dos Santos, 
Anexo a sede da Prefeitura, s/n, Centro, São Bentinho - PB. saobentinhopb.licitacoes@gmail.com.

São Bentinho - PB, 03 de Junho de 2019.
JUCIÊ VIEIRA HERCULANO 

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BREJO DO CRUZ
RETIFICAÇÃO DO EXTRATO DO CONTRATO ADMINISTRATIVO N° 059/2019

TOMADA DE PREÇO N° 003/2018 – PROC LICITATÓRIO MSJBC/ PB N° 096/2018
Publicado no Jornal A UNIÃO, em 03 de maio de 2019.
ONDE-SE LÊ: EXTRATO DO CONTRATO ADMINISTRATIVO N° 059/2018.
DEVE-SE LER: EXTRATO DO CONTRATO ADMINISTRATIVO N° 059/2019.
 São José do Brejo do Cruz/ PB, 03 de junho de 2019.

José Erivan Gomes de Oliveira
Secretário Municipal de Administração

Portaria nº 007/2017

Estado da Paraíba
Prefeitura Municipal de São José de Espinharas

AVISO DE CONVOCAÇÃO DO SEGUNDO COLOCADO
TOMADA DE PREÇOS N.º 00010/2018

Objeto: Contratação de empresa especializada para construção de uma Unidade Básica de 
Saúde (UBS) - Porte I, no município de São José de Espinharas/PB, conforme especificações 
constantes no Edital e seus anexos.

A Prefeitura Municipal de São José de Espinharas através da Comissão de Licitações torna público 
que em face da Rescisão Contratual com o 1º colocado na referida licitação, CONVOCA, para se 
fazer presente no Setor de Licitações da Prefeitura Municipal, no dia 06 de junho de 2019, ás 10:30 
hs/min, o licitante SILVACON CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI, CNPJ: 31.900.447/0001-40 - 2º 
colocado, na ordem de classificação, para o ACEITE para a assinatura do contrato. A contratação 
se dará nas mesmas condições propostas pelo primeiro classificado, inclusive quanto aos preços 
atualizados de conformidade com o ato convocatório, conforme art. 64, § 2.º da Lei de Contratos e 
Licitações. Caso não aceite, será revogação da licitação. Maiores informações poderão ser obtidas 
junto a Comissão Permanente de Licitação, Praça Bossuet Wanderley, 61, Centro, São José de 
Espinharas - PB, no horário das 07:00 as 11:30 horas dos dias úteis.

São José de Espinharas, 03 de junho de 2019.
ROGERIA JORDANIA DA SILVA ASSIS 

Presidente da Comissão 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE CAIANA

AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO LICITATÓRIO Nº 0028/2019

TOMADA DE PREÇO Nº 003/2019
OBJETO: REFORMA DE UMA PRAÇA NO MUNICÍPIO DE SÃO JOSÉ DE CAIANA-PB.
Data da Abertura: 19.06.2019, às 15h00min (horário local)
Local: CPL – Comissão Permanente de Licitação
Rua Treze de Maio, s/n, Centro – São José de Caiana/PB 
Legislação Aplicável: Lei Federal nº 8.666/93
Valor Estimado: R$ 222.987,12 (Duzentos e Vinte e Dois Mil Novecentos e Oitenta e Sete Reais 

e Doze Centavos).
Fonte de Recurso: Ministério de Turismo
Cópia do edital poderá ser fornecidos na sala da CPL – Comissão Permanente de Licitação da 

Prefeitura Municipal de São José de Caiana/PB, ou nos endereços eletrônicos: www.saojosedecaia-
na.pb.gov.br e www.portal.tce.pb.gov.br (mural de licitações do tribunal de Contas).

São José de Caiana-PB, 29 de maio de 2019.
RAFAELA LOPES DOS SANTOS

Presidente da CPL

SECRETARIA DE ESTADO DA SAÚDE
COMISSÃO DE PROCESSO ADMINISTRATIVO DISCIPLINAR

1º EDITAL DE CHAMAMENTO Nº 01
Tendo em vista o que dispõe o Art. 151, Parágrafo Único, da Lei Complementar nº 58/2003, 

Regime Jurídico dos Servidores Públicos Civis do Estado da Paraíba, fica convocada a servidora 
abaixo relacionada, para no prazo de DEZ (10) DIAS, comparecer a esta Comissão, situada à Av. 
D. Pedro II, 1826 – Torre –João Pessoa, nesta capital, de segunda-feira a sexta-feira das 08h00 às 
12h00 e das 13h30 às 16h30, a fim de apresentar DEFESA E JUSTIFICAÇÃO de suas faltas ao 
trabalho em Processo Administrativo Disciplinar.

Servidor Matrícula Processo nº
ROSINEIDE FELIX DO NASCIMENTO 162.695-7 211217510

João Pessoa, 27 de abril de 2019.
HÉLIO TEÓDULO GOUVEIA
Presidente da CPAD/SES-PB

MARIA DAIANE PEREIRA 70987844431, CNPJ:  27.302.924/0001-07  , Torna Publico que requereu 
da SEMABY - SECRETARIA DO MEIO AMBIENTE- BAYEUX, a LICENÇA OPERACIONAL para a 
ATIVIDADE DE 47.41-5-00–Comércio varejista de tintas e materiais para pintura  . Situado a Avenida 
Liberdade, N° 1640, bairro São Bento, Bayeux/PB CEP: 58.305-006.

A empresa VIDA MANSA TURISMO LTDA – EPP, cnpj nº 08.768.499/0001-93 torna público que 
requereuà SEMAPA – Secretaria Municipal do Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a 
Licença de Operação para a embarcação VIDA MANSA X, registro nº 201.021.855.8 para Transporte 
Turístico de Passageiros no município de Cabedelo/PB.

NELSON DE MEDEIROS ROSSITER NETO, CPF: 025.637.194-61, torna público que REQUEREU 
da SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo - PB LICENÇA DE 
INSTALAÇÃO para CONSTRUÇÃO DE HABITAÇÃO UNIFAMILIAR situado à BR. 230 KM 10 
CONDOMINIO ALAMOANA QD 10 LT 129, AMAZONA PARK – CABEDELO – PB.

ICARO NOBRE FONSECA, CPF 049.962.224 - 33, torna Público que Requereu a Semapa - Se-
cretaria do Meio Ambiente Pesca e Aquicultura de Cabedelo, à Licença LO ( licença de Operação) 
para a moradia em uma residencia unifamiliar, situado no condominio Bosque de Intermares, quadra 
G, lote 189, amazonia park, Cabedelo PB.

PHOENIX TOWER PARTICIPAÇÕES S.A.,inscrita no CNPJ nº 20.228.158/0001-20 localizada na 
Avenida Engenheiro Carlos Berrini, 105 - 32º andar - Torre Berrini One, Brooklin, cidade de São 
Paulo, Estado de São Paulo torna público que requereu à Secretaria de Municipal doMeio Ambiente, 
Diretoria de Controle Ambiental, Divisão de Licenciamento – Modalidade: LicençaPrévia e Licença 
de Instalação, para atividade de torre de telefonia móvel, localizada na Rua Norberto de Castro 
Nogueira, 505 - Condomínio do Edifício Residencial Bessa - Jardim Oceânia, João Pessoa/PB - 
CEP: 58.037-603. (PBP-JPA-002)

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, Renovação de Licença de Instalação nº 255/2016 PROC.2015-5517=SISTEMA 
INTEGRADO DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA=IT:3.854.790,84=NE:06=L/AT:SISTEMA INTEGRA-
DO - AROEIRAS, GADO BRAVO E PEDRO VELHO-PB. Processo: 2019-003625/TEC/LO-9240.

A COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR - CEHAP-CNPJ/CPF Nº09.111.618/0001-01, 
torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, 
a LICENÇA PRÉVIA – através do Proc. 2019-003594/TEC/LP-3241, para o Conjunto Habitacional 
Popular (Cidade Madura) composto por 40 (quarenta) unidades, Centro de Vivência e Posto de 
Saúde, através do Programa Cidade Madura, Conjunto Mutirão. Município:MONTEIRO - PB.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA 

AVISO DE JULGAMENTO DE IMPUGNAÇÃO AO EDITAL
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2019

A Pregoeira do município de Santa Luzia, no uso de suas atribuições  informa aos interessados 
que a Impugnação ao Edital do referido Pregão, que tem como objeto o Registro de Preços para 
Contratação de empresa produtora de eventos para atender as necessidades de estrutura física 
(som, iluminação, geradores, palco, grid, pórtico, banheiros químicos e outros), em comemoração 
a tradicional festividade junina do ano 2019 e outros eventos no Município de Santa Luzia-PB, apre-
sentado pela empresa LIMPARAIBA LIMPADORA E DESENTUPIDORA PARAIBANA LTDA – EPP, 
Inscrita no CNPJ Nº 35.583.475/0001-32, foi NEGADO PROVIMENTO, nos termos da fundamentada 
resposta a impugnação. Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na sede temporária da 
Prefeitura Municipal, das 08:00 às 14:00hs, através do Setor de Licitação, na Rua Caboclo Abel, 
s/n° – Bairro Antônio Bento de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB, ou pelo Fone: (83) 3461-
2299. A data de Abertura da Licitação permanecerá inalterada.  Santa Luzia, 03 de junho de 2019.

NILSAMARA DE SOUZA AVELINO
Pregoeira Oficial
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Ação realizada pelo 7o Batalhão em conjunto com a Coordenadoria de Inteligência da PM prendeu um suspeito em flagrante
Uma operação realizada 

pelo 7º Batalhão em conjun-
to com a Coordenadoria de 
Inteligência (COInt) da Polí-
cia Militar, ontem, resultou 
na apreensão de dois carros 

e uma moto com registros de 
roubos nos estados da Paraí-
ba e Pernambuco, pedras de 
crack, munição, dinheiro e 
um colete balístico, na cida-
de de Santa Rita. Um suspei-

to de 21 anos foi preso em 
flagrante.

Ele foi abordado quando 
estava em um dos carros, que 
foi roubado em Pernambuco 
e já estava com a placa clona-

da. No veículo, foram encon-
tradas também drogas. O ou-
tro carro, a moto e o restante 
do material foram apreendi-
dos na casa do acusado, no 
bairro de Tibiri.

Um dos veículos 
apreendidos na operação, 
uma Toyota Hilux, foi rou-
bado no último sábado (1º), 
perto da feira de Oitizeiro, 
em João Pessoa. O acusado 

deve ser investigado sobre 
a participação em outros 
crimes. O preso e o material 
apreendido foram levados 
para a 5ª Delegacia Seccio-
nal, em Santa Rita.

Operação da Polícia Militar 
recupera veículos roubados

Chico José
chicodocrato@gmail.com

A operação realizada pela polícia paraibana resultou na 
apreensão de dois carros e uma moto com registros de roubos 
nos estados da Paraíba e Pernambuco, além de drogas

Descaso

Prestador da PMCG está com salário atrasado

Os prestadores de servi-
ço da Prefeitura de Campina 
Grande estão há dois meses 
sem receber salários. A de-
núncia é do sindicalista Na-
poleão Maracajá, secretário 
de Comunicação do Sindicato 
dos Trabalhadores Públicos 
Municipais do Agreste da Bor-
borema (Sintab).

Ele diz que o  atraso não 

afeta somente os prestadores, 
mas também servidores do 
quadro efetivo da Saúde. “O 
problema, infelizmente, não 
é restrito aos  prestadores de 
serviço. Nós temos problema 
de atraso também com servi-
dores efetivos, principalmen-
te servidores da Saúde. Esse 
trabalhador (efetivo) recebeu 
seu salário de abril no dia 17 
de maio”, disse o sindicalista.

Napoleão Maracajá tam-
bém disse que a data-base 

dos servidores municipais de 
Campina Grande vem sendo 
desrespeitada. “Além disso, 
você tem a data-base desres-
peitada. Não existe mais data 
base em Campina Grande. Os 
índices de reajuste são infini-
tamente inferiores aos índices 
de inflação; os servidores fica-
ram com índices de reajuste 
em torno de 2%”, disse o sin-
dicalista. Napoleão considera 
afrontoso um índice de 2%. 
“Os planos  de cargos, com 

exceção da Educação, estão 
todos paralisados. Não há um 
movimento do governo para 
atender a um único plano de 
cargo, exceto na Educação, 
que já funcionaram em outras 
gestões. No último encontro 
do sindicato com o prefeito 
Romero Rodrigues, o presi-
dente do Sintab, assumiu al-
guns compromissos, na Câma-
ra Municipal, mas  todos foram 
desfeitos na última sessão, re-
alizada na última quinta-feira”, 

ressaltou Napoleão.    
Segundo o secretário 

de Comunicação do Sintab, 
o prefeito perdeu o prazo 
e a Câmara Municipal tam-
bém, não cumprindo o com-
promisso assumido com o 
sindicato. “Esse é o quadro, 
do desrespeito; dos prazos 
assumidos e não cumpridos; 
de reajustes insignificante; e 
o prestador de serviço vive 
um processo de humilhação,  
que se aproxima  muito da 

escravidão. Muito diferente 
dos  servidores de outros mu-
nicípios e de outros estados”, 
lembrou Napoleão Maracajá.  

Ainda no entendimento 
de Maracajá, o município dá 
sinais de quebradeira e os ser-
vidores não receberam ainda 
o pagamento do mês passado. 
No caso específico do atraso 
de salários, a reportagem pro-
curou o secretário, Paulo Ro-
berto Diniz, da Administração, 
mas o celular estava desligado.

Fotos: secom-PB



ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00015/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00015/2019, que objetiva: LOCAÇÃO DE VEICULOS 
DIVERSOS PARA SUPRIR A NECESSIDADE DE ALGUMAS SECRETARIAS; HOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório em favor de: ALISON RAFAEL GALDINO - R$ 21.600,00; 
FRANCISCO DE LUNA ALVES - R$ 21.660,00; GILBERTO LUCENA - R$ 21.600,00; JEFFESON 
GONÇALVES - R$ 21.600,00; JOSE ANTONIO DOS SANTOS - R$ 18.000,00; JOSEILSON BAL-
BINO DA SILVA FREIRE - R$ 18.000,00; LETÍCIA RODRIGO GONÇALVES - R$ 18.000,00; LUCAS 
DOS SANTOS PEREIRA - R$ 23.952,00; NICANOR MOUZINHO DINIZ - R$ 21.636,00; PAULO 
ROBERTO DOS SANTOS - R$ 21.660,00; REGIANE GONÇALVES DOS SANTOS - R$ 21.600,00; 
REGINALDO ALVES DA SILVA - R$ 21.600,00; SEVERINO DO RAMO FREIRE DA SILVA - R$ 
18.000,00; WR TURISMO E TRANSPORTE LTDA - R$ 101.196,48.

Algodão de Jandaira - PB, 03 de Junho de 2019
MARICLEIDE IZIDRO DA SILVA - Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA
 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00015/2019

Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 
da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00015/2019, que objetiva: LOCAÇÃO DE 
VEICULOS DIVERSOS PARA SUPRIR A NECESSIDADE DE ALGUMAS SECRETARIAS; ADJU-
DICO o seu objeto a: ALISON RAFAEL GALDINO - R$ 21.600,00; FRANCISCO DE LUNA ALVES 
- R$ 21.660,00; GILBERTO LUCENA - R$ 21.600,00; JEFFESON GONÇALVES - R$ 21.600,00; 
JOSE ANTONIO DOS SANTOS - R$ 18.000,00; JOSEILSON BALBINO DA SILVA FREIRE - R$ 
18.000,00; LETÍCIA RODRIGO GONÇALVES - R$ 18.000,00; LUCAS DOS SANTOS PEREIRA 
- R$ 23.952,00; NICANOR MOUZINHO DINIZ - R$ 21.636,00; PAULO ROBERTO DOS SANTOS 
- R$ 21.660,00; REGIANE GONÇALVES DOS SANTOS - R$ 21.600,00; REGINALDO ALVES DA 
SILVA - R$ 21.600,00; SEVERINO DO RAMO FREIRE DA SILVA - R$ 18.000,00; WR TURISMO E 
TRANSPORTE LTDA - R$ 101.196,48.

Algodão de Jandaira - PB, 03 de Junho de 2019
JOSÉ ELIZONALDO DOS SANTOS SOUZA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO
RESULTADO FASE DE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº. 002/2019
A Prefeitura Municipal de Boqueirão, através de sua CPL, torna público aos licitantes interessados, 

o resultado da fase de julgamento dos Documentos de Habilitação da Tomada de Preços nº. 002/2019, 
que tem por objeto a CONSTRUÇÃO DE QUADRAS NO MUNICÍPIO DE BOQUEIRÃO – PB – CR 
1062.232-29/2018. RECURSOS: CONVÊNIO FUNASA/PREFEITURA (CV0319/2011), como segue: 
EMPRESAS INABILITADAS: CONSTRUTORA CONSTRUPLAN LTDA (CNPJ: 09.578.438/0001-
26) por não atender ao disposto dos itens: 6.1.3.3, 6.1.4.2.1.2, 6.1.4.3.1.2, 6.1.4.4, 6.1.4.5, 6.1.4.6, 
6.1.11, 6.1.13. EMPRESAS HABILITADAS: ESTRUTURAL SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO CIVIL E 
LOCAÇÕES EIRELI (CNPJ: 05.881.170/0001-48); CONCRENOR CONSTRUÇÕES DO NORDES-
TE EIRELI (CNPJ: 10.744.571/0001-94). Caso não haja interposição de recurso, fica marcada a 
sessão de abertura das propostas de preços para o dia 12 de junho de 2019, as 10h00 min (horário 
local) ou na mesma hora do primeiro dia útil subsequente, na hipótese de não haver expediente na 
referida data, na sala da Comissão Permanente de Licitação, Avenida 30 de Abril, nº. 45, Centro, 
Boqueirão – PB. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de 
Licitação. Boqueirão - PB, 03 de Junho de 2019. Crystiane Gomes Bezerra – Presidente da CPL.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CURRAL VELHO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição parcelada de material de limpeza e descartável para o Fundo Municipal de 

Saúde do município de Curral Velho-PB, a medida de suas necessidades. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Presencial nº 00005/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Curral Velho: 
09.000 SECRETARIA DE SAÚDE, 09.001 FUNDO DO MUNICIPAL DE SAÚDE, 10 301 1007 2014 
MANUTENÇÃO DAS ATVIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE, 137 3390.30 00 211 MATERIAL 
DE CONSUMO. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: 
Fundo Municipal de Saúde de Curral Velho e: CT Nº 00011/2019 - 03.06.19 - MARIA DE LOURDES 
ALVINO BARBOSA - ME - R$ 60.349,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de Atração musical, para apresentação em praça pública, festa de 

emancipação Política no dia 02 de Julho de 2019 no município de Curral Velho-PB. FUNDAMENTO 
LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00001/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município 
de Curral Velho: 11.000 SECRETARIA DE EDUCAÇÃO, CULTURA E ESPORTES, 13 392 1011 2055 
MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES CULTURAIS DO MUNICÍPIO, 308 3390.36 00 001 OUTROS 
SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA FÍSICA, 309 3390.39 00 001 OUTROS SERVIÇOS DE 
TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA, 13 392 1011 2056 PROMOÇÃO DE FESTAS E EVENTOS 
TRADICIONAIS, 312 3390.39 00 001 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDI-
CA.. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Curral Velho e: CT Nº 00014/2019 - 03.06.19 - BONDE DO BRASIL PROMOÇÕES E 
EDIÇÕES MUSICAIS LTDA - R$ 45.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL DE CIMA-PB
 AVISO DE CANCELAMENTO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00012/2019 

O Pregoeiro Oficial comunica o cancelamento da sessão pública das 09h00min do dia 05 de Junho 
de 2019, destinada ao recebimento das propostas relativas ao Pregão Presencial nº 00012/2019, 
que objetiva: Contratação de empresa especializada para aquisição de peças automotivas, pneus 
e câmaras de ar em geral, para atender a demanda de todos os veículos e máquinas pertencentes 
à frota própria deste Município. Justificativa: Razões de interesse público. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no seguinte endereço - Rua Josefa Eugênia, S/N - Centro 
- Curral de Cima - PB. 

Curral de Cima - PB, 03 de Junho de 2019
GETULIO COSTA DE ARAUJO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00060/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 17 de Junho 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de materiais de uso e higiene pessoal,para 
atender as necessidades da Secretaria de Administração no Ano de 2019. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2013. 
Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: 
www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 03 de Junho de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00050/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 14 de Junho 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Contratação de Empresa especializada na prestação 
de Serviços de transportes mediante a locação de veículos em carater não eventual, para atender 
as necessidades da SETRANS. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2013. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@
yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 24 de Maio de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CABEDELO

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Contratação de empresa especializada em locação de 05 (cinco) veículos automo-

tores, pelo período de 12 meses, com a finalidade de atendimento ao Gabinete da Presidência, 
vice-presidência e setores administrativos da Câmara Municipal de Cabedelo-PB. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00002/2019. DOTAÇÃO: 00.10 Câmara Municipal de Cabedelo; 
01.122.1001.2001 Manutenção das Atividades fins do Poder Legislativo; 3.3.90.33.99 Outros Ser-
viços de Terceiro Pessoa Jurídica; VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES 
CONTRATANTES: Câmara Municipal de Cabedelo e: CT Nº 00024/2019 - 08.05.19 - BR LOCADORA 
DE VEICULOS LTDA - R$ 16.800,00; CT Nº 00025/2019 - 08.05.19 - TALENTOS LOCADORA DE 
VEICULOS LTDA - R$ 34.200,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00031/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00031/2019, 
que objetiva: Aquisição de bombas submersas para poços artesianos atendendo as necessidades da 
Secretaria Municipal de Infraestrutura; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu 
objeto a: HIDROBRAS IND COMERCIO E REP DE EQUIP HIDRAULICOS LTDA - EPP - R$ 4.400,00.

Conde - PB, 30 de Maio de 2019
MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00031/2019. OBJETO: Aquisição de bombas submersas 

para poços artesianos atendendo as necessidades da Secretaria Municipal de Infraestrutura. FUN-
DAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: 
Secretaria Municipal de Infraestrutura. RATIFICAÇÃO: Prefeita, em 30/05/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de bombas submersas para poços artesianos atendendo as necessida-

des da Secretaria Municipal de Infraestrutura. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº 
DV00031/2019. DOTAÇÃO: Reserva Orçamentária n° 00498/2019 no valor de R$ 4.340,00 (quatro 
mil, trezentos e quarenta reais), na seguinte dotação orçamentária: Orgão: 21400 - Secretaria Mu-
nicipal de Educação; Função: 12 - Educação; Subfunção: 361 - Ensino Fundamental; Programa: 
0027 - Cidade Unida por uma Nova Educação; Ação: 1009 - Aquis de Equip e Mat Permanent p/
Ens Fundamental; Nat. da Despesa: 4490520000 - Equipamentos e Material Permanente; Fonte: 
111 - Receitas de Impostos e de Transferência de Impostos - Educação.. VIGÊNCIA: até o final 
do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conde e: 
CT Nº 00163/2019 - 31.05.19 - HIDROBRAS IND COMERCIO E REP DE EQUIP HIDRAULICOS 
LTDA - EPP - R$ 4.400,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATÍ

 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019
OBJETO: Contratação de Empresa de Engenharia para Executar a Conclusão de uma (01) Escola 

com Seis (06) Salas de Aula na Rua Dr. Josivan Estevam, Centro Cubatí/PB. constatou-se o seguinte 
resultado empresa vencedora: LUMAR ENGENHARIA LTDA, CNPJ N.º 05.820.995/0001-50, cujo 
valor total e de R$ 735.437,56 (Setecentos e Trinta e Cinco Mil Quatrocentos e Trinta e Sete Reais 
e Cinqüenta e Seis Centavos). Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos 
nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão 
ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33851110. E-mail: pmcubati@hotmail.com. 
Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cubatí.. - PB, 28 de Março de 2019
MARTA IANE DE ARAÚJO SILVA - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI
AVISO DE RETIFICAÇÃO

TOMADA DE PREÇO 00001/2019
A Presidente da Comissão Marta Iane de Araújo Silva, designada pela portaria Nº 00001/2019, 

torna público, a retificação da data da publicação, onde se ler 28 de Março de 2019 lê-se 29 de 
Maio de 2019.

Cubati – PB, 03 de Junho de 2019.
         MARTA IANE DE ARAÚJO SILVA - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI
AVISO DE RETIFICAÇÃO

TOMADA DE PREÇO 00002/2019
A Presidente da Comissão Marta Iane de Araújo Silva, designada pela portaria Nº 00001/2019, 

torna público, a retificação da data da publicação, onde se ler 28 de Março de 2019 lê-se 29 de 
Maio de 2019.

Cubati – PB, 03 de Junho de 2019.
         MARTA IANE DE ARAÚJO SILVA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATÍ

 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2019
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDOS 

EM DIVERSAS VIAS PÚBLICAS DO MUNICÍPIO DE CUBATÍ, CONFORME SOLICITAÇÃO DA 
SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA, CONTRATO DE REPASSE N° 1054.111-65/2018/MCI-
DADES/CAIXA: RUA EMERSON SOARES, RUA VALDEMIR DE SOUZA, E RUA FRANCISCO 
RIBEIRO DE SOUZA, CONTRATO DE REPASSE N° 1038.677-54/2017/MCIDADES/CAIXA: 
RUA MANOEL PEREIRA DA SILVA, RUA LOURIVAL ALVES DE LIMA (calçada a demolir), RUA 
PROJETADA 01, RUA PROJETADA 02, RUA JULIMAR DE SOUZA, E RUA PROJETADA 04 no 
Município de Cubatí, constatou-se o seguinte resultado: 1) BERCON ENGENHARIA LTDA - EPP, 
CNPJ N.º 03.444.329/0001-30, cujo valor total e de R$ 577.324,07 (Quinhentos e Setenta e Sete 
Mil Trezentos e Vinte e Quatro Reais e Sete Centavos), e 2) SENA CONSTRUÇÕES EIRELI, CNPJ 
N.º 22.759.235/0001-02, cujo valor total e de R$ 578.829,62, (Quinhentos e Setenta e Oito Mil Oito-
centos e Vinte e Nove Reais e Sessenta e Dois Centavos). Dos atos decorrentes do procedimento 
licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. 
Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33851110. E-mail: 
pmcubati@hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cubatí.. - PB, 28 de Março de 2019
MARTA IANE DE ARAÚJO SILVA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAJAZEIRAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 60002/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Joca Claudino, S/N - Pôr do Sol- Centro Administrativo - Cajazeiras - PB, às 10:00 horas 
do dia 17 de Junho de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando 
formar Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: REGISTRO DE PREÇOS 
PARA A AQUISIÇÃO DE SUPLEMENTOS ALIMENTARES DESTINADOS A ATENDER A DEMAN-
DA JUDICIAL DO MUNICIPIO DE CAJAZEIRAS - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 0009/2006. Informações: no 
horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35312534. 
E-mail: cplprefeituracajazeiras@gmail.com. Edital: http://cajazeiras.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Cajazeiras - PB, 03 de Junho de 2019
DENYZE GONSALO FURTADO - Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONGO – PB
AVISO DE JULGAMENTO DE IMPUGNAÇÃO AO EDITAL

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 00018/2019
A Prefeitura Municipal de Congo – PB, por meio de seu Pregoeiro abaixo transcrito, TOR-

NA PÚBLICO que o pedido de IMPUGNAÇÃO AO EDITAL DO PREGÃO PRESENCIAL N.º 
00018/2019, interposto pela empresa CARIRIWEB PROVEDORES DE INTERNET LTDA – CNPJ 
07.586.369/0001-77, foi analisado e julgado IMPROCEDENTE, conforme Ata de Julgamento 
constante nos autos do Processo, mantendo-se na íntegra os termos do edital bem como a data 
de abertura. Outras informações pelo Telefone (83) 3359 – 1100.

Congo – PB, 03 de junho de 2019.
José Ivanilson Pereira Guenes – Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00011/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Severino Jorge de Sena, 1111 - Centro - Cuité de Mamanguape - PB, às 14:00 horas do dia 14 de 
Junho de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Locação dos 
seguintes itens: Palco, Sonorização, Grupo Gerador, Banheiros Químicos e Tendas, destinado às 
festividades deste município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 004/2013. Informações: no horário das 13:00 as 17:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 99342-2582. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cuité de Mamanguape - PB, 03 de Junho de 2019
MARIA SALETE MAGNA DE SOUZA - Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE COXIXOLA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 00024/2019
A Prefeitura Municipal de Coxixola através do Pregoeiro abaixo transcrito TORNA PÚBLICO e 

comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL 
Nº. 00024/2019, do tipo Menor Preço, objetivando a CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS TÉCNICOS 
DE ASSESSORIA ADMINISTRATIVA EM ELABORAÇÃO DE PROJETOS PARA CAPTAÇÃO DE 
RECURSOS E PRESTAÇÃO DE CONTAS, para atender as necessidades desta municipalidade. 
Data de Abertura: 19/06/2019 às 09h00min. O Edital pode ser obtido na sede da Prefeitura de Co-
xixola, situada à Avenida Manoel José das Neves, Centro, Coxixola – Paraíba. Maiores informações 
através do telefone (83) 3306-1057/1058, no horário das 08h00min às 11h00min e das 13h00min 
às 16h00min. E-mail: cplcoxixola@gmail.com / Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Coxixola - PB, 03 de Junho de 2019.
José Aragonês Correia de Brito

 – Pregoeiro – 

PREFEITURA MUNICIPAL DE DIAMANTE
GABINETE DA PREFEITA

AVISO
A Prefeita Municipal de Diamante – PB, no uso de suas atribuições legais e em conformidade com 

o Edital de Abertura do Concurso Público nº 001/2016 e do Decreto de Homologação n° 012/2019, 
publicado no Diário Oficial do Estado, em 16/05/2019.

RESOLVE:
Tornar sem efeito Os Editais de Convocação nº 024/2019 e 025/2016, referentes ao Concurso 

Público Edital n°. 001/2016, em razão de erro material, ficando os selecionados cientes de que 
serão novamente convocados por novo Edital de Convocação a ser publicado no Diário Oficial do 
Estado, Mural de avisos do Município de Diamante e Site Oficial do Município de Diamante/PB.

Publique-se, Registre-se, Cumpra-se.
Diamante - PB, 31 de Maio de 2019.

CARMELITA DE LUCENA MANGUEIRA
Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE DIAMANTE
RESULTADO DA ANÁLISE DOS DOCUMENTOS DE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO Nº 0003/2019
A Prefeitura Municipal de Diamante, através da Comissão Permanente de Licitação, tona-se 

público o resultado da análise dos envelopes de Habilitação das empresas participantes no certame 
da Tomada de Preço nº 0003/2019, objetivando a Contratação de empresa ou profissional para a 
execução dos serviços na elaboração do plano de gerenciamento de resíduos sólidos do municí-
pio, coordenar a execução do PGRS, desenvolver atividades relacionadas a educação ambiental, 
elaborar plano de recuperação de áreas degradas do antigo lixão, acompanhamento de licenças 
e solicitação junto aos órgãos ambientais nas esferas estaduais e Federais para implantação do 
PGRS pertencente ao Município de Diamante - PB, foi considerada habilitada a empresa ECO CON-
SULT SERVICOS E PROJETOS DE ENGENHARIA LTDA - CNPJ: 20.881.106/0001-59, e ficando 
inabilitada a seguinte empresa qual seja: COOPSSOL BRASIL - CNPJ: 09.350.787/0001-96, não 
tendo a mesmas atendido aos itens 8.2.1, 8.2.16, 8.2.20, 8.2.21 e 8.2.24, exigidos no instrumento 
convocatório, será concedida o prazo de acordo com o disposto do art. 109, inciso I, alínea “a”, caso 
a empresa desejar interpor recurso, se assim o fizer, caso a empresa não venha interpor recurso ao 
resultado do certame, fica designado para o dia 12/06/2018, as 14hs:30ms, a sessão para abertura 
e julgamento do envelope de proposta de preços da empresa considerada habilitada.    

Diamante – PB, 03 de Junho de 2019.
Solange de Sousa Freitas

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE DIAMANTE
PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 00020/2019

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
 Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00020/2019, que objetiva: Aquisição parcelada 
de material medico hospitalar e insumos médicos para atender as necessidades da Unidades 
Básicas de Saúde (UBS) e da Secretaria de Saúde do Município de Diamante - PB; HOMOLO-
GO o correspondente procedimento licitatório em favor das empresas: DIABETICOS EIRELI, 
CNPJ nº 28.675.331/0001-40, no valor de R$ 25.200,00; JOSE NERGINO SOBREIRA, CNPJ 
63.478.895/0001-94, no valor de R$ 234.092,30; L G PRODUTOS HOSPITALARES LTDA, CNPJ 
17.227.485/0001-53, no valor de R$ 263.174,00, para que produza os efeitos legais nos termos do 
art. 43, inciso VI da Lei Federal nº 8.666/93 e alterações posteriores.

Diamante - PB, 20 de Maio de 2019
CARMELITA DE LUCENA MANGUEIRA

 Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE DIAMANTE
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2019

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 00001/2019 
Aos 17 dias do mês de Maio de 2019, na sede da Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura 

Municipal de Diamante, Estado da Paraíba, localizada na Rua Possidônio Jose da Costa - Centro 
- Diamante - PB, nos termos da Lei Federal de nº 10.520, de 17 de julho de 2002, Decreto Federal 
nº 7.892, de 23 de Janeiro de 2013, e subsidiariamente pela Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho 
de 1993 e suas alterações posteriores, bem como as demais normas legais aplicáveis, e, ainda, 
conforme a classificação da proposta apresentada no Pregão Presencial nº 00020/2019 que objetiva 
o registro de preços para: Aquisição parcelada de material medico hospitalar e insumos médicos 
para atender as necessidades da Unidades Básicas de Saúde (UBS) e da Secretaria de Saúde do 
Município de Diamante - PB; resolve registrar o preço nos seguintes termos:

ORGÃO GESTOR: PREFEITURA MUNICIPAL DE DIAMANTE – PB
EMPRESA: DIABETICOS EIRELI - CNPJ nº 28.675.331/0001-40; venceu o item 77, no valor 

global de 25.200,00, EMPRESA: JOSE NERGINO SOBREIRA - CNPJ nº 63.478.895/0001-94; 
venceu os itens 2 - 5 - 7 - 11 - 13 - 15 - 18 - 20 - 22 - 25 - 27 - 29 - 31 - 33 - 35 - 37 - 39 - 44 - 46 - 
48 - 49 - 51 - 53 - 55 - 57 - 58 - 61 - 63 - 65 - 67 - 69 - 71 - 73 - 74 - 76 - 79 – 81, no valor global de 
234.092,30, EMPRESA: L G PRODUTOS HOSPITALARES LTDA - CNPJ nº 17.227.485/0001-53, 
venceu os itens 1 - 3 - 4 - 6 - 8 - 10 - 12 - 14 - 16 - 17 - 19 - 21 - 24 - 26 - 28 - 30 - 32 - 34 - 36 - 38 
- 40 - 41 - 42 - 43 - 45 - 47 - 50 - 52 - 54 - 56 - 59 - 60 - 62 - 64 - 66 - 68 - 70 - 72 - 75 - 78 – 80, no 
valor global de R$ 263.174,00, a referida Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 (doze) 
meses, considerados da data de publicação de seu extrato na imprensa oficial. A presente Ata de 
Registro de Preços, durante sua vigência poderá ser utilizada.

 Diamante - PB, 20 de Maio de 2019
CARMELITA DE LUCENA MANGUEIRA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS
 EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO

PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00002/2019. OBJETO: Contratação de Profissional(ais) 
do Setor Artístico: CANTORA MARIA CLARA E BANDA, que tem como objetivo abrilhantar [apresen-
tar-se] a(s) Festividade(s) [de/do] Arraiá do Interior 2019 - Festejos Juninos deste Município, através 
de apresentação aberta ao grande público. Festividade(s) programada(s) (previstas) para o período 
de: 23, 27, 28 e 29 de Junho de 2019. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 25, inciso III, da Lei Federal 
nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Secretaria de Cultura e Turismo. RATIFICAÇÃO: 
Prefeita Constitucional, em 29/05/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

EXTRATO DE CONTRATO
CONTRATO Nº 00181/2019

Partes Contratantes: PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA e ECOL ENGENHARIA E 
CONSTRUÇÕES LTDA - CNPJ 01.084.111/0001-96.

Objeto: EXECUÇÃO DE OBRA REMANESCENTE DE CONSTRUÇÃO DE QUADRAS COBER-
TAS COM VESTIÁRIOS NO MUNICÍPIO DE ESPERANÇA/PB.

Fundamento legal: TOMADA DE PREÇOS 00003/2019.
Dotação: Recursos do Governo Federal / FNDE - Termo de Compromisso PAC207802/2014 

- Saldo Remanescente; Recursos Próprios do Município de Esperança / Contrapartida - 02.007 
- Secretaria de Educação; 02007.12.361.1003.1008 - Construção Reforma e Ampliação de Unid. 
Educacionais; 4.4.90.51.00.00 Obras e Instalações 111; 4.4.90.51.00.00 Obras e Instalações 113; 
4.4.90.51.00.00 Obras e Instalações 124.

Vigência: 03/06/2019 a 28/02/2020.
Valor: R$ 676.744,02

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2019
OBJETO: ADEQUAÇÃO DE ESTRADAS VICINAIS EM PARALELEPIPEDO NO DISTRITO DO 

PINTADO NO MUNICIPIO DE ESPERANÇA. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo 
valor total da proposta: GRAMARE CONSTRUCOES E SERVIÇOS EIRELI - Valor: R$ 962.567,17. 
Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Especial de Licitação, Rua Antenor 
Navarro, 837 - Centro - Esperança - PB, no horário das 08hàs 12h dos dias úteis. Telefone: (83) 
3361-3801. E-mail: esperanca.pb.certames@gmail.com. Esperança - PB, 03 de Junhode 2019. 
Emerson David Alves da Costa - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA

AVISO DE CANCELAMENTO 
Leilão n.º 001/2019

O leiloeiro Oficial Comunica o cancelamento da sessão pública das 09:00 horas do dia 18 de 
Junho de 2019, destinada ao recebimento das ofertas/proposta  relativas ao Leilão nº 001/2019, 
que objetiva: alienação para a venda de bem móveisinservíveis. Justificativa: Razões de Interesse 
Público. Maiores informações serão disponíveis na sala da CPL no prédio sede da Prefeitura Muni-
cipalou com o Leiloeiro Oficial (83) 99828-7888 | 98883-9051 ou no site: www.abrantesleiloes.com.

Itatuba- PB, 03 de Junhode 2019.
ARON RENE MARTINS DE ANDRADE

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2019

O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00026/2019, para oferta de 
lances verbais marcado para o dia 07/06/2019 as 08:30 hs, sendo ADIADO para o dia 14/06/2019 
às 08:30 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua Pedro Lopes Brasileiro, SN - Centro - 
Igaracy - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no referido endereço. 

Igaracy - PB, 31 de Maio de 2019
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY 
AVISO DE RESULTADO HABILITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00019/2019

A Prefeitura Municipal de Igaracy, através de seu pregoeiro, vem por meio deste tornar público 
para conhecimento dos interessados, o resultado de Julgamento do PREGÃO PRESENCIAL 
Nº 00019/2019, com o seu objeto Aquisição de Fardamentos Escolares para Creche Municipal, 
Educação Infantil, Ensino Fundamental I Fundamental II, Fardamento Esportivo do Município de 
Igaracy/ PB. Conforme especificação do edital. Sendo declaradas HABILITADAS as empresas: 
DISTRIBUIDORA MACBRAZ LTDA - Valor: R$ 18.170,00; NATALIA PRISCILA DOS SANTOS 
SILVA - Valor: R$ 27.878,00; REGIS UNIFORMES E COMERCIO EIRELI - Valor: R$ 5.600,00; 
SPORT’S MAGAZINE LTDA - EPP - Valor: R$ 48.780,00; VESTIR INDUSTRIA E COMERCIO DE 
CONFECCOES LTDA - Valor: R$ 38.600,00.

Igaracy - PB, 31 de Maio de 2019.
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00005/2019. OBJETO: Prestação de serviços técnicos 

profissionais de assessoria e consultoria jurídica, de natureza singular e especializados na área 
do Direito Administrativo Municipal na tutela dos direitos e interesses jurídico-administrativos do 
Município de Igaracy - PB, perante a jurisdição estadual da Justiça Comum, em primeira instância e 
em grau recursal no Tribunal Estadual, como também perante os respectivos Tribunais Superiores, 
e propositura de ações judiciais e especiais no âmbito do direito constitu. FUNDAMENTO LEGAL: 
Art. 25, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Secretaria de 
Administração. RATIFICAÇÃO: Prefeito Constitucional, em 10/05/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00006/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00006/2019, que objetiva: Contratação de Atração musical, para apresentação em praça pública 
durantes as festividades juninas deste município nos dias: 13/06/2019 - Bairro José Armando, 
14/06/2019 - Rua Antônio Carneiro, 15/06/2019 - Bairro Padre Aristides e 16/06/2019 - Bairro Frei 
Damião no Município de Igaracy - PB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o 
seu objeto a: ALISON DE SOUZA LEITE - R$ 8.700,00.

Igaracy - PB, 03 de Junho de 2019
JOSÉ CARNEIRO ALMEIDA DA SILVA - Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00005/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00005/2019, que objetiva: Prestação de serviços técnicos profissionais de assessoria e consultoria 
jurídica, de natureza singular e especializados na área do Direito Administrativo Municipal na tutela 
dos direitos e interesses jurídico-administrativos do Município de Igaracy - PB, perante a jurisdição 
estadual da Justiça Comum, em primeira instância e em grau recursal no Tribunal Estadual, como 
também perante os respectivos Tribunais Superiores, e propositura de ações judiciais e especiais 
no âmbito do direito constitu; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto 
a: FRANCISCO DE ASSIS REMIGIO II - R$ 48.000,00.

Igaracy - PB, 10 de Maio de 2019
JOSÉ CARNEIRO ALMEIDA DA SILVA - Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00006/2019. OBJETO: Contratação de Atração mu-

sical, para apresentação em praça pública durantes as festividades juninas deste município nos 
dias: 13/06/2019 - Bairro José Armando, 14/06/2019 - Rua Antônio Carneiro, 15/06/2019 - Bairro 
Padre Aristides e 16/06/2019 - Bairro Frei Damião no Município de Igaracy - PB. FUNDAMENTO 
LEGAL: Art. 25, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Secretaria 
de Administração. RATIFICAÇÃO: Prefeito Constitucional, em 03/06/2019.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2019
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00027/2019, que objetiva: Contratação de 
empresa para locação de estrutura e equipamentos para eventos festivos no Município de Igaracy 
- PB; ADJUDICO o seu objeto a: ALISON DE SOUZA LEITE - R$ 97.600,00.

Igaracy - PB, 03 de Junho de 2019
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY 
AVISO DE RESULTADO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2019
A Prefeitura Municipal de Igaracy, através de seu pregoeiro, vem por meio deste tornar públi-

co para conhecimento dos interessados, o resultado de habilitação e Julgamento do PREGÃO 
PRESENCIAL Nº 00028/2019, Prestação de Serviço de Radiodifusão. Conforme especificação do 
edital. Sendo declarada HABILITADA a RADIO CIDADE DE PIANCO LTDA - Valor: R$ 32.000,00 
(Trinta e dois mil reais). 

Igaracy - PB, 31 de Maio de 2019.
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00027/2019, que objetiva: Contratação de 
empresa para locação de estrutura e equipamentos para eventos festivos no Município de Igaracy 
- PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: ALISON DE SOUZA 
LEITE - R$ 97.600,00.

Igaracy - PB, 03 de Junho de 2019
JOSÉ CARNEIRO ALMEIDA DA SILVA - Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2019
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições da 

legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00029/2019, que objetiva: Consultoria técnica 
de engenharia para prestação dos serviços de acompanhamento e fiscalização da execução de 
obras conveniadas ao governo estadual e federal do Município de Igaracy/PB; ADJUDICO o seu 
objeto a: CONOBRE ENGENHARIA CONSTRUCAO E COMERCIO LTDA - EPP - R$ 18.400,00.

Igaracy - PB, 03 de Junho de 2019
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2019
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00030/2019, que objetiva: Locação de um 
veículo destinado ao Fundo Municipal de Assistência Social do Município de Igaracy - PB; ADJUDICO 
o seu objeto a: AUZENI RODRIGUES DE LACERDA SILVA - R$ 18.200,00.

Igaracy - PB, 03 de Junho de 2019
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00028/2019, que objetiva: Prestação de Serviço 
de Radiodifusão; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: RADIO 
CIDADE DE PIANCO LTDA - R$ 32.000,00.

Igaracy - PB, 03 de Junho de 2019
JOSÉ CARNEIRO ALMEIDA DA SILVA - Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2019
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições da 

legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00028/2019, que objetiva: Prestação de Serviço 
de Radiodifusão; ADJUDICO o seu objeto a: RADIO CIDADE DE PIANCO LTDA - R$ 32.000,00.

Igaracy - PB, 03 de Junho de 2019
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00029/2019, que objetiva: Consultoria técnica 
de engenharia para prestação dos serviços de acompanhamento e fiscalização da execução de 
obras conveniadas ao governo estadual e federal do Município de Igaracy/PB; HOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório em favor de: CONOBRE ENGENHARIA CONSTRUCAO 
E COMERCIO LTDA - EPP - R$ 18.400,00.

Igaracy - PB, 03 de Junho de 2019
JOSÉ CARNEIRO ALMEIDA DA SILVA - Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00030/2019, que objetiva: Locação de um veículo 
destinado ao Fundo Municipal de Assistencia Social do Município de Igaracy - PB; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório em favor de: AUZENI RODRIGUES DE LACERDA 
SILVA - R$ 18.200,00.

Igaracy - PB, 03 de Junho de 2019
JOSÉ CARNEIRO ALMEIDA DA SILVA - Prefeito Constitucional

UNIÃO  A
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PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

 De acordo com o relatório final do Pregoeiro Substituto, ADJUDICO o procedimento do Pregão 
Presencial n° 00019/2019, para aquisição de hortifrutigranjeiros, destinados a varias secretarias e 
HOMOLOGO o seu objeto a empresa: DJACI COELHO DA SILVA – HORTIFRUTI SANTO ANDRÉ, 
CNPJ Nº 27.461.313/0001-01, vencedora de todos os itens com o valor global de R$ 183.027,00 
(cento e oitenta e três mil vinte sete reais), conforme julgamento da comissão e carta proposta.  

OBS: REPUBLICADO POR INCORREÇÃO
Ibiara - PB, 29 de Maio de 2019.

Francisco Nenivaldo de Sousa
Prefeito 

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 00015/2019, em 27.02.2019.
PARTES: Prefeitura Municipal de Ibiara e a empresa POSTO PARAÍSO LTDA ME.
OBJETO CONTRATUAL: Aquisição de combustíveis 
OBJETO DO ADITIVO: Valor
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Ibiara-PB, 03 de Junho de 2019
Francisco Nenivaldo de Sousa - Prefeito   

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2019
A Prefeitura Municipal de Ibiara, através de sua Comissão Permanente de Licitação, torna público 

para conhecimento dos interessados que fará realizar licitação na modalidade TOMADA DE PREÇOS 
Nº 00005/2019, do tipo menor preço por item, para contratação de profissionais na área de saúde e 
outros, cuja abertura será no dia 25.06.2019 às 13:00 horas, na sala de licitações deste órgão, na 
sala de licitações deste órgão, situado a Rua Prefeito Antonio Ramalho Diniz, 26, Centro – Ibiara - PB. 
O edital encontra-se no portal do município no endereço, contatos pelo telefone (0**83) 3454-1035.

Ibiara - PB, 03 de Junho de 2019.
SEBASTIÃO BATISTA PALITÓ

Presidente da CPL                

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA 
 EXTRATO DE RESCISÃO DE CONTRATO 

Instrumento: Contrato nº. 09023/2019;
Objeto: Rescisão amigável do Contrato N° 09023/2019, a contar de 28 de maio de 2019, firmado 

entre o Município de João Pessoa, através da Secretaria de Educação e Cultura, e a empresa 
AQUATRO – AGÊNCIA DE DESENVOLVIMENTO HUMANO E SOCIAL, conforme dispõe o art. 
79, inciso II da Lei 8.666/93.

Partes: Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa e a empresa AQUATRO 
– AGÊNCIA DE DESENVOLVIMENTO HUMANO E SOCIAL, em decorrência do PROCESSO DE 
RESCISÃO DE CONTRATO Nº. 2019/049631, PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 09045/2018;

Signatários: Sra. Edilma da Costa Freire, pela Secretaria de Educação e Cultura, e o Sr. Jorge 
Luiz Pereira Ramos, pela Empresa AQUATRO – AGÊNCIA DE DESENVOLVIMENTO HUMANO 
E SOCIAL.

João Pessoa, 03 de junho de 2019.
Edilma da Costa Freire
Secretária de Educação

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JURÚ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Alves Barbosa, 128 - Centro - Juru - PB, às 11:00 horas do dia 14 de Junho de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa especializada 
para compra de material elétrico fornecido de forma parcelada destinado a manutenção de vias e 
prédios públicos de acordo com a necessidade e demanda da PREFEITURA MUNICIPAL DE JURU 
PB. Exercício financeiro de 2019. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 8.666/93 e Decreto Federal nº. 10520. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3484-1245. E-mail: licitacaojuru@
hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Juru - PB, 03 de Junho de 2019
SIDNEY RAMOS - Pregoeiro Oficial

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE JURÚ
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00019/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

José Alves Barbosa, 128 - Centro - Juru - PB, às 08:30 horas do dia 14 de Junho de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa especializada 
para compra de material de construção, fornecido de forma parcelada, destinado a manutenção de 
vias e prédios públicos de acordo com a necessidade e demanda, pertencentes ao Município de 
Juru PB. Exercício financeiro de 2019. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 8.666/93 e Decreto Federal nº. 10520. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3484-1245. E-mail: licitacaojuru@
hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Juru - PB, 03 de Junho de 2019
SIDNEY RAMOS - Pregoeiro Oficial

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO

 2º) AVISO DO RESULTADO DA ANÁLISE DAS AMOSTRAS -
 PREGÃO PRESENCIAL Nº 010/2019

A Prefeitura de Livramento/PB, vem através de seu Pregoeiro Oficial, torna público o resultado da 
segundaanálise das amostras dos kits de Língua Portuguesa e Matemática para apoio a realização 
da “Prova Brasil” apresentados pela licitante Editora GrafsetLtda, CNPJ: 03.242.250/0001-26, pela 
Coordenação Pedagógica do Município de Livramento/PB, conforme previsto no edital. Vejamos a 
seguir: “A Coleção Mais Saber Atividades Língua Portuguesa e Matemática não contempla: Uma 
proposta de avaliação (Simulado), o qual permitiria que os alunos se familiarizassem com o tipo 
de exame a que serão submetidos, bem como pudessem exercitar o preenchimento do gabarito 
(Folha de Resposta); o material do professor - Língua Portuguesa - não dispõe de orientações 
didáticas para as questões apresentadas; o material do professor – Matemática trás apenas a 
resolução das questões sem orientações específicas que facilitariam a compreensão do professor.
Portanto, a Coleção Mais Saber Atividades Língua Portuguesa e Matemática, apesar de abordar 
pontos importantes a serem trabalhados com os alunos, enquanto Equipe Técnica Pedagógica, 
observamos que a dinâmica apresentada pela editora não contempla a nossa necessidade. Dessa 
forma, após análise reprovamos o material”. O parecer técnico pedagógico completo poderá ser 
retirado através do E-mail: www.livramento.pb.gov.br/licitacoes, ou das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteisnasala da CPL.

Livramento/PB, 03 de junho de 2019.
Gilson Fernandes dos Santos - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
 NOTIFICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 010/2019

A Prefeitura de Livramento/PB, vem através de seu Pregoeiro, tornar público que está notificando 
a licitante Editora Moderna Ltda, CNPJ: 62.136.304/0003-08, terceira colocada no Pregão Presencial 
Nº 010/2019, para apresentar as amostras dos kits de Língua Portuguesa e Matemática para apoio 
a realização da “Prova Brasil” de acordo com sua proposta para a Coordenação Pedagógica do 
Município de Livramento/PB, em virtude da reprovação das amostras apresentadas pelalicitante 
Inca Tecnologia. Desta forma fica concedido o prazo de 05 (Cinco) dias úteis, contado a partir do 
primeiro dia útil após esta publicação (Da mesma forma do instrumento convocatório).

Livramento/PB, 03 de junho de 2019.
Gilson Fernandes dos Santos - Pregoeiro Oficial 

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 019/2019-SRP
A PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI, torna público para conhecimento dos interessados nos 

termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, Lei complementar n.º 
123/2006 alterações, Decreto n.º 7892/2013 e alterações bem como toda legislação correlata, que 
realizará licitação na modalidade Pregão Presencial Sistema de Registro de Preço do tipo menor 
preço, em reunião que ocorrerá na sede da Prefeitura Municipal de MARI, no dia 14 de junho de 
2019 as 08:30 horas. Objetivo: Eventual aquisição de fraldas descartáveis geriátricas. Maiores 
informações e aquisição do edital através do e-mail: cpl.mari.2019@gmail.com ou no site www.
mari.pb.gov.br ou no endereço, Rua Antônio de Luna Freire, 146 – Centro – Mari-Pb, no horário de 
expediente normal de 08h00min as 12h00min.

Mari, 03 de junho de 2019.
Joao Acássio Nascimento de Oliveira

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE OLIVEDOS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00011/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Ananias dos Anjos, 41 - Centro - Olivedos - PB, às 08:00 horas do dia 14 de Junho de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPE-
CIALIZADA NO FORNECIMENTOS DE PNEUS E ACESSORIOS PARA A FROTA MUNICIPAL E 
CONTRATADOS DE FORMA PARCELADA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 7892. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 991052133. E-mail: molivedos@
gmail.com. Edital: www.olivedos.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Olivedos - PB, 03 de Junho de 2019
CLAUDIO ASSIS RAMOS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE OLIVEDOS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00013/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Ananias dos Anjos, 41 - Centro - Olivedos - PB, às 10:00 horas do dia 21 de Junho de 2019, licita-
ção modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE 
MANUTENÇÃO E RECUPERAÇÃO NOS VEÍCULOS DA FROTA MUNICIPA DA LINHA LEVE DE 
FORMA PARCELADA.. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02e Decreto Federal nº. 7892. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33891102. E-mail: molivedos@gmail.com. Edital: 
www.olivedos.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Olivedos - PB, 03 de Junho de 2019
CLAUDIO ASSIS RAMOS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE OLIVEDOS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00012/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Ananias dos Anjos, 41 - Centro - Olivedos - PB, às 08:00 horas do dia 21 de Junho de 2019, lici-
tação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
DESTINADA A AQUISIÇÃO DE PEÇAS E ACESSORIOS DESTINADO A FROTA LEVE DESTE 
MUNICIPIO DE OLIVEDOS, MEDIANTE REQUISIÇÃO. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 7892. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 991052133. E-mail: 
molivedos@gmail.com. Edital: www.olivedos.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Olivedos - PB, 03 de Junho de 2019
CLAUDIO ASSIS RAMOS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE OLIVEDOS

 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019
OBJETO: Contratação de empresa de engenharia civil para execução de serviços de Construção 

de Cisternas na zona rural do Município de Olivedos/PB, conforme CONVÊNIO 00622/17 (FUNA-
SA/PREFEITURA). constatou-se o seguinte resultado - Primeiro Lugar foi a empresa: IMPERTEC 
CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA, CNPJ N.º 19.854.079/0001-46, cujo valor total e de R$ 
337.388,35, segundo Lugar foi a empresa : JPS LIMA CONSTRUÇÕES (PRATA CONSTRUÇÕES), 
CNPJ N.º 03.338.440/0001-41, cujo valor total e de R$ 366.137,29, terceiro lugar foi a empresa B2 
CONSTRUÇÕES EIRELI, CPNJ N.º 27.944.573/0001-20, cujo valor e de R$ 391.444,68, quarto 
lugar foi a empresa: PINHEIRO E BRAGA CONSTRUÇÕES E ENGENHARIA LTDA, CNPJ N.º 
22.885.188/0001-35, cujo valor total e de R$ 401.513,42, quinto lugar foi a empresa: LEONALDO 
CANDIDO SOLTO EIRELI, CNPJ N.º 24.863.266/0001-26, cujo valor total e de R$ 407.665,59 e 
sexto lugar foi a empresa: BERCON ENGENHARIA EIRELI - EPP, CNPJ N.º 03.444.329/0001-30, 
cujo valor total e de R$ 423.700,42. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão re-
cursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações 
poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Ananias dos Anjos, 41 - Cen-
tro - Olivedos- PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (83) 99105-2133. 
E-mail: molivedos@gmail.com. 

Olivedos - PB, 29 de Maio de 2019
GENILSON GALDINO FERNANDES - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
AVISODE RATIFICAÇÃO
DISPENSA Nº 00014/2019

OBJETO:Locação de um imóvel localizado na Rua Antonio Lopes da Silva S/N, Bairro: Ouro 
Branco, CEP: 58765-000 Piancó-Pb destinado ao funcionamento da sede do Centro de Convi-
vência do Idoso.

FORNECEDOR: PEDRO DO VALE SILVA, CPF nº 137.124.034-53. 
VALOR: R$1.000,00 (mil reais) mensais e R$ 7.000,00 (sete mil reais) global.
FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: Nos termos do art. 24 X, da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB,03 de Maio de 2019.
Ratifico o presente processo nos termos da lei.

Daniel Galdino de Araújo Pereira-Prefeito 

PREFEITURA MUNICIPAL DE  PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Segundo Termo de Aditivo ao Contrato nº 00046/2018, em 01.03.2018.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa W2K PUBLICIDADE LTDA.
OBJETO CONTRATUAL: Serviços de divulgação e publicidade de ações institucionais e admi-

nistrativas da Prefeitura de Piancó nas redes sociais. 
OBJETO DO ADITIVO:  Alteração de Valor.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 29 de Maio de 2019.
Daniel Galdino de Araújo Pereira  -  Prefeito                          

Prefeitura municipal de Piancó
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

HOMOLOGO o presente processo de INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 00041/2019, - 
CPL, de acordo com o parecer da Comissão Permanente de Licitação – CPL, contido no termo 
de Encerramento.

Faço a ADJUDICAÇÃO do seu objeto em favor da empresa TEOGENES BARBOSA DAN-
TAS DE SOUZA - CNPJ nº 29.748.768/0001-20, com o Valor Mensal Máximo Estipulado de R$ 
R$ 6.400,00 (seis mil e quatrocentos reais) VALOR GLOBAL ANUAL MÁXIMO ESTIPULADO: 
51.200,00 (cinquenta e um mil e duzentos reais), com o objeto a Contratação para prestação de 
serviços especializados na área de saúde com atendimento a nível ambulatorial em consultas, 
na POLICLÍNICA, item de GASTROENTEROLOGIA, referente a Chamada Pública 00001/2019.

Piancó-PB, 13de Maio de 2019.
Daniel Galdino de Araújo Pereira – Prefeito

Republicado por incorreção

Prefeitura municipal de Piancó
EXTRATO DO CONTRATO

Inexigibilidaden° 00041/2019
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó.
CONTRATADA:TEOGENES BARBOSA DANTAS DE SOUZA - CNPJ nº 29.748.768/0001-20.
OBJETIVO:Contratação para prestação de serviços especializados na área de saúde com atendi-

mento a nível ambulatorial em consultas, na POLICLÍNICA, item de GASTROENTEROLOGIA,referente 
a Chamada Pública 00001/2019.

VALOR MENSAL MÁXIMO ESTIPULADO: R$ R$ 6.400,00 (seis mil e quatrocentos reais).
VALOR GLOBAL ANUAL MÁXIMO ESTIPULADO: 51.200,00 (cinquenta e um mil e duzentos 

reais).
Piancó-PB, 14demaio de 2019. 

Daniel Galdino de Araújo Pereira - Prefeito 
Republicado por incorreção

Prefeitura municipal de Piancó
EXTRATO DO CONTRATO 

PROCESSO: Dispensa Nº 00012/2019.
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó.
CONTRATADO:GRAFICA E EDITORA JOTTA – LTDA CNPJ Nº: 22.763.480/0001-85.
OBJETIVO:aquisição de uniformes para alunos da rede municipal de educação.
VALOR GLOBAL:R$ 17.300,00 (dezessete mil e trezentos reais).

Piancó-PB, 03 de junho de 2019.
Daniel Galdino de Araújo Pereira-Prefeito 

Prefeitura municipal de Piancó
EXTRATO DO CONTRATO 

PROCESSO: Dispensa Nº 00013/2019.
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó.
CONTRATADO:CIRURGICA CAMPINENSE LTDA - EPP, CNPJ Nº: 12.734.018/0001-04.
OBJETIVO:Aquisição de cadeira de roda motorizada para fins de portadora de tetraplegia, 

transtorno da fala em consequência de sequela de poliomielite.    
VALOR GLOBAL:R$ 12.000,00 (doze mil reais).

Piancó-PB, 03 de Junho de 2019.
Daniel Galdino de Araújo Pereira-Prefeito 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILAR
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇO N. º 001/2019

A PREFEITURA MUNICIPAL DE PILAR torna público para conhecimento dos interessados que 
realizará licitação na modalidade Tomada de Preço na forma de Execução Indireta, tipo Menor 
Preço GLOBAL, no dia 19 de Junho de 2019 as 10:00 horas, objetivo: Contratação de Empresa de 
Engenharia, Para Executar Obra, Civil Pública de construção de Cisterna Domiciliar no Munícipio 
de Pilar-PB; A reunião ocorrerá na sala da CPL prédio da P.M. de Pilar, Informações na Praça João 
José Maroja, nº 259, Centro, Pilar- PB. CEP: 58.338-000. 

Pilar, 29 de Maio de 2019.
FERNANDO CAVALCANTE CUNHA FILHO 

PRESIDENTE DA CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 014/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-
ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00014/2019, que objetiva: Locações de veículos com 
condutores, tipo utilitários, para prestar serviços junto as Secretarias Municipais deste Município, 
conforme especificados no anexo I do Edital; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de: DEMETRIUS DA COSTA RODRIGUES 10080583431 - R$ 71.190,00.

Pilões - PB, 30 de Maio de 2019.
MARIA DO SOCORRO SANTOS BRILHANTE - Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 015/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00015/2019, que objetiva: Contratação de 
empresa especializada em Consultoria e Assessoria na Área de Educação para prestar serviços 
no Município de Pilões - PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: 
FUTURA CONSULTORIA E SERVICOS EIRELI - ME - R$ 25.800,00.

Pilões - PB, 14 de Maio de 2019.
MARIA DO SOCORRO SANTOS BRILHANTE - Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa especializada em Consultoria e Assessoria na Área de Edu-
cação para prestar serviços no Município de Pilões - PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial 
nº 00015/2019. DOTAÇÃO: Recursos FPM, ICMS, MDE, FUNDEB, QSE: 3.3.90.39.01 - Outros 
Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Pilões e: CT Nº 00061/2019 - 15.05.19 - FUTURA CONSULTORIA E SER-
VICOS EIRELI - ME - R$ 25.800,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 016/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00016/2019, que objetiva: Contratação (ões) de 
empresa(s) Jurídica(s) dos ramos pertinentes, cujos objetivos, são as prestações de serviços de 
(Mão de Obra), nas manutenções corretivas e preventivas de Veículos e Máquinas pertencentes 
e/ou locados a esta Edilidade; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor 
de: AUTO CAR COMERCIO DE PECAS E SERVICOS AUTOMOTIVOS LTDA - R$ 50.000,00; 
CARNEIRO DO NASCIMENTO COMERCIO DE PECAS PARA VEICULOS AUTOM - R$ 39.500,00.

Pilões - PB, 22 de Maio de 2019.
MARIA DO SOCORRO SANTOS BRILHANTE– Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES 
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Contratação (ões) de empresa(s) Jurídica(s) dos ramos pertinentes, cujos objetivos, 
são as prestações de serviços de (Mão de Obra), nas manutenções corretivas e preventivas de 
Veículos e Máquinas pertencentes e/ou locados a esta Edilidade. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Presencial nº 00016/2019. DOTAÇÃO: Recursos: FPM, ICMS, TRIBUTOS, MDE, FUNDEB, FMS, 
QSE, PAB, IGD, MAC, FEP, PNATE: 3.3.90.39.01 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Pilões e: CT Nº 00062/2019 - 23.05.19 - AUTO CAR COMERCIO DE PECAS E 
SERVICOS AUTOMOTIVOS LTDA - R$ 50.000,00; CT Nº 00063/2019 - 23.05.19 - CARNEIRO DO 
NASCIMENTO COMERCIO DE PECAS PARA VEICULOS AUTOM - R$ 39.500,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS - PB

AVISO DE LICITAÇÃO 
MODALIDADE: CHAMADA PÚBLICA Nº 006/2019

OBJETIVO: CREDENCIAMENTO DE TERCEIROS PESSOAS FÍSICAS OU JURÍDICAS PARA 
PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS CONSULTAS MÉDICAS, PROCEDIMENTOS MÉDICOS E REALIZA-
ÇÃO DE EXAMES PARA ATENDER AS DEMANDAS DO CENTRO DE ESPECIALIDADES FREI 
DAMIÃO A CARGO DA SECRETÁRIA MUNICIPAL DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE PATOS - PB.

PRAZO LIMITE PARA CREDENCIAMENTO: até 19/06/2019, 14hs (Horário local), permanecendo 
aberto o prazo de credenciamento até o dia 31 de dezembro de 2019.

AQUISIÇÃO DO EDITAL E INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital na sala 
da CPL, no Centro Administrativo Municipal Aderbal Martins de Medeiros, situado à Rua Horácio 
Nóbrega, S/N, Bairro Belo Horizonte – Patos - PB, nos dias úteis, no horário de 8h00 as 14h00 
e através do E-mail: licitacao@patos.pb.gov.br, ou através dos portais: http://patos.pb.gov.br/
governo_e_municipio/avisos_de_licitacao ou https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf.

PATOS - PB, 03 de junho de 2019.
JOSÉ LEANDRO MORAIS

PRESIDENTE DA CPL/PMP

AVISO DE REVOGAÇÃO
PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS - PB

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 0101/2019
PREGÃO PRESENCIAL Nº 01.030/2019

OBJETO:Registro de Preços para possível contratação de empresa visando o fornecimento 
de itens de panificação (pães, bolos e etc.) para atender às necessidades de diversas secretarias 
do município de Patos/PB, conforme especificações e quantidades discriminadas no Termo de 
Referência Anexo I do edital .

A Comissão de Pregão do Município de Patos, nomeada através da Portaria de n° 0316/2019, 
de ordem do Exmo. Senhor Prefeito, torna público para conhecimento de todos os interessados, 
que o processo licitatório em epigrafe foi REVOGADO, nos termos do Art. 49 da Lei 8666/93; 
considerando a necessidade de reformulação do Edital para melhor atender aos ditames legais e 
a supremacia do interesse público.

INFORMAÇÕES: Na sala da CPL, sediada à Av. Horácio Nóbrega, S/N, Bairro Belo Horizonte, 
Patos-PB, em todos os dias úteis, no horário de 8h00 as 12h00.

Patos - PB, 03 de junho de 2019.
JOSÉ LEANDRO MORAIS

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS - PB
AVISO DE REVOGAÇÃO

TOMADA DE PREÇO Nº 011/2019
OBJETO:Contratação de empresa especializada para prestação de serviços de engenharia 

consultiva a Prefeitura Municipal de Patos-PB.
A Comissão Permanente de Licitação do Município de Patos, nomeada através da Portaria de 

n° 005/2019, de ordem do Exmo. Senhor Prefeito, torna público para conhecimento de todos os 
interessados, que o processo licitatório em epigrafe foi REVOGADO, nos termos do Art. 49 da Lei 
8666/93; Considerando a necessidade de reformulação do Edital para melhor atender aos ditames 
legais e a supremacia do interesse público.

INFORMAÇÕES: Na sala da CPL, sediada à Av. Horácio Nóbrega, S/N, Bairro Belo Horizonte, 
Patos-PB, em todos os dias úteis, no horário de 8h00 as 12h00.

Patos - PB, 03 de junho de 2019.
JOSÉ LEANDRO MORAIS

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO JOSÉ DE MOURA

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Ave-
nida Frei Damião, 332 - Centro - Poço de José de Moura - PB, às 09:00 horas do dia 25 de Junho 
de 2019, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
PESSOA JURIDICA ESPECIALIZADA PARA A CONTRUÇÃO DE MELHORIA HABITACIONAL 
PARA CONTROLE DA DOENÇA DE CHAGAS (MHCDC) NO MUNICÍPIO DE POÇO DE JOSÉ DE 
MOURA-PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 
e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 35641109. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Poço de José de Moura - PB, 03 de Junho de 2019
TALITHA RAQUEL ESTRELA MARTINS BATISTA - Presidenta da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO BACAMARTE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00010/2019
A Prefeitura Municipal de Riachão do Bacamarte, através do Pregoeiro Oficial do Município, 

torna público que realizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00010/2019, DO 
TIPO MENOR PREÇO POR ITEM, exclusivo para ME e EPP, objetivando a aquisição de móveis 
e equipamentos hospitalares, para atender as necessidades da Secretaria de Saúde do Município 
de Riachão do Bacamarte, no dia 17/06/2019 às 8:45 horas, na Sala de Licitações deste Órgão, 
situada na Rua Senador Cabral 395 – Centro – Riachão do Bacamarte - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelo telefone: (0xx83) 3316-1070, até 
o dia 14/06/2019.

 Riachão do Bacamarte (PB), 3 de junho de 2019.
CLEBERTO DE SOUZA ARAÚJO ANDRADE

PREGOEIRO

ESTADO DA PARAÍBA
CAMARA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00005/2019

Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00005/2019, 
que objetiva: Contratação de empresa para prestação de serviços Fornecimento de ponto de 
acesso de internet banda larga com link de 15 mega de Download e 15 mega upload, link com 
ip invalido e suporte comercial para Câmara Municipal de São Sebastião de Lagoa de Roça.. 
RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: Francisco Adson de Melo 
Soares - ME. R$ 3.600,00.

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 03de Junho de 2019
Fabio Santos Almeida

Presidente

ESTADO DA PARAÍBA
CAMARA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: A presente licitação tem como objeto contratação de empresa para prestação de servi-

ços Fornecimento de ponto de acesso de internet banda larga com link de 15 mega de Download e 
15 mega upload, link com ip invalido e suporte comercial para Câmara Municipal de São Sebastião 
de Lagoa de Roça.FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00005/2019.DOTAÇÃO: Re-
cursos Próprios da Câmara Municípal de São Sebastião de Lagoa de Roça: 01010.01.031.2001.2001 
– MANUT. DAS ATIV DA CAMARA MUNICIPAL 3390.39.000 VIGÊNCIA: 12 (doze) meses

PARTES CONTRATANTES: Câmara Municipal de São Sebastião de Lagoa de Roça e:
CT Nº 00006/2019–03/06/2019-  Francisco Adson de Melo Soares - ME.  R$3.600,00

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00025/2019
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00025/2019, que objetiva: Aquisições 
parceladas de peças automotivas diversas, destinadas aos veículos e Máquinas Pesadas deste 
Município; ADJUDICO o seu objeto a: SILVA & LUCENA LTDA - R$ 230.689,00.

Sertãozinho - PB, 03 de Junho de 2019
CAMILA DA SILVA NASCIMENTO - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na 
Rua Dirson Andrade, 103 - Centro - Sertãozinho - PB, às 08:30 horas do dia 21 de Junho de 
2019, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preçoglobal, para: Contratação de 
uma Empresa Especializada no Ramo de Construção Civil, para empreitada por menor preço 
global, �remanescente� de Obra: QUADRA COBERTA COM VESTIÁRIO - PROJETO PADRÃO 
FNDE. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e 
suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 3685-1073. E-mail: prefeitura@sertaozinho.pb.gov.br/Obs.
demais-publicações-site. Edital: www.sertaozinho.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Sertãozinho - PB, 31 de Maio de 2019
RAYANE DE LIMA SILVA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00004/2019, que objetiva: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA JURIDICA PARA OS SERVIÇOS DE PAVIMENTAÇÃO EM PARA-
LELEPIPEDO DE DIVERSAS RUAS DA SEDE DO MUNICIPIO; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: VENON REPRESENTACOES LTDA - R$ 
511.184,94.

São João Rio do Peixe - PB, 03 de Junho de 2019
JOSÉ AIRTON PIRES DE SOUSA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

 CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Tomada de Preços nº 00004/2019. OBJETO: Contratação de Empresa Juridica 

para os Serviços de Pavimentação Em Paralelepipedo de Diversas Ruas da Sede do Municipio. 
NOTIFICAÇÃO: Convocamos a seguinte empresa para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, 
considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação 
objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação prevista 
no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: Venon Representacoes Ltda 
- CNPJ 07.638.122/0001-57. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Rua José Nogueira Pinheiro, 
S/N - Centro - São João Rio do Peixe - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. 
Telefone: (083) 996787922.

São João Rio do Peixe - PB, 03 de Junho de 2019
THAMYSE MARTINS SOARES - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA REDONDA
AVISO RESULTADO DE LICITAÇÃO DESERTA E REABERTURA DE PRAZO PREGÃO 

PRESENCIAL Nº 009/2019
O Pregoeiro Oficial do município de Serra Redonda designada pela Portaria Municipal nº 

002/2019, torna se público para conhecimento dos interessados em participar do referido certame, 
que a licitação Pregão Presencial – SRP 009/2019, tipo Menor Preço, tendo como objeto aREGISTRO 
DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE REFEIÇÕES PRONTAS TIPO QUENTINHAS 
PARA ATENDER AS NECESSIDADES DESTA EDILIDADE, com data de abertura ocorrida no dia 
22/05/2019 ás 11h00min, foi considerada “DESERTA”, face a ausência total de interessados. Assim, 
reabre-se o prazo para realização de novo certame, devendo ocorrer a Sessão Pública do Pregão no 
dia 14 de Junho de 2019, às 11h30min; Local: sede da Prefeitura Municipal de Serra Redonda.PB. 
Permanecem inalteradas as demais disposições do Edital. O Edital completo continuará à disposição 
dos interessados no Site: www.serraredonda.pb.gov.br/portal-da-transparencia ou www.tce.pb.gov.br

Serra Redonda. - PB,10 de Maio de 2019
ADRIANO DE MACENA DE SOUZA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA REDONDA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 014/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Dom Adauto, 11 - Centro - Serra Redonda - PB, às 10:00 horas do dia 14 de Junho de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, com objetivo para:FRETAMENTO 
DE VEICULOS PARA ATENDER ESTA EDILIDADE Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02e Decreto Municipal nº. 004/2009. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33994081. 
E-mail: cpl@serraredonda.pb.gov.br. Edital: www.serraredonda.pb.gov.br/portal-da-transparencia 
ou www.tce.pb.gov.br

Serra Redonda. - PB, 03de Junhode 2019
ADRIANO DE MACENA DE SOUZA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA REDONDA
AVISO RESULTADO DE LICITAÇÃO DESERTA E REABERTURA DE PRAZO PREGÃO 

PRESENCIAL Nº 009/2019
O Pregoeiro Oficial do município de Serra Redonda designada pela Portaria Municipal nº 

002/2019, torna se público para conhecimento dos interessados em participar do referido certame, 
que a licitação Pregão Presencial – SRP 009/2019, tipo Menor Preço, tendo como objeto aREGISTRO 
DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE REFEIÇÕES PRONTAS TIPO QUENTINHAS 
PARA ATENDER AS NECESSIDADES DESTA EDILIDADE, com data de abertura ocorrida no dia 
22/05/2019 ás 11h00min, foi considerada “DESERTA”, face a ausência total de interessados. Assim, 
reabre-se o prazo para realização de novo certame, devendo ocorrer a Sessão Pública do Pregão no 
dia 14 de Junho de 2019, às 11h30min; Local: sede da Prefeitura Municipal de Serra Redonda.PB. 
Permanecem inalteradas as demais disposições do Edital. O Edital completo continuará à disposição 
dos interessados no Site: www.serraredonda.pb.gov.br/portal-da-transparencia ou www.tce.pb.gov.br

Serra Redonda. - PB,10 de Maio de 2019
ADRIANO DE MACENA DE SOUZA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS-PB
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00036/2019

A Prefeitura Municipal de São José de Piranhas-PB,vem por intermédio deste aviso, convocar 
as empresas: ALVES DE SOUSA & SILVA COM. E SERV. DE LABORATÓRIO LTDA - CNPJ: 
10.906.080/0001-00; CENTRALLAB - CENTRAL DE ANALISES LABORATORIAIS LTDA - CNPJ: 
06.328.947/0001-02 e ROZEMARE AMORIM DE OLIVEIRA CAVALCANTI - CNPJ: 32.161.065/0001-
05, participantes do PREGÃO PRESENCIAL Nº 00036/2019, que teve sessão suspensa no dia 29 
de maiode 2019,para uma nova reunião para dar continuidade aos trabalhos no dia 05 de junho 
de 2019, às 09:00hs, na sala da CPL, na sede da Prefeitura Municipal. Informações pelo e-mail 
cplsaojosedepiranhas@gmail.com.

São José de Piranhas-PB, 03 de Junho de2019.
Helder de Lima Freitas

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pedro Feitosa, 06 - Centro - São João do Tigre - PB, às 10:00 horas do dia 14 de Junho de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE PATRULHA 
MECANIZADA PARA O MUNICÍPIO DE SÃO JOÃO DO TIGRE - PB, CONFORME CR 873349/2018, 
OP: 1055100-40 E SINCOV: 873349. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3352-1122. E-mail: sjtigre@hotmail.
com. Edital: www.saojoaodotigre.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

São João do Tigre - PB, 31 de Maio de 2019
ZENON FLORÊNCIA DE LIMA - Pregoeiro Oficial

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2019
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

José Ferreira - S/N - Centro – São José do Bonfim - PB, às 10:30 horas do dia 14 de Junho de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de veículo tipo Van, 
para estruturação de Rede de serviço de Proteção Social Básica, por meio da aquisição de bens, 
conforme o plano de trabalho, para o município de São José do Bonfim/PB, conforme Convênio/
MDS Nº: 855743/2017 - SICONV nº. 092986/2017. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 3.555/2000. Informações: no 
horário 08h00min Às 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São José do Bonfim - PB, 03 de Junho de 2019.
JOSEILDO ALVES MONTEIRO - Pregoeiro Oficial

KÉSSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA – Assessora Técnica

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 4 de junho de 201928
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